
Кино хочет заново 
осмыслить 
роковые 90-е — 
смотрите картину 
«Конец сезона» 
Константина Худякова

В 
Москве и Подмосковье в 
ближайшее время запу-
стят систему, позволяю-

щую следить за перемещения-
ми жителей во время самоизо-
ляции. Никаких «бумажек» не 
будет: население агломерации 
сможет пользоваться электрон-
ными метками. И никаких блок-
постов между Москвой и Под-
московьем вопреки слухам не 
будет: власти соседних регио-
нов продолжат бороться с виру-
сом сообща.

Жителям столицы присвоят 
QR-коды через mos.ru, сообщил 
глава департамента информа-
ционных технологий Москвы 
Эдуард Лысенко. Специалисты 
ДИТ уверены, что портал мэра 
(он же — сайт московских госу-
слуг) не рухнет даже в пиковые 
нагрузки. Работающим жите-
лям столицы, у которых еще нет 
аккаунта на mos.ru,  имеет 

смысл завести его уже сейчас. 
Заполнить профиль стоит более 
чем на 50 процентов. В коде бу-
дет содержаться информация, 
что гражданин имеет право 
выйти из дома. Например, на 
работу. Возможны несколько 
вариантов использования кода. 
Его можно скачать на телефон и 
потом показывать проверяю-
щим на экранах гаджетов. Но 
можно и распечатать и всегда 
носить с собой. По тем же прин-
ципам будет устроена жизнь в 
новых реалиях и в Подмоско-

вье, сообщил вчера вечером гла-
ва региона Андрей Воробьев в 
эфире «России-1». Пока вы чи-
таете эти строки, программи-
сты работают над созданием 
удобной электронной платфор-
мы, которая позволит макси-
мально быстро оформить про-
пуск всем, кто в нем нуждается. 
По оценкам Воробьева, все бу-
дет готово не позже понедельни-
ка, 6 апреля.

Гораздо раньше в Москве за-
пустят мобильное приложение 
для больных COVID-19, оно на-

зывается «Социальный мони-
торинг». Его получат пациен-
ты, которые будут лечиться от 
коронавируса на дому — таких 
в столице уже 550 человек, как 
рассказала заммэра Москвы 
по социальным вопросам Анас-
тасия Ракова. Программа со-
здана прежде всего для право-
охранительных органов — она 
позволит увидеть, соблюдают 
ли больные режим самоизоля-
ции. Если пациент покинет 
квартиру, приложение немед-
ленно подаст сигнал об этом. 
Фиксируется не маршрут, а 
сам факт того, что пациент вы-
шел из дома в нарушение режи-
ма. При этом приложение бу-
дет периодически запраши-
вать фото пользователя — это 
необходимо, чтобы точно убе-
диться, что пользова-
тель находится рядом 
со своим телефоном. 

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета 
РФ Александр Ба-
стрыкин рассказал в 
интервью «Россий-
ской газете» о новых 
приоритетах в рабо-
те следователей и 
криминалистов.

Александр Иванович, как 
Следственный комитет 
 работает в условиях каран-
тинных мер против корона-
вируса?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Несмотря на 
сложную обстановку, мы долж-
ны продолжать основную дея-
тельность, связанную с рассле-
дованием уголовных дел и про-
тиводействием преступным 
проявлениям. Как вы знаете, 
сейчас в публичном простран-
стве тема коронавируса являет-

ся наиболее обсуждаемой. И не-
которые лица, зачастую умыш-
ленно, тиражируют недостовер-
ные сведения. Все это негативно 
влияет на граждан.  Поэтому со-
здана отдельная рабочая груп-
па, которая занимается выявле-
нием фактов распространения, 
в том числе в сети интернет и 
мессенджерах, заведомо лож-
ной и непроверенной информа-
ции о количестве заболевших 
коронавирусом в России, а так-
же иных недостоверных сведе-

ний, способствующих паниче-
ским настроениям. Вместе с тем 
мы должны помнить и о тех, кто 
находится в особой группе ри-
ска. Поэтому все сотрудники СК 
России активно поддерживают 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла, а 
также ветеранов следствия, со-
блюдая меры предосторожно-
сти.  В каждом регионе сотруд-
никами ведомства организова-
на удаленная связь с ветерана-
ми, чтобы помочь  в доставке не-

обходимых медикаментов, про-
дуктов питания и оказании дру-
гой помощи. 

Нами оперативно приняты 
комплексные меры по безопа-
сности. В первую очередь это 
предупреждение распростране-
ния коронавируса среди со-
трудников и лиц, с которыми 
они контактируют. Для этого в 
ведомстве организован посто-
янный мониторинг состояния 
здоровья сотрудников. Исклю-
чен доступ на объекты цен-
трального аппарата и террито-
риальных следственных орга-
нов лиц с признаками острых 
респираторно-вирусных ин-
фекций. Все обучающиеся в 
образовательных учреждениях 
Следственного комитета пере-
ведены на  дистанционное 
обучение.В сложившейся ситуа-
ции нужно сохранять спокойст-
вие и четко выполнять все реко-
мендации соответствующих уч-

реждений, а также норматив-
ные акты органов власти.

Как вы оцениваете общее со-
стояния преступности 
в стране? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошлом 
году правоохранительные орга-
ны работали в непростой крими-
ногенной обстановке. Об этом 
свидетельствует количество за-
регистрированных преступле-
ний. Оно увеличилось на 1,6 про-
цента. Всего зафиксировано бо-
лее 2 миллионов преступлений. 
Но скоординированные профи-
лактические меры позволили со-
кратить наиболее опа-
сную — насильствен-
ную преступность. 
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Александр Бастрыкин: Почти в пол-
тора раза увеличилось число дел, 
переданных следователями в суд 
с ходатайством о назначении обви-
няемому судебного штрафа, 
а не срока.  

А К Ц Е Н Т

Никаких блокпостов и «бумажек» 
в Москве и Подмосковье не будет — 
только удобные электронные метки

Австралийский доллар 47,1448
Азербайджанский манат 45,9330
Армянский драм** 15,7194
Белорусский рубль 30,1979
Болгарский лев 43,7979
Бразильский реал 15,4738

Венгерский форинт** 24,2120
Вон Республики Корея*** 63,7831
Гонконгский доллар 10,0279
Датская крона 11,4760
Доллар США 77,7325
Евро 85,7389

Индийская рупия* 10,3457
Казахстанский тенге** 17,4278
Канадский доллар 55,2941
Киргизский сом** 97,2264
Китайский юань 10,9611
Молдавский лей* 43,0055

Новый туркменский манат 22,2411
Норвежская крона* 73,7766
Польский злотый 18,9301
Румынский лей 17,7184
СДР  105,7869
Сингапурский доллар 54,2673

Таджикский сомони* 76,2457
Турецкая лира 12,0661
Узбекский сум**** 81,5430
Украинская гривна* 27,5213
Фунт стерлингов 94,5771
Чешская крона* 31,5383

Шведская крона* 78,0000
Швейцарский франк 80,7191
Южноафриканский рэнд* 44,4059
Японская иена** 71,4027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.03.20

Владимир Путин 
наделил правительство 
правом вводить 
режим ЧС 
в России

Административные штрафы 
за нарушение режима самои-
золяции вскоре значительно 
увеличатся — до 30 тысяч 
рублей на первый раз

Владимир Спиваков: 
Надо видеть 
в каждой 
трудности 
возможность
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Сегодня — 
День единения 
народов Беларуси 
и России / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

ДУМА Принят закон 
об онлайн-продаже 
лекарств

Аптека всегда 
под рукой

Татьяна Замахина

На пленарном заседании в среду Госдума приняла закон 
о дистанционной продаже лекарств, распространив но-
вые нормы в том числе и на рецептурные препараты. Од-
нако онлайн-торговлю ими в финальной версии доку-
мента решили ограничить по времени. Правительство 
сможет разрешить продавать рецептурные препараты 
по интернету только в связи с распространением коро-
навирусной инфекции — до 31 декабря 2020 года.

У нормы о рецептурных лекарствах сложная судьба. 
Сначала депутаты предлагали разрешить их продажу по 
интернету на постоянной основе, но минздрав был про-
тив из-за рисков, связанных с недостаточным контр-
олем над такой торговлей. Однако на фоне пандемии ко-
ронавируса 19 марта правительство дало согласие на 
включение нормы в закон. При этом Госдума и кабмин 
договорились о ряде нюансов, которые помогут спра-
виться с рисками. Во-первых, пункт закона, наделяю-
щий правительство правом разрешать дистанционную 
продажу рецептурных препаратов, будет иметь кон-
кретные временные ограничения. Как подчеркнул за-
мглавы думского Комитета по охране здоровья Леонид 
Огуль, в качестве ответа на сегодняшнюю ситу-
ацию положение будет действовать только до 
конца года.

ПРОЕКТ Услуги ЗАГСов 
будут переведены 
на дистанционный режим

Рождение 
онлайн

Владислав Куликов

Министерство юстиции России внесло в правительст-
во законопроект, создающий правовую платформу для 
внедрения полностью дистанционных услуг ЗАГСов. 
Уже в ближайшее время суперсервисы, позволяющие 
онлайн сходить в ЗАГС, могут быть запущены в пилот-
ном режиме.

Подобная работа ведется давно, однако нынешняя 
ситуация заставляет ускорить продвижение проекта 
внедрения онлайн-ЗАГСа. При этом многие эксперты 
особо обращают внимание желающих обвенчаться по 
скайпу: нет, такой возможности в обозримом будущем 
не представится. И вызывает большой вопрос: нужна 
ли она вообще? Все-таки свадьба требует личного при-
сутствия как минимум троих человек: жениха, неве-
сты, а главное — того, кто поставит им штамп в паспор-
те. Вряд ли технологии дойдут до такого, что можно бу-
дет поцеловаться и тут же заказать штамп в паспорте 
через портал госуслуг.

Проект же минюста предполагает перевод в дистан-
ционную форму двух функций ЗАГСа: регистрации ро-
ждения и смерти. Как пояснили в ведомстве, подобные 
услуги могут оказываться в рамках будущих 
суперсервисов «Рождение ребенка» и «Утра-
та близкого человека».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон 
о кредитных каникулах 
для граждан и бизнеса

Вирус дал 
отсрочку

Татьяна Замахина

Пострадавшие от пандемии коронавируса граждане, 
индивидуальные предприниматели, а также малый и 
средний бизнес получат право на кредитные канику-
лы. Это право им дает закон, который Госдума приняла 
в третьем чтении.

С инициативой о кредитных каникулах президент 
России Владимир Путин выступил 25 марта в своем об-
ращении к гражданам. Депутаты Госдумы и члены Сов-
феда подготовили законопроект на эту тему. Согласно 
документу, физлица и предприниматели, взявшие ипо-
теку или потребительский кредит до вступления в силу 
этого закона, смогут обратиться за кредитными кани-
кулами на срок до шести месяцев. Это нужно сделать 
до 30 сентября. Льготу получат те заемщики, чьи дохо-
ды за предшествующий месяц снизились по сравне-
нию со среднемесячными доходами прошлого года на 
30 и более процентов. Что дадут каникулы заемщику? 
В течение льготного периода не допускается: начисле-
ние неустойки (штрафа, пени); предъявление требова-
ния о досрочном исполнении обязательств; обращение 
взыскания на предмет залога или предмет 
ипотеки; обращение с требованием к поручи-
телю.
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А К Ц Е Н Т

При расследовании под стражей содер-
жалось 20 тысяч лиц — менее 16 процен-
тов обвиняемых. Для остальных приме-
нялись более мягкие меры пресечения
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Рособрнадзор: 
Экзамены 
в школах 
проще не будут

ПО ЕДИНОМУ 
СЦЕНАРИЮ
Ксения Колесникова

Как изменится расписание 
школьных экзаменов? Снизят 
ли проходные баллы в вузы? 
Станет ли экзамен проще из-за 
коронавируса? Самые острые 
моменты для учеников и роди-
телей объяснил врио руководи-
теля Рособрнадзора Анзор Му-
заев, выступая на онлайн-мара-
фоне «Домашний час» в соцсе-
ти «ВКонтакте».

— Пока что принято ключе-
вое решение — перенос экзаме-
нов в школах на две недели. ЕГЭ 
должен начаться 8 июня, а ОГЭ 
— 9 июня, — рассказал он. — Но-
вое расписание будет опубли-
ковано в ближайшие дни. Но 
промежутки между конкретны-
ми предметами останутся таки-
ми же, не уменьшатся.

Могут ли сроки сдвинуться 
еще дальше? Все будет зависеть 
от эпидемической ситуации, а 
также от окончания учебного 
года в школах, на который и за-
вязаны все экзамены. При этом 
Рособрнадзор рассматривает 
несколько разных сценариев. И 
если с ОГЭ еще возможна вари-
ативность по срокам, то с ЕГЭ 
ее нет. Единый госэкзамен 
пройдет одновременно по всей 
стране — слишком уж большие 
ставки и очень много ребят по-
ступают в вузы в другие регио-
ны. Именно по этим же причи-
нам ни процедуру, ни слож-
ность ЕГЭ менять не будут. Эк-
замен проще не станет! И до-
полнительных баллов из-за ко-
ронавируса тоже никому не до-
бавят. Максимум, что можно 
сделать, — это усилить меры са-
нитарной безопасности, умень-
шить плотность рассадки уче-
ников в классах.

Все выпускники страны сей-
час в абсолютно равных усло-
виях, подчеркнул Музаев. И 
многим эта ситуация поможет 
лучше подготовиться.

— У меня есть подозрение, 
что средний бал в этом году мо-
жет подрасти. Потому что 
школьники сейчас не отвлека-
ются на другие предметы и мо-
гут подтянуть именно те, кото-
рые будут сдавать. Как правило, 
это два обязательных предмета 
и два — по выбору, — рассказал 
Музаев. — Мы готовим методи-
ческие рекомендации для вы-
пускников: на какие бесплат-
ные цифровые ресурсы стоит 
обратить внимание при подго-
товке, какую литературу мож-
но прочитать. Там же будут 
ссылки на аналитические мате-
риалы с самыми частыми 
ошибками.

И вот что интересно — сроки 
финальных этапов Всероссий-
ской олимпиады школьников 
тоже сдвинулись. Пока на вто-
рую половину мая. Планирует-
ся, что все работы олимпиадни-
ки будут писать, не покидая 
свой регион, в тех же аудитори-
ях и по тем же технологиям, как 
и ЕГЭ. Это позволит провести 
олимпиаду объективно. Льготу 
для поступления в вуз получат 
самые сильные ребята. 

А вот где намечаются серьез-
ные поблажки — это во Всерос-
сийских проверочных работах. 
Принято решение, что школа 
сможет провести их в любое 
время до конца учебного года.

 — Если ситуация будет ухуд-
шаться, ВПР можно будет про-
вести и в дистанционной фор-
ме, мы рассматриваем такой 
вариант, — рассказал Анзор Му-
заев. — Самые честные ученики 
сами сделают эту контроль-
ную, без помощи интернета и 
родителей. Отправят работу 
учителю — и тот поставит оцен-
ку. В первую очередь эти рабо-
ты нужны для самого ученика — 
понять свой уровень знаний. 

Можно ли совсем отменить 
экзамены? Или провести их он-
лайн? Это не рассматривается 
в принципе. По словам Анзора 
Музаева, коронавирус закон-
чится, а объективная система 
поступления в вузы и колледжи 
должна остаться. Наглядный 
пример: в прошлом году всту-
пило в силу положение, что ат-
тестат с отличием нужно под-
твердить высокими баллами 
ЕГЭ по русскому и математике. 
И сразу таких отличных атте-
статов стало на 25 процентов 
меньше! 

Можно ли совсем 
отменить экзаме-
ны? Или провести 
их онлайн? Это 
не рассматри-
вается в принципе

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание 
с членами правительства в дистанционном режиме  

Выбор защиты 

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
подписал закон о на-
делении правительст-
ва дополнительными 
полномочиями в свя-
зи с пандемией коро-
навируса, в том числе 
по введению режимов 
ЧС и повышенной го-

товности на всей территории 
страны либо на ее части. Ситуа-
цию с COVID-19 глава государ-
ства обсудил с членами прави-
тельства. Совещание прошло в 
новом для этого формата режи-
ме — дистанционном. Президент 
объяснил: обстановка этого 
требует.

Владимир Путин отметил, 
что удаленный способ работы 
на ее качестве не отразится, 
даже наоборот, формат может 
прижиться: никуда не надо 
ехать, экономится время, да и 
машин с мигалками на дорогах 
будет меньше, что горожанам 
понравится. Глава государства 
призвал отдавать все силы для 
достижения результатов, кото-
рых ожидает страна. «В нашем 
строю каждый штык важен се-
годня», — сказал он, призвав 
членов кабинета министров от-
ветственно относиться к свое-
му здоровью.

COVID-19: 
ситуация усложняется

«У нас в стране ситуация 
усложняется. В мире очень 
сложная ситуация с коронави-
русом: 850 тысяч человек уже 
заболели», — привел цифры 
президент. В России — 2777 слу-
чаев заболевания, констатиро-
вал он. Докладывала глава опе-
ративного штаба, вице-пре-
мьер Татьяна Голикова: в Рос-
сии заболеваемость зафикси-
рована в 75 регионах, за сутки 
прирост — 440 случаев. «То есть 
количество граждан, у которых 
диагностирована новая коро-
навирусная инфекция, за по-
следние сутки возросло на 18,8 
процента, — сказала она. — К со-
жалению, умерли 24 человека. 
Выздоровели 190».

Пока в 10 регионах случаи 
новой коронавирусной инфек-
ции не зарегистрированы, но 
расслабляться нельзя: ежед-
невно количество вовлеченных 
регионов растет. Оценив три 

нерабочих дня, глава оператив-
ного штаба предложила про-
длить меры социального ди-
станцирования,  исходя из 
эпидситуации на территории 
конкретного региона, с учетом 
компромисса между ограничи-
тельными мерами и развитием 
экономики.

С 11 марта в страну приеха-
ли 825 031 человек, это много, 
оценил президент. Только за 
сутки ожидается 1400, а всего — 
еще почти 20 тысяч. Люди воз-
вращаются на родину, сказал 
Путин, но на Россию ложится 
определенная нагрузка. Уже от-
лажено, как контролировать 
приезжающих, заверила Голи-
кова: ежедневно в московский 

хаб должно прилетать не более 
500 человек, а в аэропорты 
других городов — до 200. Это не 
допустит большой нагрузки на 
врачей и неконтролируемого 
распространения инфекции.

В обсервации сейчас 1777 
человек, на принудительной 
самоизоляции — 292 740, и пре-
зидент расспросил главу мин-
комсвязи о бесплатном досту-
пе к социально значимым ин-
тернет-ресурсам для тех, кто 
вынужден сидеть дома. Ми-
нистр Максут Шадаев сооб-
щил: пять крупнейших опера-
торов связи, которые охваты-
вают 70 процентов домохо-
зяйств, поддержали инициати-
ву: тем, кто не может платить 
за интернет, сохранить доступ 
к социально значимым сайтам. 
Пилотный проект стартовал и 
закончится 1 июля. В списке во-
стребованных ресурсов 370 
сайтов и сервисов по 18 катего-
риям. Ежедневная аудитория 
превышает 50 млн человек, и 
это на 99 процентов россий-
ские ресурсы — соцсети, элек-
тронная почта, мессенджеры, 
новостные сайты, онлайн-ме-
диа, сайты госорганов и госу-

слуг, интернет-магазины, агре-
гаторы и сервисы по доставке, 
банковские и финансовые сер-
висы, сервисы по поиску рабо-
ты и развитию карьеры. Мак-
сут Шадаев также заявил, что 
надо ввести сервис оформле-
ния электронного больничного 
и электронного рецепта.

Кабмин готовит новые 
меры

На совещании президент за-
явил о новых мерах поддержки 
экономики в связи с распро-
странением коронавируса — их 
готовит кабмин. «Правительст-
во действительно готовит но-
вые предложения по поддержке 
экономики и отдельных отра-

слей в соответствии с той ситу-
ацией, которая складывается 
на данный момент времени и, 
как представляется экспертам, 
будет развиваться в ближай-
шем будущем», — отметил Пу-
тин, добавив, что «по несколь-
ко раз в день» обсуждает эти 
вопросы с премьер-министром 
Михаилом Мишустиным.

Премьер-министр доложил 
о выполнении поручений пре-
зидента, объявленных в обра-
щении к россиянам: прави-
тельство и парламент сработа-
ли оперативно. Речь идет о под-
держке граждан и бизнеса. «В 
общей сложности на цели борь-
бы с распространением коро-
навирусной инфекции и реали-
зацию антикризисных меро-
приятий Минфином России за-
резервировано 1,4 трлн ру-
блей», — сообщил он.

Он также коснулся второго 
пакета мер. Это поддержка ре-
гиональных бюджетов (в го-
сказне зарезервирован 171 
млрд рублей), поддержка заня-
тости (краткосрочные льгот-
ные кредиты малому и средне-
му бизнесу для выплаты зар-
плат под гарантии ВЭБ, объем 

поддержки — 150 млрд рублей), 
а также дополнительные меры 
по обеспечению устойчивости 
экономики. Президент пору-
чил сделать так, чтобы, когда 
отсрочка закончилась, бизнесу 
не пришлось бы выплачивать 
всю задолженность за полгода.

Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин отметил, что паде-
ние ВВП может составить в 
этом году от 3 до 5 процентов, а 
может, как в 2009 году, и почти 
8. Еще и при шоковых ситуаци-
ях на рынке нефти. 

«Действительно, ситуация 
непростая. У нас двойной удар: 
это и последствия для экономи-
ки коронавирусной инфекции, 
снижение деловой активности. 
Это серьезные испытания для 
рынка труда», — констатировал 
президент. И конечно, падение 
цен на нефть. Путин вспомнил 
телефонный разговор с амери-
канским коллегой и заметил, что 
и для экономики США это тяже-
лое испытание. А если работа по 
новым месторождениям прекра-
тится, то неизбежен и сильный 
ценовой всплеск на рынке, что 
никому не нужно. Поэтому вме-
сте с основными производителя-
ми и потребителями нужно вы-
работать решения, которые 
смягчат ситуацию на рынке. «А 
для нашей экономики — да, дейст-
вительно, это очень серьезный 
вызов», — согласился он. Поэто-
му правительство и готовит но-
вые предложения по поддержке 
экономики и отдельных отра-
слей.

Есть хлеб — 
есть уверенность

Еще одной темой стало сель-

ское хозяйство. Президент 
предложил обсудить, как идут 
весенние полевые работы. «У 
нас проблем много, но кушать 
хочется каждый день. Мы с 
вами понимаем, насколько это 
важно, поэтому, несмотря ни 
на что, это как раз та отрасль, 
которая должна работать фак-
тически беспрерывно, так же 
как и некоторые другие отра-
сли экономики», — обратил 
внимание он.

— Да и просто внутреннее 
состояние наших граждан в 
значительной степени тоже за-
висит от того, как работает 
сельхозотрасль, — заявил Пу-
тин. — Потому что когда хлеб 
есть, тогда есть внутренняя 
уверенность в том, что и по 
другим отраслям мы добьемся 
положительных результатов и 
преодолеем все эти времен-
ные, не сомневаюсь, времен-
ные сложности, с которыми мы 
сталкиваемся сегодня, так же 
как практически и все другие 
страны мира.

Ситуация на продовольст-
венном рынке на фоне распро-
странения коронавируса ста-
бильная, сообщила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 
Регионы формируют постоян-
ный двухмесячный запас ос-
новных продуктов. «Пик спро-
са пришелся на 14 и 15 марта. 
Сейчас ажиотажного спроса 
на товары не наблюдается», — 
заверила она. Это касается и 
товаров длительного хране-
ния. 

Президент рассчитывает, 
что удаленный режим не отразится 
на качестве работы органов 
власти. 

А К Ц Е Н Т

Пять крупнейших операторов связи под-
держали инициативу: тем, кто не может 
платить за интернет, сохранить доступ к 
социально значимым сайтам

ОЦЕНКИ Эксперты 
объяснили интерес 
россиян к социальным 
поправкам в Конституции

То, что важно

Ксения Воронцова

Россияне выделяют социальный блок поправок в Ос-
новной закон — это ожидаемо, темы поддержки населе-
ния были в приоритете с самого начала работы над из-
менениями в Конституцию. Кроме того, поправки о со-
циальных гарантиях, защите трудовых прав, качест-
венной и доступной медицине важны уже сейчас. Ведь 
речь идет о поддержке тех, кто нуждается в помощи, 
что особенно актуально на фоне пандемии и ситуации 
в мировой экономике. Такое мнение высказали в бесе-
де с «Российской газетой» эксперты, комментируя не-
давний опрос ВЦИОМ.

Всероссийский центр изучения общественного 
мнения опубликовал два исследования с разницей в 
неделю — и в том, и в другом опросе наши сограждане 
выбирали самые важные поправки, которые могут 
быть внесены в Конституцию. На первом месте у ре-
спондентов — социальные вопросы, в первую очередь 
гарантии доступности и качества медицинского обслу-
живания. Так, согласно последнему опросу, 95 % ре-
спондентов назвали гарантии доступной медицинской 
помощи самой важной поправкой. В топ вошли также 
темы об индексации пенсий, экологическом образова-
нии, бережном отношении к животным и признании 
культуры России как уникального наследия народа. 

Глава Фонда раз-
вития гражданского 
общества (ФоРГО) 
Константин Костин 
заметил «РГ», что 
поправка об индек-
сации пенсий пред-
сказуемо оказалась 
среди фаворитов. 
По данным всех 
крупных социоло-
гических компа-
ний, изучавших от-
ношение к измене-
ниям в Конститу-
цию, ее всегда выде-
ляет большинство. 
По мнению Кости-
на, ожидаемым ока-
зался и высокий 
уровень поддержки 
гарантий качества медпомощи. Акцент на социальный 
блок — базовый запрос от граждан государству. «Я  свя-
зываю это с тем, о чем говорил президент в своем По-
слании Федеральному Собранию, о доступности и ка-
честве медицины, о первичном звене здравоохране-
ния. Очень острая проблема. Конечно, коронавирус 
тоже сейчас на слуху, это то зло, с которым врачи и ме-
дицинское сообщество, граждане столкнулись сейчас. 
Но есть огромное количество других проблем, панде-
мии приходят и уходят, а люди хотят, чтобы усилия го-
сударства были сконцентрированы на тех проблемах, 
которые постоянно их волнуют», — заметил глава ФоР-
ГО.

Крайне важно, подчеркивает Константин Костин, 
что гарантии доступности медпомощи будут заложены 
в Конституции, особенно сейчас. «После окончания 
пандемии будет существенный экономический спад, 
но не финансировать эти направления будет невоз-
можно, если это будет конституционная норма», — от-
метил он. «Крайне важно, чтобы изменения к лучшему 
происходили не когда-то потом, они происходили здесь 
и сейчас, чтобы вот это улучшение жизни люди чувст-
вовали на себе», — подчеркнул он.

Директор департамента региональных программ Эк-
спертного института социальных исследований (ЭИСИ) 
Дарья Кислицына разделяет схожую точку зрения. Как 
она заявила «РГ», тема здравоохранения была на первом 
плане и до ситуации с коронавирусом, но теперь прои-
зошла «мощная актуализация». «Каждый гражданин так 
или иначе находится в очень плотной информационной 
повестке, все озабочены вопросом доступности и каче-
ства медицины. И по широкому профилю проблем, и по 
той проблематике медицинской, которая сейчас в по-
вестке», — сказала Кислицына. 

То же самое касается обязательств государства по 
социальным выплатам и защите трудовых прав гра-
ждан. Все эти поправки актуальны не в отдаленной 
перспективе, а здесь и сейчас. Константин Костин так-
же обратил внимание на популярность поправок о вос-
питании экологической культуры и о защите живот-
ных. По его мнению, ответственное отношение росси-
ян к природе, среде обитания, использованию природ-
ных ресурсов говорит о высоком уровне развития гра-
жданского общества и в целом самосознания, форми-
ровании ответственного отношения к животным — это 
показатель зрелости общества. 

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 27 марта 2020 г. № 346 г. Москва
О размерах минимальной 

и максимальной величин пособия 
по безработице на 2020 год

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить на 2020 год минимальную величину пособия по безра-

ботице в размере 1500 рублей и максимальную величину пособия по без-
работице в размере 12130 рублей.

2. Признать утратившим силу постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 7 ноября 2019 г. № 1426 «О размерах минимальной и 
максимальной величин пособия по безработице на 2020 год» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2019, №46, ст. 6492).

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

ВЫРОС МАКСИМАЛЬНЫЙ 
РАЗМЕР ПОСОБИЯ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ
С апреля максимальная выплата в центрах занятости нетру-

доустроенным гражданам составит 12130 рублей вместо 

8000, которые платили ранее. Пособие рассчитывается в 

процентном отношении к среднему заработку по последне-

му месту работы, но не может превышать своего предель-

ного значения. На максимальное пособие смогут рассчиты-

вать граждане, которые проработали не менее 26 недель на 

последнем месте работы и встали на учет в центре занято-

сти в течение года после увольнения.

Минимальный размер пособия по безработице с прошлого 

года не изменился и по-прежнему составляет 1500 рублей.

Граждане признаются официально безработными и начина-

ют получать пособие в течение одиннадцати дней после об-

ращения в центр занятости, если им за это время не смогли 

подыскать подходящую работу.

Подготовила Елена Манукиян

Как объяснил глава Ко-
митета Госдумы по фи-
нансовому рынку Ана-

толий Аксаков, кредитная орга-
низация должна рассмотреть об-
ращение в течение пяти дней. 
При этом в целях безопасности 
на фоне пандемии заемщик смо-
жет обратиться за кредитными 
каникулами по телефону. Если 
человек на самоизоляции, то у 
него будет время, чтобы прине-
сти в банк документы, подтвер-
ждающие снижение дохода, — на 
это дадут 90 дней. Однако креди-
тор может потребовать подтвер-
ждающие документы. И если их 
не предоставить в ответ на требо-
вание в указанный срок, то всту-
пит в силу тот договор, который 
действовал до наступления кре-
дитных каникул, и «включатся 
санкции», заявил Аксаков.

Какие документы могут по-
требоваться? Это справка о до-
ходах, выписка из регистра го-
суслуг о регистрации граждани-
на в качестве безработного, 

лист нетрудоспособности и 
иные документы.

Дата начала льготного пери-
ода по ипотечному кредиту не 
может превышать один месяц, 
предшествующий обращению, 
а по потребкредиту — 14 дней. 

Кредитные каникулы получат 
те представители малого и сред-
него бизнеса, которые войдут в 

список отраслей, наиболее по-
страдавших от пандемии. Этот 
перечень представит прави-
тельство, отметил Аксаков.

Непосредственно перед тре-
тьим чтением законопроект ре-
шено было существенно дора-
ботать, для чего депутаты ре-
шили вернуть его во второе чте-
ние и «переголосовали». Одна 
из важных дополнительных по-
правок — об ограничении про-
центов по потребительским 
кредитам в льготный период. 
Анатолий Аксаков пояснил, что 
проценты по таким займам зна-
чительно больше, чем по ипо-
течным. В связи с этим про-
фильный комитет предложил 
установить ограничение по на-
числению этих процентов — это 
две трети от среднерыночного 
значения полной стоимости 
кредита. Это значение рассчи-
тывает Центробанк, добавил 
глава комитета. «Таким обра-
зом, будут начисляться меньше 
проценты в каникулярный пе-

риод и, соответственно, у на-
ших заемщиков будет возмож-
ность платить меньше и после 
того, как они обслужат кредит и 
дальше уже будут выполнять 
обязательства по начисленным 
процентам за каникулярный 
период», — пояснил Аксаков. 
Депутаты также прописали, что 
все обеспечительные меры, га-
рантии, поручительства про-
должат действовать, в том чи-
сле после окончания канику-
лярного периода, отметил он. 
Кроме того, заемщик будет 
вправе в любой момент в тече-
ние льготного периода досроч-
но погасить кредит. Отметим, 
что эта мера является частью 
других, уже одобренных ранее. 
В частности, речь о временной 
отмене проверок малого и сред-
него бизнеса, снижении до 15 
процентов страховых взносов в 
социальные фонды с таких 
предприятий, о поддержке гра-
ждан на больничном и семей с 
детьми. 

1

Поправки о соци-
альных обязатель-
ствах государства, 
медпомощи, защи-
те трудовых прав 
важны не в отда-
ленной перспекти-
ве, а уже здесь 
и сейчас 

Вирус дал отсрочку

Индивидуальные предприниматели, 
а также малый и средний бизнес 
получат право на кредитные кани-
кулы. 
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Тем временем

Владимир Путин подписал пакет законов, нацеленных на поддержку 

граждан и бизнеса в связи с распространением коронавирусной ин-

фекции. В частности, президент утвердил норму о расчете выплаты по 

больничному исходя из МРОТ и о получении выплат на ребенка без по-

дачи заявления. Также подписан закон об отсрочках по налогам и смяг-

чении налогового контроля, о снижении страховых взносов для малого 

и среднего бизнеса на период с 1 января до 31 декабря 2020 года. Кро-

ме того, утверждены поправки в УК и в КоАП об ужесточении ответст-

венности за нарушение карантина и фейки о пандемии. Еще один доку-

мент позволяет в 2020 году перенаправлять средства на борьбу с 

COVID-19 без внесения изменений в федеральный, региональный и 

местные бюджеты.

Подготовила Галина Мисливская.
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ПЕЧАТЬ 
Подписку 
на любимые 
издания можно 
оформить 
онлайн

ГАЗЕТА 
ПРИДЕТ 
НА КЛИК
Юлия Кривошапко

В России стартовала подписная 
кампания на второе полугодие 
2020 года. Оформить подписку 
на любое из пяти тысяч печат-
ных изданий можно онлайн без 
посещения почтового отделе-
ния, напоминает «Почта Рос-
сии». Услуга доступна в мо-
бильном приложении и на сай-
те «Почты России» podpiska.
pochta.ru.

Навигация на сайте позволя-
ет настроить фильтры изданий 
по теме, алфавиту, названию в 
поисковой строке, а процесс 
подписки займет всего не-
сколько минут. В каталоге «По-
чты России» можно найти глян-
цевые журналы, бизнес-газеты, 
периодику для детей, развлека-
тельные, профессиональные, 
отраслевые и другие издания, 
которые будут доставлены в по-
чтовый ящик. Услуга действует 
во всех регионах. На 2500 изда-
ний, рекомендованных Экспер-
тным советом по региональ-
ным СМИ, предоставляется 
скидка в 25%. Скидка на эти же 
газеты и журналы, предостав-
ляемая подписными агентства-
ми, составляет 20%.

Оформить и оплатить под-
писку также можно у почтальо-
на через мобильные почтово-
кассовые терминалы, специа-
листа можно вызвать по бес-
платному телефону контактно-
го центра «Почты России»: 
8-800-1-000-000.

Подписная кампания про-
длится до середины июня. Сто-
имость доставки и тарифы на 
магистральные перевозки для 
издателей сохранятся на преж-
нем уровне. 

ПОЛИЦИЯ Уголовная статья 
не грозит за нарушение 
самоизоляции

Только для 
нарушителей 
карантина

Иван Петров

Полицейским на всех своих ресурсах пришлось разъя-
снять, какая ответственность грозит так называемым 
«шашлычникам» — тем, кто игнорирует призывы орга-
нов власти пересидеть дома период активного распро-
странения коронавирусной инфекции. Хоть погода 
сейчас и не располагает, как в прошлые выходные, к 
посиделкам на природе, явно найдутся умники, кото-
рые не захотят находиться по месту проживания и от-
правятся искать приключения.

«В случае выявления фактов несоблюдения режима 
самоизоляции нарушитель может быть привлечен к 
административной ответственности по статьям 19.4, 
19.5 Кодекса об административных правонарушениях 
(КоАП) РФ», — сообщили в полиции.

При этом, как выяснилось, многие путают каран-
тин с самоизоляцией. И многие мамочки, к примеру, 
прочитав о запрете гулять с коляской, уверены, что, 
если ослушаются и выйдут подышать свежим возду-
хом с малышом, их привлекут к уголовной ответствен-
ности. Тут стоит пояснить, что по новой уголовной ста-
тье (накануне принята Госдумой и Советом Федера-
ции) крупный де-
нежный штраф или 
даже срок будет 
грозить только на-
рушителям каран-
тина, а не самоизо-
ляции, как в случае 
с мамочками или 
спортсменами, вы-
шедшими на пло-
щадку позанимать-
ся. 

Карантин — это 
предписанный вра-
чами изоляцион-
ный режим, который, к сожалению, далеко не все рос-
сияне готовы соблюдать. Он предписывается тем, кто 
вернулся из стран с плохой эпидемиологической об-
становкой (Италия, Испания, Иран, Франция и др.), а 
также тем, у кого есть пока еще неподтвержденные 
симптомы коронавируса, кто контактировал с боль-
ным коронавирусной инфекцией и кому разрешено ле-
читься на дому. 

Остальным же людям предписан режим самоизоля-
ции, и даже в случае его нарушения ответственность 
им будет грозить не уголовная, а административная.

Как сообщил источник «РГ» в столичной полиции, и 
к административной ответственности привлекать ма-
мочек с колясками и случайных прохожих не станут. 
Им лишь порекомендуют вернуться как можно скорее 
домой, не контактировать с другими людьми, избегать 
людных мест. Могут даже проводить до дома. Статьи 
же будут вменять самым безответственным гулякам.

Согласно статье 19.4 КоАП, «неповиновение закон-
ному распоряжению или требованию должностного 
лица органа, осуществляющего государственный над-
зор (контроль), …влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на граждан в размере 
от 500 до одной тысячи рублей; на должностных лиц — 
от 2 тысяч до 4 тысяч рублей».

Статья 19.5 КоАП же предусматривает наказание за 
«невыполнение в срок законного предписания». То 
есть если человеку будет выдано письменное предпи-
сание не нарушать режим самоизоляции, но он будет 
пойман на улице вновь. Тогда ему будет грозить штраф 
в размере от 300 до 500 рублей. 

Правда, вскоре эти штрафы будут значительно уве-
личены. Накануне Госдума приняла поправку, вводя-
щую в КоАП новую статью 20.6.1. Она касается наказа-
ния за невыполнение правил поведения при ЧС или уг-
розе ее возникновения. Отмечается, что режим самои-
золяции является частью режима повышенной готов-
ности. Штрафы для граждан предусматриваются в раз-
мере от 1 тысячи до 30 тысяч рублей, если указанные 
действия не повлекли тяжких последствий. В случае 
повторного правонарушения либо последствий в виде 
вреда здоровью человека или имуществу виновному 
грозит штраф от 15 тысяч до 50 тысяч рублей.

А вот нарушителям карантина административной 
статьей отделаться не удастся. «За нарушение санитар-
но-эпидемиологических правил, повлекшее по неосто-
рожности массовые заболевания людей или смерть че-
ловека, предусмотрены уголовная ответственность — 
статья 236 УК РФ — и наказание вплоть до лишения сво-
боды на срок до 5 лет», — напомнили в МВД. 

Согласно принятым поправкам срок за побег из-под 
карантина можно будет получить до 7 лет в случае за-
ражения и последующей гибели двух и более лиц. 

ЗДОРОВЬЕ Глава Роспотребнадзора призвала 
продлить выходные дни 

Остаемся 
в изоляции?
Ольга Игнатова

Г
лава Роспотребнадзора 
Анна Попова считает, что 
выходные должны длиться 

не неделю, а дольше. Она не на-
звала точный срок, однако под-
черкнула, что число дней долж-
но быть кратно 14, как инкуба-
ционный период коронавируса.

По мнению главы ведомст-
ва,  нерабочие дни помогли 
снизить скорость распростра-
нения вируса. Поэтому про-
должение этих мероприятий, 
продолжение разрыва обще-
ния — это, безусловно, задача 
нашего грядущего периода», — 
пояснила Попова (цитата по 
РИА Новости). Глава ведомства 
также отметила, что, в отличие 
от ряда стран, России удается 
удерживать темпы роста коли-
чества зараженных. Попова 
рассказала, что в настоящий 
момент в нашей стране около 
20% заболевших COVID-19 не 
имеют симптомов, в то же вре-
мя 14% пациентов имеют при-
знаки пневмонии или течение 
болезни у них тяжелое или 
средней тяжести. 

Но для того чтобы болезнь 
не распространялась, гражда-
не должны проявлять созна-
тельность. Например, при на-

хождении в общественных ме-
стах и в транспорте россияне 
должны держаться друг от дру-
га на расстоянии метра. Теперь 
эта норма закреплена в поста-
новлении главы Роспотребнад-
зора.  Исключение сделано 
только для такси.

Помимо этого, руководите-
лям регионов необходимо 
обеспечить изоляцию на 14 су-
ток и медицинское наблюде-
ние за всеми, кто вернулся в 
Россию из-за рубежа. В поста-
новлении отмечается, что мо-
сквичи, прибывшие из-за гра-
ницы, могут быть изолирова-
ны в домашних условиях. А вот 
жители других регионов, кото-
рые оказались в столице, долж-
ны быть помещены под наблю-
дение в медучреждение. Тран-
спортировать прибывших до 
места изоляции нужно так, 

чтобы минимизировать риск 
в о з м о ж н о г о  з а р а ж е н и я 
COVID-19 для окружающих. 
Все вернувшиеся, у которых 
есть симптомы ОРВИ, должны 
сделать тест на коронавирус. 
Те же самые правила действу-
ют и для россиян старше 65 
лет, у которых есть симптомы 
простуды. Представитель Все-
мирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) в России Ме-
лита Вуйнович отметила в эфи-
ре телеканала «Россия 24», что 
действия российских властей 
по сдерживанию распростра-
нения инфекции должны по-
мочь избежать европейского 
сценария эпидемии. По ее сло-
вам, принимаемые меры могут 
замедлить динамику появле-
ния новых заражений и в буду-
щем сократить общее число 
инфицированных.   

СЛУЖБА Сроки 
весеннего 
призыва никто 
не переносит

В СОЛДАТЫ — 
ДО 15 ИЮЛЯ
Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу подписал приказ об 
увольнении отслуживших свое 
солдат-срочников и проведе-
нии весеннего призыва в ар-
мию. Этот документ был подго-
товлен во исполнение Указа 
президента России об отправке 
в строй 135 тысяч новобранцев.

Глава государства распоря-
дился организовать призыв с 1 
апреля по 15 июля. Однако при-
нятое министром обороны из-
за пандемии коронавируса ре-
шение — отправлять ребят по 
воинским частям не ранее 20 
мая, — кое-кто интерпретиро-
вал, как перенос сроков или 
даже приостановку солдатско-
го набора. Военным чиновни-
кам пришлось  объяснять, что 
разъезд новобранцев по местам 
службы действительно не-
сколько сдвинется по времени, 
но в любом случае завершится 
до середины июля. Ни о какой 
приостановке призывных ме-
роприятий речи не идет.

Надо иметь в виду, что набор 
молодых солдат осуществляет-
ся как бы в два этапа. 

На первом парней вызывают 
в военкомат, где они сначала 
проходят тщательное медосви-
детельствование. А при нали-
чии некоторых заболеваний до-
полнительно обследуются в 
стационарных клиниках и 
больницах. 

Затем молодых людей при-
глашают на заседание призыв-
ной комиссии, которая решает: 
отправить человека в армию, 
освободить его от службы или 
предоставить отсрочку.

На втором этапе те, кто мо-
жет и должен служить, приез-
жают на сборные пункты, где 
ребят переодевают в форму. От-
туда же призывники разъезжа-
ются по воинским частям.  

На опасную инфекцию про-
тестируют всех отправляемых 
на службу. Для студентов, при-
зывников с детьми и других  
«льготников» введут отдельные 
часы приема. Сами комиссари-
аты перейдут на режим раз-
дельного посещения. 

С 14 мая в минобороны за-
работает «горячая линия». По 
вторникам и четвергам с 10 до 
12 часов по московскому вре-
мени по телефонам 8-495-498-
96-96, 8-495-498-96-97, -495-
498-96-98.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Граждане на карантине 
будут сообщать о самочувствии через портал госуслуг 

Учет по правилам 
Владимир Кузьмин

Н
аходящиеся на ка-
рантине по корона-
вирусу граждане 
должны будут са-
мостоятельно ве-
сти электронный 
журнал своего са-
мочувствия, а заод-
но подтверждать, 

что находятся дома. Об этом за-
явил премьер-министр Михаил 
Мишустин вчера на заседании 
президиума координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением этой инфекции.

Правительство принимает 
активные меры, чтобы не допу-
стить неконтролируемое про-
никновение завозных случаев 
инфекции в страну и дальней-
шего ее распространения среди 
населения. Сейчас завершает-
ся подготовка информацион-
ной системы, которая будет ве-
сти учет лиц, находящихся на 
карантине, следить за его со-
блюдением и информировать 
самого человека и органы влас-
ти о нарушениях. Каждый чело-
век, прилетающий в Россию, 
уже обязан еще до погранично-
го контроля заполнить на Еди-
ном портале государственных 
и муниципальных услуг специ-
альную электронную форму, в 
которой в том числе требуется 
указать адрес проживания на 
время карантина. Нахождение 
по адресу будет отслеживаться 
с помощью операторов мо-
бильной связи, при нарушени-
ях режима система сама при-
шлет смс-предупреждение и 
подаст сигнал в органы власти, 
включая правоохранительные. 
В системе продумана функция 
журнала учета. «Граждане, на-
ходящиеся на карантине, будут 
обязаны по запросу от «Госу-
слуг» самостоятельно запол-
нять журнал о самочувствии, 
подтверждать свое нахождение 
дома», — заметил Михаил Ми-
шустин.

Набирает обороты процесс 

тестирования населения. Ана-
лизы берутся по всей стране. В 
95 лабораториях Роспотреб-
надзора в сутки проверяют бо-
лее 20 тысяч проб. С 19 марта в 
работу включились лаборато-

рии еще 193 медицинских орга-
низаций, и если в первые дни 
они обрабатывали чуть более 
500 проб, то сейчас более 12 
тысяч в сутки. Свой вклад дела-
ют коммерческие лаборато-

рии, где каждый день могут 
анализировать около 2 тысяч 
образцов. «Таким образом, по 
данным Роспотребнадзора, на 
сегодняшний день в нашей 
стране исследуется около 36 
тысяч анализов на коронавиру-
сную инфекцию, — заметил гла-
ва правительства. — По этим по-
казателям мы в первой тройке 
мировых лидеров». Все иссле-
дования, обратил он внимание, 
делаются на отечественных 
тест-системах.

За эти результаты особой 
благодарности руководства 
правительства удостоились со-
трудники Роспотребнадзора, 
которые уже третий месяц ра-
ботают, напомнил Мишустин, 

практически в круглосуточном 
режиме.

Премьер-министр также ска-
зал и о еще одном поручении, 
адресованном минюсту. «В свя-
зи с тем, что работа ЗАГСов при-
остановлена по определенным 
форматам, необходимо обеспе-
чить условия, чтобы их услуги 
можно было получить дистан-
ционно. Жизнь из-за ситуации с 
коронавирусом не останавлива-
ется. Люди женятся и детей ро-
жают, у них должна быть воз-
можность зарегистрировать эти 
события», — заявил Мишустин. 

Михаил Мишустин сообщил, 
что граждан РФ, прибывших из-за 
границы, будут контролировать 
через мобильные телефоны. 

А К Ц Е Н Т

В связи с тем, что работа ЗАГСов 
приостановлена по определенным 
форматам, необходимо обеспечить 
условия, чтобы их услуги можно было 
получить дистанционно

Вскоре админи-
стративные штра-
фы за нарушение 
режима самоизо-
ляции значитель-
но увеличатся
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ПРАВО Следственный комитет 
РФ возбудил дела о нарушении 
эпидемиологических правил

Билет на скамью 
подсудимых

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что в 
Санкт-Петербурге возбудили 
уголовные дела о заражении ко-
ронавирусом.

Фигурантов двое — мужчина 
и женщина. Они не связаны 
между собой и даже не знакомы. 
Но уголовная статья у них — 
одна. По сообщению Северо-За-
падного следственного управле-
ния на транспорте, подозревае-
мые не стали изолироваться по-
сле контакта с инфицированны-
ми. 

Мужчина у себя в Перми об-
щался с больным. Но несмотря 
на предупреждение, поехал 
дальше — в Питер. Его задержали 
в аэропорту Пулково после при-
лета из Перми. У дамы — та же 
история. Она через Санкт-Пе-
тербург направлялась в Петро-
заводск. Ее задержали на Ла-
дожском вокзале — она следова-
ла транзитом из Минеральных 
Вод в Петрозаводск. Дело завели 
по статье о покушении на нару-
шение санитарно-эпидемиоло-
гических правил. 

Оба вроде взрослые и созна-
тельные граждане — женщина 
1987 года рождения, мужчина — 
1983-го. Наплевательское отно-
шение к себе и другим теперь 
создало им массу проблем, опи-
санных в статье 236 Уголовного 

кодекса РФ. В Северо-Западном 
следственном управлении на 
транспорте СКР корреспонден-
ту «РГ» фамилий этих граждан 
не назвали, заявив только, что 
«проводится комплекс следст-
венных действий, направлен-
ных на выяснение всех обстоя-
тельств произошедшего». 

Но по этой уголовной статье, 
которую только начали приме-
нять, карается нарушение «са-
нитарно-эпидемиологических 
правил, повлекшее по неосто-
рожности массовое заболева-
ние или отравление людей».

Санкции по 236-й статье сле-
дующие. Если суд согласится с 
версией следствия, то этим гра-
жданам грозит  наказание 
«штрафом в размере до восьми-
десяти тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или 
иного дохода осужденного за пе-
риод до шести месяцев».

Можно лишиться права за-
нимать определенные должно-
сти или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до 
трех лет. А можно и ударно по-
трудиться — по статье положены 
на выбор судьи обязательные 
работы на срок до трехсот ше-
стидесяти часов. 

В худшем случае — исправи-
тельные работы на срок до одно-
го года либо ограничение свобо-
ды на срок до одного года. 

А К Ц Е Н Т

Не стоит недооценивать коварство 
коронавируса. Он одинаково опасен 
как для пожилых, так и для молодых 
людей

АКТУАЛЬНО В Москве 
введены штрафы 
за нарушение 
самоизоляции

Дома дешевле

Сергей Жуков

Жителей столицы, нарушающих режим самоизоляции, 
будут штрафовать.  Соответствующие поправки в Ко-
декс административных правонарушений вчера при-
няли депутаты Мосгордумы. 

Режим домашней изоляции, напомню, с 30 марта 
распространяется на всех жителей Москвы. Покидать 
квартиру можно лишь в крайних случаях. Например, 
если нужно поехать на работу, сходить в магазин или 
аптеку, выгулять собаку или вынести мусор. За нару-
шение самоизоляции жителей будут штрафовать на че-
тыре тысячи рублей. Повторное нарушение оценено 
депутатами в пять тысяч рублей. Столько же предлага-
ется взимать за выезд в город на автомобиле. «Мы зна-
ем, что ограничений поездок нет, — пояснил депутат 
Кирилл Щитов. — Однако есть и другие случаи. Пред-
ставьте: носитель коронавируса, нарушил режим, сел в 
машину и поехал по всему городу. Такой человек дол-
жен быть отправлен в больницу. Его автомобиль после 
этого нужно обработать и поместить на стоянку». При-
нятые Мосгордумой поправки будут действовать толь-
ко при режимах ЧС или повышенной готовности.

Должностные лица могут быть оштрафованы на 
сумму от 30 до 40 тысяч рублей, а юридические — от 
200 до 300 тысяч рублей. При новом нарушении штраф 
для должностных лиц составит от 40 до 50 тысяч ру-
блей и от 300 до 500 тысяч рублей для юрлиц.  Закон 
вступит в силу после официального опубликования.  
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РЕСУРСЫ Будущее нефтяного 
рынка в руках России, США
и Саудовской Аравии 

Выбор барреля 

Сергей Тихонов

Избыток нефти на мировом рын-
ке не только не способствует ро-
сту экономики, но и создает ри-
ски возникновения дефицита 
«черного золота» после ликвида-
ции всех последствий пандемии, 
когда экономика начнет восста-
навливаться. К такому выводу 
пришли в телефонном разговоре 
главы министерств энергетики 
России и США Александр Новак 
и Дэн Бруйетт. 

Сам факт начала обсуждения 
Россией и США проблем нефтя-
ного рынка дорогого стоит. Не-
фтяные котировки с начала мар-
та бьют антирекорды один за 
другим, а это дает надежду на ис-
правление ситуации.

Называются три варианта 
возможного дальнейшего хода 
событий. Первый, вероятность 
которого после контактов США 
и России значительно возросла, 
что нефтедобывающие страны 
сумеют договориться о совмест-
ных действиях для стабилиза-
ции положения на нефтяном 
рынке. В стороне от переговоров 
пока Саудовская Аравия, но не в 
ее интересах долго упираться. 

«В условиях резкого падения 
спроса из-за пандемии сокра-
щение добычи необходимо.  На 
настоящий момент других воз-
можностей нет»,— считает руко-
водитель международной пра-
ктики КПМГ по оказанию услуг 
компаниям нефтегазового сек-
тора Антон Усов. Но в США мало 

инструментов для соблюдения 
условий подобных договорен-
ностей.

Впрочем, США не обязатель-
но должны сокращать добычу. 
По мнению руководителя иссле-
дований департамента по ТЭК и 
ЖКХ Аналитического центра 
при правительстве РФ Алексан-
дра Курдина, правительство 
США может на низких ценах ак-
тивировать чрезвычайное по-
полнение государственных за-
пасов и тем самым поддержать 
спрос. Есть и другой вариант — 
политическая поддержка согла-
шения крупнейших нефтеэк-
спортеров, в том числе за счет 
смягчения санкционного режи-
ма, считает Курдин.

Вопрос с санкциями совсем 
не праздный. Есть мнение, что 
США могут договориться о регу-
лировании нефтяного рынка 
только с Саудовской Аравией, а 
против российских компаний 
применить жесткие санкции. Но 
последние события говорят про-
тив этого варианта. Кроме того, 
в условиях сегодняшнего избыт-
ка нефти на рынке любая эконо-
мическая война, а тем более с од-
ним из крупнейших производи-
телей и экспортеров «черного 
золота» — Россией, будет значи-
тельно хуже даже самого худого 
мира. Для стран АТР и Европы 
Россия является одним из круп-
нейших поставщиков нефти. 
Причем большая часть ее по-
ставляется по нефтепроводам. 
Заставить эти страны отказать-
ся от российского сырья будет не 
просто и очень дорого, даже для 
такой богатой страны, как США. 

И наконец, третий вариант, 
что все останется, как есть. 
Вполне можно предположить, 
что до июня, когда намечена сле-
дующая встреча ОПЕК+, ника-
ких активных действий нефте-
добывающие страны предпри-
нимать не будут. Хотя бы просто 
для того, что бы прояснилась си-
туация с распространением ко-
ронавируса и его влиянием на 
мировую экономику.  

Роман Маркелов

М
арт закончился для 
российского финансо-
вого рынка на минор-

ной ноте — с очень дешевой не-
фтью и курсом доллара по 80 ру-
блей. Перспективы российской 
валюты на апрель пока туман-
ны, и многое, если не почти все, 
будет зависеть от того, как рас-
пространение коронавируса, а 
гораздо больше — борьба с ним, 
повлияют на мировую экономи-
ку вообще и цены на нефть в 
частности. При позитивном 
раскладе вероятный сценарий — 
укрепление рубля. 

За март курс российской ва-
люты сильно потрясло: в начале 
месяца за доллар давали около 
66 рублей, а в самые критичные 
моменты месяца он переваливал 
далеко за 80 рублей. Главной 
причиной стал «идеальный 
шторм» в виде разрыва сделки 
ОПЕК+ и, как следствие, быстро-
го падения цен на нефть (более 
чем с 50 до почти 20 долларов за 
баррель Brent), а также тормо-
жение мировой экономики из-за 
небывалых карантинных мер 
против коронавируса. 

Банк России предпринял ряд 
мер для сглаживания колебаний 
на финансовом рынке, в том чи-
сле начал досрочную продажу 

иностранной валюты в рамках 
бюджетного правила. Также 
ЦБ дополнительно продает ва-
люту из ФНБ, поступившую от 
сделки по продаже Сбербанка 
правительству. Ежедневные 
объемы продаж валюты ЦБ раз-
нятся, но в среднем это около 
13 млрд рублей.

Ранее министр финансов Ан-
тон Силуанов подчеркивал, что 
такое решение Центробанка по-
зволит стабилизировать рубль 
по отношению к другим валю-
там. Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина при этом отмечала, 
что у регулятора нет ни психо-
логического, ни какого-либо 
другого курса рубля, по дости-
жении которого ЦБ начал бы 
действовать на рынке активнее. 
Курс рубля плавающий, но у 
Банка России есть инструмента-
рий, чтобы снять угрозы для фи-
нансовой стабильности, отмеча-
ла Набиуллина.

Поддержка курса со стороны 
Банка России поможет удер-
жать рубль от существенного 
ослабления, а меры крупней-
ших регуляторов (в основном 
почти нулевые базовые ставки и 
фактическое предоставление 
ликвидности рынкам в формате 
«столько, сколько нужно». — 
Прим. «РГ») поддержат финан-
совые рынки по всему миру, что 

рано или поздно подтолкнет ин-
весторов к развивающимся 
рынкам, считает начальник 
аналитического управления 
банка «Санкт-Петербург» Анд-
рей Кадулин. 

По его мнению, сильно огра-
ничен потенциал и дальнейшего 
снижения нефтяных котировок. 
Более того, он ожидает посте-
пенного восстановления цен на 
нефть во втором квартале. Та-
ким образом, в среднесрочной 
перспективе можно говорить об 
укреплении рубля, но в первой 
половине апреля курс, вероят-
но, будет оставаться в диапазо-
не 78—82 рубля за доллар без 
ощутимого изменения внешних 
условий, говорит Кадулин. Ри-
ски новой волны распродаж при 
этом все равно сохраняются, 
добавляет он.

Основная угроза для рубля 
сейчас исходит со стороны рын-
ка нефти, говорит главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев. Сейчас им руководит 
спрос, который резко сжался 
из-за карантинных мер против 
пандемии коронавируса. По 
разным оценкам, в апреле ми-
ровой спрос на нефть может 
упасть на 20—30 млн баррелей в 
сутки, а это 20—30% глобально-
го потребления, говорит Васи-
льев. По его мнению, в апреле 
слабость нефтяного рынка со-
хранится и курс рубля будет тя-
готеть к отметке 80—82 к долла-
ру и 89—91 к евро.

В случае же принятия нового 
соглашения по сокращению до-
бычи нефти между странами 
ОПЕК+ и США, а также замедле-
ния числа роста инфицирован-
ных коронавирусом в мире к 
концу апреля курс российской 
валюты может окрепнуть до 75—
77 рублей в паре с долларом и 
82—84 рубля в паре с евро, допу-
скает Васильев. 

В целом финансовые власти 
в России накопили большой 
опыт прохождения внешних 
шоков, а российская экономика 
и банковская система за послед-
ние годы адаптировалась к рез-
кому изменению внешних усло-
вий, добавляет Васильев. 

Аптека 
всегда под рукой

Итак, на постоянной 
основе будет разреше-
на только продажа ле-

карств без рецепта. Норма 
вступает в силу после офици-
ального опубликования. А раз-
решение в отношении рецеп-
турных лекарств будет времен-
ным и коснется не всех препа-
ратов. В разрешенный для он-
лайн-продажи перечень не смо-
гут войти наркотические, силь-
нодействующие и психотроп-
ные лекарственные средства и 
препараты, в которых содер-
жится свыше 25% этилового 
спирта.

Кабмин также введет требо-
вания к аптечным организаци-
ям, которые смогут торговать 
такой продукцией, и установит 
правила доставки лекарств.

Ко второму чтению депутаты 
также уточнили, что дистанци-
онная продажа рецептурных 
препаратов будет осуществ-
ляться только на основании 
электронного рецепта. Он дол-

жен быть подписан цифровой 
подписью медработника.

Положение об онлайн-про-
даже лекарств, отпускаемых без 
рецепта, начнет действовать по-
сле официального опубликова-
ния закона.

Зачем вообще понадобился 
документ? Пока что фармком-
пании могут предлагать клиен-
там только услугу онлайн-бро-
нирования с возможностью за-
брать заказанные лекарства в 
ближайшей аптеке. Как подчер-
кнул председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин, нововведения 
направлены на поддержку гра-
ждан РФ в условиях распростра-

нения коронавирусной инфек-
ции. «Принятие данных реше-
ний особенно необходимо в 
условиях режима самоизоля-
ции, — заявил он. — Закон позво-
лит людям с хроническими за-
болеваниями, пенсионерам по-
лучить необходимые лекарства, 
не покидая дом».

Продавать лекарства онлайн 
(как с рецептом, так и без) смо-
гут только аптечные организа-
ции, которые имеют лицензию 
на фармацевтическую деятель-
ность и соответствующее разре-
шение от федерального органа 
исполнительной власти. Все до-
менные имена таких аптек и ап-

течных сетей должны быть заре-
гистрированы в едином рее-
стре.

А в случае обнаружения в 
сети онлайн-магазинов, торгую-
щих без указанных документов, 
такие ресурсы будут вноситься 
в реестр запрещенных сайтов и 
блокироваться, рассказал Лео-
нид Огуль. Таким образом, будет 
налажен строгий контроль, ре-
зюмировал он.

В ходе обсуждения закона 
депутатов интересовало, на-
сколько оперативно сможет 
осуществляться блокировка 
сайтов в случае нарушений за-
конодательства. Полномочия-
ми по выявлению такого рода 
онлайн-магазинов имеются у 
Роскомнадзора. В соответствии 
с новым законом для блокиров-
ки доступа к такого рода сай-
там судебное решение не тре-
буется.

Чтобы защитить граждан от 
покупки по интернету подделок 
и некачественных лекарств, 

Госдума ранее приняла поправ-
ки об административной и уго-
ловной ответственности. Недо-
бросовестным торговцам гро-
зит до 6 лет лишения свободы 
вкупе со штрафом до 2,5 млн 
рублей.

Норма о дистанционной 
продаже лекарств дополняет 
блок законов, принятых днем 
ранее, для противодействия 
распространения вирусу, под-
черкнул спикер Госдумы Вячес-
лав Володин. 

Напомним, что в новых зако-
нах дается право правительству 
вводить в стране или ее части 
режим ЧС и повышенной готов-
ности, говорится о мерах под-
держки граждан и бизнеса в 
условиях пандемии, а также 
вводятся серьезные штрафы и 
тюремные сроки за нарушение 
карантина и фейки о коронави-
русе.  

Продавать лекарства онлайн смогут 
только аптеки, которые имеют 
лицензию.

Курс рубля в апреле может пойти в сторону укрепления, но при негативном 
сценарии может и немного ослабнуть.

А К Ц Е Н Т

Закон позволит людям с хроническими 
заболеваниями, пенсионерам получить 
необходимые лекарства, не покидая дом

Заставить Азию 
и Европу отказать-
ся от российского 
сырья будет 
не просто даже 
для США

ФИНАНСЫ Что будет с курсом рубля в апреле

Плюс-минус вирус

1

РЕШЕНИЕ Летние веранды 
откроют после 15 июня

Не время есть

Ангелина Зеленькова

Март радовал москвичей погодой — рестораторы торо-
пились открывать веранды и уже вчера более 3 тысяч 
летних кафе должны были заработать по всему городу. 
Но вирус изменил планы. В Москве закрылось порядка 
15 тысяч кафе, баров, столовых, ресторанов, а летние 
веранды решено ставить не раньше июня. Соответству-
ющий документ вчера подписал мэр Сергей Собянин. 

«Эпидемиологическая ситуация не позволяет гото-
вится к сезону летних веранд, поэтому их монтаж мо-
жет начаться не раньше 1 июня и открыться они смо-
гут после 15 июня. Веранды, которые уже были смон-
тированы и готовились принять гостей в апреле, так-
же не могут работать до этого срока», — рассказал 
«РГ» глава департамента торговли и услуг Алексей Не-
мерюк. Пока действует режим повышенной готовно-
сти, все предприятия общепита закрыты до 5 апреля. 
Большая часть кафе и ресторанов сейчас доставляют 
блюда на дом или готовят их на вынос. Будут ли про-
длеваться ограничения, зависит от ситуации с коро-
навирусом, уточнил глава департамента. «Но даже 
если ситуация позволит и какие-то рестораны и кафе 
смогут возобновить работу, то увеличивать количест-
во посадочных мест в ближайшие месяцы ресторато-
рам не стоит», — отметил он. Как только снимут огра-
ничения, рестораторы смогут открыть летние кафе. 
Они помогут увеличить выручку в среднем на 20%.  
В этом году, кстати, веранды можно будет открывать и 
в Новой Москве .  

Придет время — и мы попьем кофе, не вспоминая о вирусе.
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ДОКУМЕНТЫ

ИНВЕСТИЦИИ 
ЗАЩИТЯТ 
«КОДЕКСОМ»
Роман Маркелов

Президент подписал пакет за-
конов о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК) в 
экономику. Он должен стать 
чем-то вроде «инвестиционно-
го кодекса», призванного дать 
крупным внутренним инвесто-
рам гарантии неизменности ба-
зовых условий.

Чтобы попасть под условия 
СЗПК, компания должна инве-
стировать в проект в здравоох-
ранении, образовании, культу-
ре, физкультуре и спорте мини-
мум 250 млн рублей. Порог ин-
вестиций для проектов в цифро-
вой экономике, экологии, сель-
ском хозяйстве — 500 млн ру-
блей, в обрабатывающем про-
изводстве — 1,5 млрд рублей, в 
других сферах — 5 млрд рублей. 
СЗПК не может заключаться в 
сферах игорного бизнеса, про-
изводства алкоголя и табака, 
большинстве нефтегазовых на-
правлений, банковской и дру-
гой финансовой деятельности.

Подразумевается, что в 
СЗПК будут действовать два 
инвестрежима. Общий — в отно-
шении организаций, реализую-
щих проекты, а также проек-
тный — он должен создавать ус-
ловия для привлечения собст-
венных инвестиций и реализа-
ции новых инвестпроектов в 
одной из сфер экономики.

Замминистра финансов Анд-
рей Иванов рассказывал, что 
цель пакета законов — привле-
чение в экономику минимум 30 
трлн рублей инвестиций. 

ПОДМОСКОВЬЕ Создаются 
1,5 тысячи новых 
инфекционных коек

Для легких 
и «тяжелых»

Ирина Рыбникова

В Подмосковье в начале апреля откроют 7 инфекцион-
ных центров для пациентов с коронавирусной инфек-
цией. «У нас более 2,2 тысячи инфекционных коек, все 
они готовы к приему больных. Тем не менее мы откры-
ваем дополнительные центры еще на 1,5 тысячи коек. 
Они появятся в Подольске, Ступине, Талдоме, Егорьев-
ске, Жуковском, Солнечногорске и Звенигороде», — со-
общил губернатор Андрей Воробьев. 

В Подмосковье пока 119 больных — вроде бы и нем-
ного. Однако власти готовы к тому, что ситуация с рас-
пространением инфекции начнет развиваться быстро, 
как в Китае или Италии. Все центры, кроме Солнечно-
горского, создаются на базе действующих учрежде-
ний, которые перепрофилируют под инфекционный 
профиль. Их перестраивают — делают отдельные вхо-
ды, монтируют автономную вентиляцию, оснащают 
обязательными аппаратами искусственной вентиля-
ции легких. В Солнечногорской больнице места под от-
дельный медцентр не нашли, поэтому его организуют 
в здании бывшей воинской части. «Задача, поставлен-
ная губернатором, — сдать эти объекты в короткие сро-
ки», — говорит министр стройкомплекса области Вла-
димир Локтев. Поэтому работы идут круглосуточно и, 
к примеру, в Звенигороде приступают к монтажу обо-
рудования.  Для центров область уже закупила 550 ап-
паратов ИВЛ. Необходимо еще 700, их купят в ближай-
шее время. Набирают пульмонологов, реаниматоло-
гов, средний и младший медперсонал. Всем медикам, 
работающим с коронавирусом, положена ежемесяч-
ная доплата. По 50 тысяч рублей получают врачи, по 
30 тысяч медсестры и фельдшеры, по 10 тысяч — сани-
тары.  В день в регионе берут до двух тысяч проб на ко-
ронавирус, скоро мощность лабораторий удвоится. 

РАКУРС Как помочь 
пенсионерам на 
самоизоляции

Спасибо от деда

Сергей Жуков

Хочешь помочь с покупкой лекарств и продуктов по-
жилым москвичам? А вдруг ты практикующий психо-
лог и можешь устроить для самозапертых и карантин-
ных бесплатные онлайн-консультации и тем самым 
сбавить градус напряжения? Эту и другую помощь 
можно предложить через новый интернет-портал — 
мывместе.мосволонтер.рф. 

В отряде «народных» помощников ждут всех. Чтобы 
присоединиться, нужно оставить на сайте заявку и до-
ждаться ответного письма. С волонтером свяжется ко-
ординатор и уточнит, в каком округе города удобнее 
вершить добрые дела. Ему назначат дату, время и ме-
сто инструктажа. На очной встрече у добровольца про-
верят состояние здоровья, а затем проведут обучение. 
Каждый помощник получит защитные маски и анти-
септики. А еще индивидуальный номер. Увидев его, 
пенсионер сможет убедиться, что перед ним тот, кого 
он ждет. Волонтеры в основном будут ходить в магази-
ны и аптеки, покупая лекарства, продукты, выгуливать 
собак, выносить мусор.  На этом же сайте можно найти 
отличные дистанционные курсы, виртуальные экскур-
сии, лекции, онлайн-тренировки и мастер-классы. 
Каждый желающий житель города вправе предложить 
свои собственные идеи для нескучного карантина. 
Если же помощь нужна вам самим, то звоните на номер 
«горячей линии»: 8-800-200-34-11. 

ОПЕКУНАМ-
ПЕНСИОНЕРАМ 
ВОЗОБНОВЯТ
ИНДЕКСАЦИЮ 
ПЕНСИЙ
Елена Манукиян

Опекунам-пенсионерам снова 
будут индексировать пенсии, 
принят соответствующий за-
кон.

«Около 25% опекунов и по-
печителей в нашей организа-
ции — люди пенсионного возра-
ста, — рассказала президент Ас-
социации приемных родите-
лей, опекунов и попечителей 
«Столичная семья» Галия Буб-
нова. — Из-за небольшого воз-
награждения, которое люди по-
лучают, они считаются работа-
ющими пенсионерами. В индек-
сации пенсии четыре года назад 
им отказали. Но никаких соци-
альных гарантий за свой труд 
они тоже не получают».

Как пояснил ранее депутат 
Госдумы Сергей Неверов, вы-
платы опекунам составляют 
всего 3—4 тысячи рублей. Эти 
деньги тратятся на ребенка, и за 
них приходится отчитываться 
перед государством. Планиру-
ется, что ежегодная индексация 
пенсий затронет 29,6 тысячи 
граждан пенсионного возраста, 
которые воспитывают прием-
ных детей. Это четверть прием-
ных родителей в стране. Всего в 
2020 году на корректировку 
пенсий опекунов и попечите-
лей потребуется 720 млн ру-
блей. 

УПРОЩЕН 
ВАЛЮТНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Ирина Алпатова

Меры наказания за несвоевре-
менный возврат или невозврат 
валютной выручки по внешне-
торговым контрактам значи-
тельно смягчились. В Кодекс об 
административных правонару-
шениях и Уголовный кодекс 
внесены поправки.

Появилась альтернатива ад-
министративному штрафу — те-
перь участники ВЭД могут по-
лучить  предупреждение. Также  
увеличивается порог суммы, за 
которую наступает уголовное 
наказание. Сумма крупного 
размера теперь начинается от 
100 млн рублей, особо крупно-
го — от 150 млн рублей.

Экспортеры относят адми-
нистративные процедуры ва-
лютного контроля, к числу наи-
более значимых  барьеров в 
сфере экспорта, объясняют в 
пресс-службе Российского эк-
спортного центра (РЭЦ). «Этих 
законов все очень ждали, обсу-
ждения шли давно, — говорит 
Оксана Курочкина, управляю-
щий партнер компании «Право 
для бизнеса». — Ранее админи-
стративное наказание наступа-
ло за сам факт нарушения. Что-
бы доказать свою невинов-
ность, компаниям приходилось 
собирать документы, идти в 
суд». 
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И днем, и ночью — код...

Как заявил в эфире 
«России-1» губерна-
тор Подмосковья Анд-

рей Воробьев, Москва и Мо-
сковская область идут парал-
лельным курсом в борьбе с ко-
ронавирусом. Он развеял слу-
хи о возможном прекращении 
транспортного сообщения 
между двумя регионами. Как 
заявил Воробьев, Москва и 
Подмосковье, несмотря ни на 
что, останутся единой агломе-
рацией, и никаких заборов и 
блокпостов городить не будут. 
Контролем за перемещением в 
условиях пандемии занимают-
ся власти многих регионов. На-
пример, жителям Татарстана, 
чтобы стать обладателем про-
пуска, надо получить цифро-
вой код. Сначала на бесплат-
ный СМС-номер 2590 отпра-
в и т ь  с о о б щ е н и е : 
РЕГИСТРАЦИЯ#Фамилия Имя 
О т ч е с т в о # с е р и я  и  н о м е р 
паспорта#адрес места прожи-
вания.  В ответ придет СМС с 
кодом. Далее надо написать 
еще одно сообщение с текстом 
«Цель» и добавить другой код — 
причины, по которым нужно 
выйти из дома. На телефон 

придет СМС с третьим кодом — 
разрешения и указанием пери-
ода его действия. Именно этот 
код и нужно будет предъявить 
правоохранителям, если вас 
остановят.  Корреспондент 
«РГ» хотел опробовать систе-
му. Выяснилось, что пока она 
работает в тестовом режиме. 
Код пропуска получить не уда-
лось. 

В Уфе ввели пластиковые 
пропуска с перфорированной и 
персональной нумерацией. Вы-
дают их в первую очередь меди-
кам, полицейским, сотрудни-
кам Росгвардии, работникам 
нефтеперерабатывающих пред-
приятий, хлебозаводов, мага-
зинов, аптек. Для небольших го-
родов и районов достаточно бу-

дет справки от работодателя. 
Пластиковые пропуска начали 
выдавать с 1 апреля. Пропуска с 
голограммой появились в Ас-
траханской области. Голограм-
мы будут выглядеть как акциз-
ные марки, их нужно получить 
в штабах по предупреждению 
коронавируса и наклеить на 
спецпропуск. Выдадут наклей-
ки руководителям организа-
ций. А те предоставят их со-
трудникам. Наклейки будут 
производить в Астрахани, они 
будут с несколькими степенями 
защиты. Сначала работодателю 
нужно скачать бланк пропуска 
на официальном портале пра-
вовой информации области. 
Его необходимо распечатать, 
заполнить, подписать и заве-

рить печатью. Затем главе ком-
пании следует сообщить назва-
ние организации, количество 
сотрудников, телефон, ИНН, 
вид деятельности и место нахо-
ждения. А также указать, кому 
конкретно требуются специ-
альные наклейки. После полу-
чения спецпропуска астрахан-
цы смогут бесплатно ездить к 
месту работы и обратно на де-
журных автобусах. Как сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе УМВД 
по Астраханской области, кро-
ме спецпропуска необходимо 
иметь при себе удостоверение 
личности. 

«За выход на улицу без на-
добности полиция выписала 16 
штрафов — рассказали в пресс-
службе. — Сейчас штраф для 
граждан составляет от 500 ру-
блей до одной тысячи. Но Гос-
дума уже приняла поправки, 
согласно которым наказание 
ужесточается». Сахалинские 
власти сначала планировали 
применять QR-коды для гра-
ждан во время режима самои-
золяции. Но потом отказались 
от этой идеи. В правительстве 
региона признали, что на дан-
ном этапе введение такой тех-

нологии нецелесообразно. Жи-
телям островной области не 
потребуется цифровых пропу-
сков для выхода из дома. А ра-
ботников жизненно важных 
организаций, которые имеют 
право свободно перемещаться 
по населенным пунктам, вне-
сут в специальную базу дан-
ных. В нее включат сотрудни-
ков медицинских и экстрен-
ных служб, органов власти и 
правопорядка, магазинов с то-
варами первой необходимости 
и аптек. В Якутии тоже пока 
действуют простые способы 
контроля.  Как признались 
власти региона, «на сегодняш-
нем этапе гораздо более дейст-
венными будут видеозвонки 
гражданам от работодателей и 
социальных служб. Так мы бу-
дем убеждаться, что люди ре-
ально соблюдают режим само-
изоляции».  

Подготовили Сергей Бабкин, 
Ольга Горюнова, Татьяна 
Дмитракова, Наталья 
Коротченко, Андрей Куликов, 
Олег Платонов, Михаил Сухарев, 
Владимир Таюрский, Анна 
Шепелева, Алексей Юхтанов

А К Ц Е Н Т

Специальные пропуска с голограммой, 
похожей на акцизные марки, стали 
выдавать в Астраханской области. 
А Сахалин отказался от QR-кодов

НАДЗОР 
Генпрокуратура 
продолжает 
бороться 
с недостовер-
ной информа-
цией 
о пандемии 
в интернете

ПРОКУРОРЫ 
ПРОТИВ 
ФЕЙКОВ
Иван Егоров

Генеральная прокуратура про-
должает в ежедневном режиме 
мониторить интернет на пред-
мет новых  фейков. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в  Генпрокуратуре, на од-
ном из информационных порта-
лов была выявлена статья  
«Пермские инсайды: из-за ко-
ронавируса — межнациональ-
ные стычки». В ней рассказыва-
лось о якобы наличии на терри-
тории края межнациональных 
конфликтов из-за коронавиру-
са, а также об изгнании с помо-
щью силовиков приезжих биз-
несменов. По данным прокуро-
ров округа, а также начальника 
МО МВД России «Кудымкар-
ский», сообщений о противо-
правных действиях в отноше-
нии иностранных граждан не 
зарегистрировано. 
На  YouTube был выявлен видео-
ролик «Что готовится в Мо-
скве?». Авторы фальшивки пу-
гали тем, что якобы уничтоже-
ны ряд высокопоставленных 
российских чиновников, а пан-
демия используется для «узур-
пации власти заинтересованны-
ми «олигархическими структу-
рами».  На портале «Сибирь. Ре-
алии» обнаружили статью «Гу-
бернатор ограничил выезд из го-
родов». Якобы мэрия Краснояр-
ска приготовилась перекрыть 
въезды в город. Как  заявили в 
администрации губернатора  
края, такого распоряжения  гу-
бернатором не давалось. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пять способов 
не развестить 
после 
карантина

МЫ ВМЕСТЕ

Татьяна Дробышева, 
старший научный сотрудник 
Института психологии РАН

Вынужденная изоляция в усло-
виях пандемии коронавируса  — 
отличное время для укрепле-
ния семейных связей и тради-
ций. Есть пять базовых правил, 
которые позволят сохранить 
мир в доме, где супруги целый 
день друг  у друга на глазах. 

1. Первый важный пункт 
для сохранения домашнего 
мира — четкое расписание дня. 
До ребенка важно донести, что 
веселиться целую неделю 
никто не будет, поэтому огова-
ривается время для совмест-
ной деятельности и время, ко-
торым каждый член семьи мо-
жет распоряжаться по своему 
усмотрению. 

2. Разговаривайте с детьми! 
Хорошим подспорьем в усло-
виях домашней самоизоляции 
станут совместные чаепития, 
когда каждый член семьи рас-
сказывает что-то интересное 
из своей жизни. Но нужно не 
только рассказывать, но и слу-
шать другого. 

3. Папа и мама — тоже люди. 
Важно это помнить самим. Важ-
но это объяснить и ребенку. 
Проводите хоть час «наедине с 
собой». Родителям нужно дого-
вориться, когда один из них за-
нят своими делами, а другой за-
нимается с ребенком. 

4. Запланируйте время на 
«бесилово». Лучше в первую 
половину дня. Также в качестве 
активности подойдут зарядка, 
подтягивание, йога. Подвиж-
ные игры хорошо чередовать с 
творчеством, собиранием кон-
структора, лепкой, рисовани-
ем или чтением. Можно вспом-
нить тихие игры из детства, на-
пример, те же «города». 

5. Любите друг друга. Но! 
Временами самоизолируйтесь, 
даже если нет детей. Думаете, 
это первый шаг к разводу? Нет. 
Развод возможен, если к этому 
есть предпосылки. Если ваши 
семейные отношения построе-
ны на любви, доверии и со-
трудничестве, то максимум, 
что может произойти, — это 
«выпуск пара» в виде обид и 
претензий по конкретной си-
туации. Вот увидите, конфлик-
тов будет гораздо меньше. 

Подготовила Ирина Огилько  

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:21 ИССЛЕДОВАНИЯ ВАКЦИНЫ 

ОТ COVID-19 ПРОЙДУТ ДО 22 ИЮНЯ
Вакцина разрабатывается центром Роспотребнадзора 

«Вектор». Ее доклинические исследования будут проведе-

ны до 22 июня, заявила вице-премьер Татьяна Голикова. 

18:44 МЕРКЕЛЬ НЕ ПРОТИВ 

СЛЕЖКИ ЗА СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ 
Канцлер Германии Ангела Меркель поддерживает идею ис-

пользовать приложения для отслеживания передвижений 

граждан, но только с согласия последних. Такой монито-

ринг поможет выявить возможные источники заражения 

коронавирусом и установить цепочки инфицирования. Се-

годня же власти ФРГ решили продлить ограничения, вве-

денные из-за коронавируса, до 19 апреля.

17:39 ПРЕДПРИЯТИЯ В КНР 

ВОЗОБНОВЛЯЮТ РАБОТУ
Более 93% предприятий провинции Хубэй, которая стала 

колыбелью эпидемии коронавируса, уже возобновили ра-

боту. С 25 марта в провинции отменены ограничения на 

въезд и выезд в другие регионы. В карантине до 8 апреля 

остается лишь сам город Ухань. 

15:27 КОРОНАВИРУС ПЕРЕДАЕТСЯ 

ПОЛОВЫМ ПУТЕМ
По словам главного уролога минздрава Дмитрия Пушкаря, 

россиянам не стоит забывать в режиме самоизоляции, что  

коронавирус передается половым путем. При этом главный 

уролог подчеркнул, что этот путь заражения не основной.

14:42 ЯПОНИЯ УЖЕСТОЧИЛА 

РЕЖИМ ВЪЕЗДА В СТРАНУ
Япония расширила круг государств, гражданам которых бу-

дет временно закрыт въезд в страну. Приезжающие из дру-

гих стран должны будут пройти 14-дневный добровольный 

карантин. Всего под запрет попали 73 государства.

13:40 В АЛЖИРЕ ОБЪЯВЛЕНА 

АМНИСТИЯ
В Алжире из-за пандемии объявлена амнистия. Из тюрем 

планируют выпустить  более 5 тысяч заключенных с целью 

предотвращения распространения нового коронавируса. 

Амнистию объявил президент страны Абдельмаджид Теббун.

12:32 РОССИЯ ГОТОВИТ 

ИЗОЛИРОВАННЫЕ СТАЦИОНАРЫ
Минздрав переводит обычных больных из некоторых феде-

ральных лечебных центров в другие стационары для осво-

бождения коек для больных коронавирусом. Это делается 

для противодействия распространению коронавирусной 

инфекции на других пациентов. 

12:15 ПАНАМА ВВЕЛА КАРАНТИН

ПО ПОЛОВОМУ ПРИЗНАКУ
С сегодняшнего дня мужчины и женщины не смогут выхо-

дить на улицу в один и тот же день. Женщины могут выхо-

дить из дома лишь по понедельникам, средам и пятницам, а 

мужчины — по вторникам, четвергам и субботам. В воскре-

сенье находиться на улице запрещено. 

11:02 КАРАНТИН В ИТАЛИИ 

ПРОДЛЯТ ДО 13 АПРЕЛЯ
Власти продлили карантин до католической Пасхи (12 апре-

ля). Страна занимает первое место в Европе по распростра-

нению коронавируса. По словам министра здравоохране-

ния Роберто Сперанца, дорога к победе над коронавирусом 

еще долгая из-за отсутствия вакцины, а после карантина по-

следует долгий переходный период. 

10:01 В ЕРЕВАНЕ ЗАКРЫЛИ 

МЕТРО 
Работа метро в Ереване приостановлена до 12 апреля. С 16 

марта по 14 апреля в Армении введено чрезвычайное поло-

жение из-за коронавируса.

«Подарочный» забор в Берлине, на котором оставляют продукты 
питания и средства гигиены для бездомных.

Данные о заболевших

За последние сутки в России подтверждено 440 новых 

случаев коронавирусной инфекции в 35 регионах, сооб-

щил Роспотребнадзор. Таким образом, в среду в России 

было зарегистрировано 2777 

случаев заражения коронавиру-

сом в 75 регионах. За весь пе-

риод эпидемии в России выздо-

ровели 190 человек, умерли 24 

человека. Общее число заболев-

ших коронавирусом в мире со-

ставило более 883 тысяч чело-

век, выздоровели около 185 ты-

сяч, умерли более 44 тысяч че-

ловек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Подготовил Сергей Тихонов
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КОРОНАВИРУС Все, что вы хотели узнать о COVID-19, но стеснялись спросить

Ваша карта быта
Любовь Проценко

В 
ходе режима самоизоля-
ции, в котором столица 
живет уже не первый день, 

у  москвичей возникает много 
вопросов. Их вызывают самые 
простые ситуации. Как поехать 
в больницу, в ветклинику, наве-
стить маму и при этом не нару-
шить установленного порядка?  
Читателям «РГ» отвечает опера-
тивный штаб Москвы по мони-
торингу и контролю за ситуа-
цией с коронавирусом. 

— Мне 65 лет, — пишет  Андрей 
Иванович Петров. — Карта мо-
сквича на проезд в транспорте 
заблокирована. Живу в Солнце-
во. А ездить нужно на лечение в 
Боткинскую больницу, без ме-
тро не обойтись. Такси не потя-
ну. Что делать?»

— С 26 марта по 14 апреля все 
жители старше 65 лет обязаны 
находиться дома в режиме са-
моизоляции. В связи с этим их 
социальные карты временно за-
блокированы. Если необходима 
медпомощь, рекомендуем выз-
вать врача на дом. Посещение 
больниц и поликлиник без 
крайней необходимости лучше 
отложить.

— Моя 83-летняя мама про-
живает временно отдельно, но 
она нуждается в моей помощи в 
быту. Как получить пропуск для 
поездок к ней? Нас, детей очень 
пожилых родителей, много. Мы 
хотим  позаботиться о своих по-
жилых родителях!

— Оперативный штаб убеди-
тельно просит отнестись со 
всей серьезностью и ответст-
венностью к принятым в Мо-
скве мерам. Только так можно 
остановить распространение 
инфекции. Самые же уязвимые 
для нее как раз пожилые люди 
и люди с хроническими заболе-
ваниями. Режим ограничения 
передвижений введен в том чи-
сле и для того, чтобы умень-
шить количество контактов 
даже с родственниками. Вы мо-
жете помочь им, заказав до-
ставку продуктов и лекарств 
онлайн.

Кроме того, пожилым и хро-

нически больным москвичам 
всегда готовы прийти на по-
мощь соцработники и волонте-
ры. Для этого нужно позвонить  
по телефону: 8 (495) 870-45-
09. 

— Могу ли я выезжать на лич-
ном автомобиле утром и вече-
ром из дома, чтобы привезти и 
отвезти ребенку няню? 

— Можете. Указ мэра не за-
прещает движение транспорта, 
в том числе личного.

— Хотела бы узнать влияние 
COVID-19 на плод? Если оно 

есть, на каком сроке беременно-
сти наиболее пагубно его влия-
ние?

— К сожалению, случаи пере-
дачи коронавирусной инфек-
ции во время беременности и в 
родах еще не описаны.

— Планируется ли ввести за-
прет на проведение ремонтных 
работ в жилых помещениях на 
время карантина и соответству-
ющих штрафов? Шум от них 

очень раздражает и в без того 
тяжелой обстановке.

— Работы по капитальному 
ремонту жилья, начатые в мно-
гоквартирных домах, будут за-
вершены, а новые объекты ре-
шено пока не начинать. На этот 
счет принят указ мэра Москвы 
Сергея Собянина, в том числе и 
для того, чтобы улучшить ситу-
ацию во время режима самоизо-
ляции.  

— Как быть тем людям, кото-
рые работали неофициально и 
не стоят на учете на бирже? Мо-
ему брату 53 года, он работал 
подсобных рабочим. Сейчас ра-
боты нет. А жить на что?

— Для поддержки потеряв-
ших работу в период самоизо-
ляции в Москве введена регио-
нальная компенсационная вы-
плата безработным. Общий раз-
мер новой выплаты по безрабо-
тице — 19 500 рублей в месяц. 
Чтобы получить его, нужно 
оформить заявку на признание 
статуса безработного. Это мож-
но сделать онлайн на сайте Цен-
тра занятости населения Мо-
сквы. Для постановки на реги-
страционный учет безработных 
граждан необходимы докумен-
ты:  паспорт, трудовая книжка, 
документ об образовании и 
справка о среднем заработке за 
последние 3 месяца по послед-
нему месту работы.

— Может ли коронавирус по-
пасть в квартиру при проветри-
вании? Он живет в воздухе или 
только в организме человека? 
Хотелось бы также получить до-
стоверную информацию о том, 
восприимчивы ли к новому ви-
русу кошки и собаки? Если да, 
то как их защитить?

— При проветривании в квар-
тиру новый вирус попасть не 
может. 

Он представляет собой ре-
спираторный вирус (возбуди-
тель ОРВИ). Передается глав-
ным образом воздушно-капель-
ным путем при вдыхании ка-
пель, выделяемых из дыхатель-
ных путей больного, например 
при кашле или чихании, а также 
капель слюны или выделений из 
носа. Может распространяться 

и когда больной касается любой 
загрязненной поверхности, на-
пример дверной ручки. Зараже-
ние происходит и при касании 
рта, носа или глаз грязными ру-
ками. 

По информации Всемирной 
организации по охране здоро-
вья животных Международного 
эпизоотического бюро (МЭБ) в 
настоящее время нет подтвер-
жденных случаев заболевания 
животных, в том числе кошек и 
собак, вирусом COVID-19, а 
также фактов передачи его от 
них к человеку и наоборот. И все 
же людям во время режима са-
моизоляции рекомендуется из-
бегать тесного контакта со сво-
ими домашними животными. 
Если нет возможности передать 
питомца на это время, рекомен-
дуется тщательно соблюдать 
правила гигиены и по возмож-
ности использовать маску.

— Можно ли во время самои-
золяции отвести животного с 
раной, отравлением или на при-
вивку в ветклинику? Сходить в 
ветмагазин за кормом, средст-
вами от паразитов?

— Посетить ветклинику в 
ходе режима самоизоляции 
можно лишь в случае крайней 
необходимости, после консуль-
тации по телефону с ветеринар-
ным специалистом. Государст-
венные клиники  работают сей-
час по предварительной записи 
через портал mos.ru в разделе 
«Услуги» подразделе «Окружа-
ющая среда и животные» https://
www.mos.ru/services/catalog/
cat/97532/popular/ или мобиль-
ное приложение «Госуслуги Мо-
сквы».

С графиком их работы  мож-
но ознакомиться в процессе за-
писи к специалисту.

При посещении ветклиники 
необходимо соблюдать соци-
альное дистанцирование от дру-
гих людей не менее 1,5 метра.

Для консультации, вызова 
ветврача на дом звоните по теле-
фону неотложной ветеринарной 
помощи: +7 (495) 612-04-25.

Зоомагазины продолжают 
работу. Но лучше воспользо-
ваться сервисом доставки. 

От вируса держитесь подальше. 
Но если помощь нужна пожилому 
соседу — не отказывайте.
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Правило посадки
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Так, 
почти на шесть процен-
тов снизилось количе-

ство изнасилований. Число за-
регистрированных убийств и 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего по неосторожности 
смерть потерпевшего, умень-
шилось на семь процентов. 

Бандиту — тюрьма, 
оступившемуся — штраф 

Но самыми тяжкими пре-
ступлениями занимается 
Следственный комитет. Из 
общих цифр что относится к 
вашим подчиненным?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следовате-
лями направлено в суд почти 
100 тысяч уголовных дел (96 
882) в отношении 107 тысяч об-
виняемых. Не оставаясь в сто-
роне от трагических событий на 
юго-востоке Украины, Следст-
венный комитет с 2014 года воз-
будил более 400 уголовных дел, 
по которым привлекаются к 
уголовной ответственности 155 
лиц, в числе которых высокопо-
ставленные должностные лица 
Минобороны Украины.

Особое внимание уделялось 
профилактике. По ста одиннад-
цати тысячам уголовных дел 
установлены причины и усло-
вия, которые привели к соверше-
нию преступления, внесены 
представления об их устране-
нии. В итоге к дисциплинарной 
ответственности привлечено бо-
лее 37 тысяч должностных лиц.

 Не раз в адрес правоохраните-
лей высказывались упреки в 
избыточности карательных 
мер. В том, что даже за мел-
кие преступления человека 
обязательно отправляют за 
решетку. Что им можно воз-
разить? Существует стати-
стика, сколько граждан не 
отправились в тюрьму после 
того, как следователь завер-
шил свою работу?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Очень важно 
отметить, что почти в полтора 
раза увеличилось число дел, а 
их более девяти тысяч, передан-
ных следователями в суд с хода-
тайством о назначении обвиня-
емому судебного штрафа. И на 
пять процентов выросло число 
дел, по которым по ходатайству 
следователей вместо осуждения 
применены меры воспитатель-
ного воздействия к несовершен-
нолетним.

Вместе с тем к закоренелым 
преступникам не может быть 
снисхождения.

Вы имеете в виду серьезные 
преступные группировки и их 
лидеров?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Борьба с ор-
ганизованной преступностью — 
наша основная задача. По ре-
зультатам расследования к дли-
тельным срокам лишения сво-
боды осуждены бывшие лидеры 
и участники организованных 
преступных групп, которые на 
протяжении ряда лет соверша-
ли убийства граждан и предпри-
нимателей. В Забайкальском 
крае это так называемые «Клю-
чевские». В Тюменской области 
— «Леонтьевские». В Саратов-
ской области — банда Клусова.

 В Москве вынесен приговор 
лидеру И. Галанцеву и членам его 
банды,  совершившим ряд 
убийств на территории Брян-
ской, Калужской и Смоленской 
областей. В Новосибирске со-
бранные следователями доказа-
тельства признаны судом доста-
точными для вынесения приго-
вора одному из бывших руково-
дителей так называемого «пре-
ступного сообщества Трунова» 
— А. Радченко. Он признан винов-
ным в руководстве структурны-
ми подразделениями преступно-
го сообщества, а также в убийст-
вах.

А уже есть примеры привле-
чения к ответственности за 
высшие звания в криминаль-
ной среде?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Необходимо 
подчеркнуть, что введенная в 
2019 году в уголовный закон но-
велла, позволяющая привле-

кать к уголовной ответственно-
сти лидеров криминального 
мира за сам факт занятия выс-
шего положения в преступной 
иерархии, уже получила реали-
зацию на практике. Яркий при-
мер тому — расследование уго-
ловного дела в отношении так 
называемого вора в законе Оле-
га Медведева (Шишканова), 
установившего преступный 
контроль над Раменским райо-
ном Московской области.

Усилия следственных орга-
нов в этом направлении будут 
только наращиваться. 

Нары не для всех
Обыватели часто говорят 
про ваших подчиненных, что 
им лишь бы закрыть человека 
в камере. Чаще или реже сле-
дователи отправляют подо-
зреваемых под стражу? Боль-
ше стали требовать ареста 
для фигурантов уголовных 
дел?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Эта мера 
пресечения избиралась доста-
точно взвешенно. В период рас-
следования под стражей содер-
жалось 20 тысяч лиц. Чтобы 
было понятно — это менее 16 
процентов от общего числа об-
виняемых. В остальных случаях 
нормальный ход расследования 
был обеспечен более мягкими 
мерами пресечения.

Миллионы и особняки 
с возвратом 

Вы лучше всех знаете, что 
поймать взяточника или мо-
шенника за руку, это часто не 
самое главное. Важно возме-
стить причиненный вред.  
Ущерб от отдельных граждан 
при должностях уже давно из-
меряется не миллионами, а 
миллиардами рублей или дру-
гой валюты. А как обстояли 
дела с возмещением ущерба?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В тесном со-
трудничестве с МВД и ФСБ, Фе-
деральной налоговой службой, 
Росфинмониторингом и Росре-
естром нами принимались дей-
ственные меры по максималь-
ному возмещению ущерба, с 
тем, чтобы преступники не 
смогли воспользоваться плода-
ми своих противоправных дея-
ний.

Так, в 2019 году потерпевшим 
возмещено более 50 миллиардов 
рублей. Арестовано имущество 
обвиняемых на сумму более 55 
миллиардов рублей. Согласи-
тесь, это немалая сумма и весо-
мый вклад в дело возмещения 
ущерба государству и восста-
новления имущественных прав 
граждан, нарушенных в резуль-
тате преступных действий. 

Можно утверждать, что си-
стема возмещения вреда гра-

жданам или государству ра-
ботает успешно? Или что-то 
еще нужно усовершенство-
вать?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  На  мой 
взгляд, для более эффективной 
защиты права потерпевшего на 
возмещение ущерба, причинен-
ного преступлением, необходи-
мо скорректировать статью 115 
УПК РФ. Надо закрепить воз-
можность сохранять арест иму-
щества, когда требования по-
терпевшего признаны обосно-
ванными, но вопрос о размере 
возмещения передан для рас-
смотрения в порядке граждан-
ского судопроизводства.

Критиков работы следствен-
ных органов всегда хватало. 
Один из их самых распро-
страненных аргументов — па-
дение качества расследован-
ных дел. А как бы вы ответи-
ли на это? Качество расследо-
вания действительно измени-
лось?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безусловно, 
ведь число дел, возвращенных 
судом на доработку, сократи-
лось на 10 процентов. Удельный 
вес таких дел от числа передан-
ных в суд составил не более 1,5 
процента. Мы активно продол-
жаем работать на этом приори-
тетном участке, непрерывно по-
вышая ответственность за за-
конность и обоснованность 
принимаемых решений.

Дела по наследству
В новостях чаще стали попа-
даться «свежие» расследова-
ния по преступлениям, совер-
шенным десятилетия назад. 
Почему раскрытию престу-
плений прошлых лет уделяет-
ся повышенное внимание?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мной уже 
отмечалось, насколько важна 
профилактика преступности. 
Но если не удалось предотвра-
тить преступление, мы обязаны 
обеспечить уголовное пресле-
дование виновного, сколько бы 
лет ни минуло со дня трагедии. 
С учетом современных возмож-
ностей криминалистики в 
прошлом году совместно с орга-
нами дознания нам удалось рас-
крыть пять с половиной тысяч 
преступлений прошлых лет. Из 
них почти половину составляют 
тяжкие и особо тяжкие преступ-
ные деяния.

В их числе 558 убийств, 274 
факта умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью со 
смертельным для потерпевшего 
исходом, 305 изнасилований и 
насильственных действий сек-
суального характера, а также 
свыше 1,5 тысячи иных тяжких 
и особо тяжких преступлений. 
Безусловно, что все большую 
роль в расследовании таких 

преступлений стала играть ге-
номная экспертиза.

Вы помните большинство 
таких дел? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодаря 
ДНК-исследованиям раскрыта 
серия изнасилований женщин, 
совершенных в период с 1992 
года в Иркутской области. В Ле-
нинградской области задержан 
мужчина, убивший 10-летнюю 
девочку в 2011 году. В Калуж-
ской области вынесены пригово-
ры в отношении братьев Татари-
нцевых, совершивших убийство 
студентки в 2014 году, а также в 
отношении братьев Коробенко-
вых, совершивших убийство де-
вушки в 2016 году. Направлено в 
суд уголовное дело в отношении 
членов банды Пискарева (Кости 
Большого), причастных к убий-
ству мэра города Сергиева Поса-
да Душко и убийствам еще двад-
цати человек. 

Кроме того, спустя 14 лет рас-
крыта серия изнасилований ма-
лолетних девочек, совершенных 
в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе — Югре. Как выясни-
лось при тщательном анализе 
материалов нераскрытого дела, 
единственный обнаруженный 
отпечаток пальца руки преступ-
ника оказался не пригодным для 
идентификации из-за того, что 
были нарушены правила коди-
ровки следа. Эту ошибку испра-
вили наши криминалисты и сле-
дователи. Они вычислили него-
дяя, установив дополнительны-
ми судебными экспертизами его 
генетический профиль. Пре-
ступник предстал перед судом. 

Кроме того, раскрыты пре-
ступления, получившие обще-

ственный резонанс своей вызы-
вающей дерзостью — убийство 
следователя Подмосковья и 
убийство начальника центра по 
противодействию экстремизму 
МВД по Республике Ингушетия, 
а также многие другие преступ-
ные злодеяния, совершенные в 
разных регионах страны.

Когда силовики говорят о рас-
пространении терроризма и 
его финансировании, то 
просто называют цифры. И 
они пугают. А какие данные у 
Следственного комитета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 2019 году 
нашими следователями направ-
лено в суд 55 уголовных дел об 
экстремизме и 119 дел о терро-
ризме. Упор был сделан на пре-
сечение организованной дея-
тельности по разжиганию меж-
национальной и межконфесси-
ональной розни. Передано в суд 
34 уголовных дела об организа-
ции экстремистского сообщест-
ва и деятельности экстремист-
ской организации. Это, к слову, 

в два раза больше, чем в 2018 
году.

Последовательно перекры-
ваются каналы финансирова-
ния терроризма. В 2019 году на-
правлены в суды уголовные 
дела в отношении 45 лиц, кото-
рые подпитывали деньгами ме-
ждународные террористиче-
ские организации.

Кроме того, наши следствен-
ные подразделения выполняют 
ответственные задачи на терри-
тории Сирийской Арабской Ре-
спублики. На основании полу-
ченных доказательств осуществ-
ляется уголовное преследование 
10 фигурантов, причастных к 
убийству в Сирии военного лет-
чика Олега Пешкова. Закрепле-
ны доказательства обстрела из 
тяжелого вооружения россий-
ского госпиталя в Алеппо.

Внимание, пропал ребенок
Какую работу проделали сле-
дователи по защите прав де-
тей? 

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Начну с 
того, что в 2019 году было рас-
следовано более 20 тысяч тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний, совершенных в отноше-
нии детей. В суд направлено 
больше 11 тысяч уголовных 
дел. Нами круглосуточно ведет-
ся мониторинг происшествий и 
преступлений в отношении де-
тей, их безвестного исчезнове-
ния.

Как организуется розыск про-
павших детей?

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Начну с 
цифр. В 2019 году в следствен-
ные органы поступили сообще-
ния по фактам безвестного ис-

чезновения 15 493 детей. При-
нятыми мерами практически 
все они найдены в первые же 
часы либо сутки после исчезно-
вения. Это 99,5 процента от 
всех пропавших. В целях повы-
шения результативности розы-
ска на сайте Следственного ко-
митета создан раздел «Внима-
ние, пропал ребенок!».

А как бы вы оценили помощь в 
розыске потерявшихся детей 
волонтеров? Они реально по-
могают?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они оказы-
вают нам самую действенную 
помощь. Благодаря им в Кра-
снодарском крае удалось обна-
ружить живой пропавшую 
9-летнюю девочку. В Омской 
области найден 3-летний маль-
чик, который исчез из салона 
автомобиля, когда родители 
ушли за ягодами. В Нижегород-
ской области обнаружена жи-
вой 5-летняя девочка, которая 
ушла в лес за бабушкой и поте-
рялась. В Вологодской области 

мама оставила 2-летню дочь с 
малолетними сестрами на дет-
ской площадке и ушла к подру-
ге. Ребенок пропал. К счастью, 
благодаря своевременно орга-
низованному поиску ребенок 
обнаружен живым.

У вас есть некий алгоритм, 
как поступать, если пришла 
информация о пропаже ребен-
ка?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Без промед-
ления организуется выезд на 
место происшествия, опера-
тивно фиксируются доказа-
тельства, имеющие значение 
для полного, объективного и 
всестороннего расследования. 
Принимаются меры к установ-
лению всего круга должност-
ных лиц, попустительство и 
бездействие которых привели к 
происшествиям с детьми.

В 2019 году на треть умень-
шилось число несовершенно-
летних потерпевших, остав-
шихся без попечения родите-
лей, в том числе в детских до-
мах и школах-интернатах — на 
треть. При этом на пять про-
центов сократилось число де-
тей, пострадавших от престу-
плений со стороны близких и 
членов семьи. Благодаря ком-
плексным предупредительным 
мерам в пять раз уменьшилось 
количество несовершеннолет-
них, в отношении которых со-
вершены преступления в сфере 
организации детского отдыха и 
оздоровления.

То есть вы хотите сказать, 

что по всем показателям 
стало лучше?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это действи-
тельно так.

Еще одна острая проблема — 
обеспечение жильем сирот. 
Ваше ведомство часто сооб-
щает — в одном регионе чинов-
ников поймали за кражу си-
ротских квартир, в другом на 
застройщика дело возбудили 
за строительство «картон-
ных» домов, в которых нельзя 
жить. Что-то меняется в 
этой сфере, кроме количества 
возбужденных уголовных дел?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это, как вы 
знаете, непростые вопросы, но 
они постепенно решаются — в 
апреле прошлого года издано 
правительственное распоряже-
ние о мерах по предоставлению 
детям-сиротам жилых помеще-
ний на 2019—2021 годы.

В свою очередь сотрудника-
ми Следственного комитета 
оказывается помощь 423 дет-
ским специализированным уч-
реждениям, в которых воспиты-
ваются более 20 тысяч детей. 
Нами организован реабилита-
ционный отдых и оздоровление 
детей, пострадавших в ходе воо-
руженных конфликтов, детей, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации.

Одно из самых модных сегодня 
слов — «оптимизация». В 
Следственном комитете его 
тоже употребляют? Если да, 
то как в прошлом году рефор-
мировалось ваше ведомство?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наша работа 
постоянно трансформируется 
исходя из поставленных перед 
нами руководством страны за-
дач по противодействию пре-
ступности. В 2019 году были 
продолжены мероприятия по 
оптимизации системы ведомст-
ва с учетом характера крими-
нальных вызовов. В ведомстве 
создается Всероссийское эк-
спертное учреждение судебных 
экспертиз для производства эк-
спертиз всех видов и любой 
сложности, образован научно-
технический совет по вопросам 
инновационной деятельности. 
Введены должности специали-
стов для социологических ис-
следований. Созданы факульте-
ты подготовки следователей-
криминалистов. Сокращены 
управленческие звенья путем 
объединения следственных по-
дразделений в Дальневосточ-
ном, Сибирском и Южном феде-
ральных округах.

Продуктивно заработали со-
зданные в Главном следствен-
ном управлении специализиро-
ванные подразделения по рас-
следованию преступлений в от-
ношении несовершеннолетних, 
по расследованию преступле-
ний в медицинской сфере, бан-
дитизма, преступлений прош-
лых лет, международного и фе-
дерального розыска лиц. В 
прошлом году образован отдел 
по расследованию киберпре-
ступлений и преступлений в 
сфере высоких технологий. Все 
это позволило централизован-
но укрепить приоритетные на-
правления следственной дея-
тельности, усилить методиче-

скую и аналитические состав-
ляющие.

Из кадетов — в сыщики
Говорят, что у вас самое мо-
лодое ведомство не по возра-
сту службы, а по возрасту со-
трудников. Как расставлены 
приоритеты на этом на-
правлении? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Нами ведет-
ся активная работа по подготов-
ке прежде всего собственных 
кадров в академиях Следствен-
ного комитета, наших кадет-
ских корпусах и кадетских клас-
сах с учетом положительного 
опыта деятельности образова-
тельных организаций минобо-
роны, МВД, ФСБ. Создан третий 
по счету кадетский корпус в 
Волгограде, а в текущем году бу-
дет открыт Севастопольский 
филиал Санкт-Петербургского 
кадетского корпуса. Кроме того, 
в конце февраля в городе воин-
ской славы Кронштадте торже-
ственно открыты кадетские 
классы морской направленно-
сти Следственного комитета, 
которые будут функциониро-
вать на базе школы № 425 име-
ни академика П.Л. Капицы.

Помимо этого в Санкт-Пе-
тербурге на базе ведомственно-
го кадетского корпуса недавно 
открылся первый эксперимен-
тальный класс для обучения и 
воспитания девочек. На его ос-
нове планируется создать фили-
ал Санкт-Петербургского ка-
детского корпуса СК России — 
пансион воспитанниц Следст-
венного комитета РФ. В экспе-
риментальном 8-м классе про-
ходят обучение двадцать уче-
ниц, часть из которых является 
детьми-сиротами и оставшими-
ся без попечения родителей.

В 2019 году в наши Москов-
скую и Санкт-Петербургскую 
академии было зачислено 117 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Таким 
детям, обучающимся в Кадет-
ских корпусах и академиях ве-
домства, предоставлено полное 
государственное обеспечение. 
Стипендия студентов Академий 
Следственного комитета превы-
шает 16 тысяч рублей в месяц.

Известно, что вы очень вни-
мательно относитесь не 
столько к тому, что пишут 
журналисты о Следственном 
комитете, сколько о том, про 
какие правонарушения мы 
рассказываем. Следственный 
комитет сегодня единствен-
ное ведомство, которое регу-
лярно сообщает о проверках 
по мониторингу СМИ.

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  На  мой 
взгляд, журналисты всегда уде-
ляли внимание деятельности 
Следственного комитета, что, 
несомненно, положительно 
влияет на профилактику пре-
ступности и помогает формиро-
вать климат доверия ко всем 
правоохранительным органам 
страны. Следует подчеркнуть, 
что, в свою очередь, в 2019 году 
по материалам журналистских 
расследований и информации, 
размещенной в СМИ, следова-
телями Следственного комите-
та возбуждено более 400 уго-
ловных дел.  

По просьбе следствия арестовано 
имущество фигурантов уголовных 
дел на 55 миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

Скоординированные профилактические 
меры позволили сократить наиболее 
опасную — насильственную преступ-
ность. В их числе убийства 
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А К Ц Е Н Т

Общее количество зарегистрированных 
преступлений увеличилось 
на 1,6 процента. Всего же зафиксирова-
но более 2 миллионов преступлений
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ

САМОЛЕТ — ПОД КОНФИСКАЦИЮ
Александр Иванович, ваши подчи-
ненные расследуют конкретные 
дела, и им часто видны так называ-
емые пробелы в законе. Каковы 
ваши предложения по изменению 
действующего законодательства?
Александр Бастрыкин |  Прове-

денный в Следственном комитете 

анализ причин авиационных про-

исшествий показал, что необхо-

димо более детально регламенти-

ровать правовой статус лиц, 

управляющих сверхлегкими пи-

лотируемыми воздушными суда-

ми. Что нужно разработать меха-

низм непрерывного мониторинга 

летной годности воздушных су-

дов и выполнения полетов част-

ными пилотами.

Кроме того, возможно увеличить 

размеры штрафов и ввести кон-

фискацию воздушного судна, яв-

ляющегося орудием или предме-

том совершения правонаруше-

ния. Подчеркну, что наши предло-

жения были восприняты. С уча-

стием представителей ведомства 

начата работа по их реализации 

на площадке правительства Рос-

сийской Федерации.

ЦИФРА

50
МЛРД РУБЛЕЙ

На такую внушительную сумму 

возмещен ущерб потерпевшим 

от преступлений. Принимают-

ся действенные меры по мак-

симальному возмещению 

ущерба. Р
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СЛЕДСТВИЕ 
Хозяину 
«Зимней 
вишни» 
предъявили 
обвинение

ПОЖАР ПОСЛЕ 
ВЗЯТКИ
Наталья Козлова, 
Юлия Потапова, Кемерово

Вчера собственнику печально 
известной «Зимней вишни» 
Следственный комитет предъя-
вил обвинение. Задержка была 
вызвана карантином.

Напомним, Вячеслава Виш-
невского экстрадировали на 
родину на прошлой неделе. Чем 
была вызвана задержка предъ-
явления обвинения? Вот что за-
явила корреспонденту «РГ» 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко:

— С учетом требований мин-
здрава и Роспотребнадзора 
Вишневский был обследован, и 
у него взят тест на наличие ко-
ронавируса. После получения 
отрицательного результата 
следствием ему незамедлитель-
но предъявлено обвинение.

По словам Петренко, в 
2013—2014 годах Вишневский 
дал взятку 7 миллионов рублей 
начальнику инспекции гос-
стройнадзора Кемеровской об-
ласти Танзилии Комковой и 
другим ее соучастникам. Это 
позволило ему сделать рекон-
струкцию торгового центра без 
разрешения на строительство, 
и систему пожаротушения не 
сделали. Все это, по мнению СК, 
фактически предопределило 
трагедию, которая унесла жиз-
ни 60 человек.

После пожара Вишневский 
сбежал и был объявлен в ро-
зыск. Петренко рассказала, что 
Вишневский продолжил свой 
бизнес в Испании. А на деньги, 
в том числе сэкономленные 
при строительстве центра, при-
обрел дорогое имущество. 

Вишневский стал пятнадца-
тым обвиняемым по делу «Зим-
ней вишни». Дела остальных 14 
продолжают рассматриваться. 
А дело Комковой, ее сына Эду-
арда, ее бывшей подчиненной 
Светланы Шенгерей и директо-
ра реконструировавшей здание 
стройфирмы Никиты Чередни-
ченко райсуд начал рассматри-
вать в марте 2020-го. 

Комкова, которой предъяви-
ли превышение должностных 
полномочий, получение взятки 
и отмывание денег, заявила, что 
не понимает обвинений. 

Рождение онлайн

«По поручению пред-
седателя правительст-
ва Российской Федера-

ции Минюст России будет фор-
сировать работу по внедрению 
возможности оказания государ-
ственных услуг по регистрации 
актов гражданского состояния 
полностью в дистанционном 
формате в рамках реализации 
суперсервисов «Рождение ре-
бенка» и «Утрата близкого че-
ловека», — сообщили в ведомст-
ве. — Эти сервисы позволят ор-
ганизовать предоставление го-
сударственных услуг, связан-
ных с указанными жизненными 
ситуациями, без личного посе-
щения заявителями органов, 
предоставляющих государст-
венные услуги».

Представили  ведомства так-
же напоминают, что в данный 
момент законом предусмотре-
на возможность подачи в форме 
электронных документов заяв-
лений о государственной реги-
страции следующих актов гра-
жданского состояния: рожде-
ние, заключение брака, растор-
жение брака, смерть и некото-
рые другие.

Но для того чтобы получить 
документ, надо в любом случае 
прийти лично.

«Так, каждая запись акта гра-
жданского состояния должна 
быть прочитана заявителем, под-
писана им и составляющим за-

пись работником органа ЗАГС, 
скреплена печатью органа 
ЗАГС», — поясняют в ведомстве. 

Помимо этого, заявитель по-
лучает на руки оформленное на 
бланке строгой отчетности сви-
детельство о государственной 
регистрации акта гражданского 
состояния.

Однако в век технологий ме-
няются многие подходы, и мно-
гие вопросы начинают решать-
ся дистанционно. Вовсе не ви-
рус заставил нас задуматься об 
этом, но он ускоряет некоторые 
процессы. 

Например, по мнению разра-
ботчиков, суперсервис «Рожде-
ние ребенка» сэкономит роди-
телям до 12 часов хождения по 
инстанциям и избавит от 60 бу-
мажных документов.

Родителям не надо беспоко-
иться, что они чего-то не знают 
о положенных льготах, всю ин-
формацию предоставит элек-
тронный суперсервис. Основ-
ные документы будут полно-
стью оформлять в режиме он-

лайн, начиная с электронного 
свидетельства о рождении.

Кстати, в год в стране рожда-
ется более 1,6 миллиона детей. 

Предполагается, что уже в 
этом году с помощью суперсер-
виса можно будет оформить 
электронное свидетельство о ро-
ждении, СНИЛС, ИНН, полис 
ОМС, свидетельство о регистра-
ции по месту жительства, а так-
же сертификат на материнский 
капитал. Кроме того, будет до-
ступна запись в детский сад, он-
лайн-отслеживание очереди в 
него и электронное оформление 
пособий, связанных с рождени-
ем ребенка.

Что же касается регистрации 
браков и разводов, то они прио-
становлены на период действия 
противоэпидемиологических 
мер. В исключительных случа-
ях, когда перенести регистра-
цию брака невозможно, она бу-
дет проводиться без гостей и 
свидетелей, только в присутст-
вии жениха, невесты и сотруд-
ника ЗАГСа. 

Суперсервис «Рождение ребенка» избавит мам от бюрократических проблем после счастливого события.

А К Ц Е Н Т

Суперсервис «Рождение ребенка» 
сэкономит родителям до 12 часов 
хождения по инстанциям

АКТУАЛЬНО Как людям усидеть дома, когда нельзя выходить 
на улицу

Карантин 
на пять баллов
Алексей Дуэль

С
амым дисциплинирован-
ным среди городов-мил-
лионников по выполне-

нию распоряжения местных 
властей о самоизоляции гра-
ждан для предупреждения рас-
пространения коронавируса 
оказался Нижний Новгород. По 
крайне мере об этом свидетель-
ствуют показатели индекса са-
моизоляции, вычисляемого «Ян-
дексом». Здесь он составил 3,7 
балла по пятибалльной шкале, 
где 0 обозначает максимальную 
уличную активность нормаль-
ного буднего дня, а 5 — полное от-
сутствие людей в городе. В целом 
по крупным городам показатель 
ниже  — 3,1 балла.

«Индекс самоизоляции нель-
зя использовать для точных рас-
четов, — предупредили в пресс-
службе «Яндекса». — Это интег-
рированный показатель, осно-
ванный на данных об использо-
вании людьми различных при-
ложений и сервисов. Он дает 
лишь информацию, чтобы при-
мерно оценить ситуацию».

Относительно неплохо со-
блюдают ограничения москвичи 
— тут результат 3,4 балла. Сле-
дом идут Санкт-Петербург и 
Пермь — по 3,3 балла. Самые не-
поседливые люди, если брать го-
рода-миллионники, живут в Но-
восибирске — 2,6 балла. 

Создатели индекса предлага-
ют такую трактовку: 4—5 баллов 
означают «на улице почти нико-
го», 2,4—3,9 балла — «большинст-
во людей дома», 0—2,4 балла — 
«на улице много людей». Для 

сравнения: 5 марта в Москве, на-
кануне праздника и еще до вве-
дения ограничений на переме-
щения по городу, показатель был 
0,3 балла.  

Понятно, что объявленный 
режим самоизоляции не предус-
матривает поголовного сидения 
дома. Есть люди, которым необ-
ходимо присутствовать на рабо-
те. Курьеры доставляют продук-
ты и лекарства, на дорогах, поль-
зуясь незначительным трафи-
ком, проводят ремонт, спешат на 
помощь экстренные службы. Да 
и гулять с собаками, как и ходить 
в магазин, никто не запрещает. 
Так что некоторое количество 
прохожих и водителей все равно 
будет, и индекса на уровне 5 бал-
лов при действующих условиях 
карантина ждать не стоит. Но, 
кроме тех, кому надо быть на 
улице, есть еще и те, кто выходит 

на свежий воздух без всякой, ка-
залось бы, необходимости. 
Просто погулять, как будто ко-
ронавируса не существует. В 
большинстве своем это люди, 
которым просто надо помочь 
найти в себе силы усидеть дома, 
полагает директор Центра пси-
хологического консультирова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Макарова.

«Человеку, привыкшему к ак-
тивной жизни, к ежедневным 
ритуалам типа поездки на рабо-
ту, сидеть круглые сутки дома, 
тем более если надо еще и рабо-
тать, очень неуютно, особенно в 
первое время, — объясняет Ири-
на Макарова. — Чтобы заставить 
себя остаться в четырех стенах, 
нужна сильная мотивация, по-
нимание опасности и для себя, и 

для окружающих. Вообще любое 
резкое изменение образа жизни 
человеку дается очень непросто. 
И в этой ситуации проще оказа-
лось людям с не слишком разви-
тыми социальными связями. 
Они как раньше сидели по боль-
шей части дома, так и сейчас си-
дят. Для них мало что измени-
лось, просто привычный этим 
людям мир стал обязательным 
для всех».

Психологи рекомендуют об-
ращать особое внимание на тех, 
у кого не слишком высокая спо-
собность к адаптации. Таким 
сложнее принять изменения и 
перестроить свою жизнь. По-
мочь им могут близкие люди — 
чаще звонить по телефону, а луч-
ше — по видеосвязи, интересо-
ваться их делами, выслушивать. 
«Самый простой способ адапти-
роваться к жизни в самоизоля-
ции — начать соблюдать режим 
дня, — продолжает Ирина Мака-
рова. — Еще очень важна физиче-
ская нагрузка, любая посильная. 
Даже просто ходьба от плиты до 
кровати и обратно помогает че-
ловеку сбрасывать психологиче-
ское напряжение».

Если не получается самостоя-
тельно убедить себя в необходи-
мости сидеть дома, стоит попро-
сить помощи психологов. В со-
циальных сетях запустили ак-
цию с хештегом #разрешенные-
контакты. Там среди прочих спе-
циалистов есть психологи и пси-
хотерапевты, готовые прийти на 
помощь онлайн, причем часть из 
них могут провести консульта-
цию или бесплатно, или за очень 
небольшие деньги.  

Иногда оставаться дома даже 
вместе с самыми близкими людьми 
бывает очень сложно.

СУД 

Магнитогорца 
оштрафовали 
за сообщение 
о запрете 
покидать город

ЛЯПНУЛ, 
НЕ ПОДУМАВ
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

Орджоникидзевский суд Маг-
нитогорска вынес решение по 
делу 35-летнего мужчины, кото-
рый взбудоражил интернет со-
общением о запрете покидать 
город до окончания нерабочей 
недели. Его комментарий к од-
ной из публикаций немедленно 
отследила полиция.

— Молодой человек написал, 
что он якобы собирался отдох-
нуть на озере Банном, но на вы-
езде из Магнитогорска его раз-
вернула полиция, — сообщил за-
мначальника пресс-службы ГУ 
МВД региона Григорий Макеев. 
— На деле же парень никуда и не 
пытался уехать. Сразу признал-
ся, что комментарий написал 
шутки ради. Не ожидал, что не-
сколько строк заметят, а тем бо-
лее станут искать.

На шутника в этот же день со-
ставили административный про-
токол по статье о злоупотребле-
нии свободой массовой инфор-
мации (часть 9 статьи 13.15 
КоАП РФ). А суд оценил неудач-
ную шутку в 30 тысяч рублей. 

Пока суд ограничился самым 
мягким наказанием. По закону 
за распространение в Сети заве-
домо недостоверной информа-
ции, создающей угрозу наруше-
ния общественного порядка, 
предусмотрен штраф на сумму 
до 100 тысяч рублей с конфи-
скацией средств распростране-
ния информации. 

ПРАВО Росреестр 
предлагает упростить 
получение прав 
собственности  

Хозяин чужого

Наталья Козлова

Вчера на рассмотрение в правительство были внесены 
разработанные минэкономразвития проекты важных 
законов. Они должны упростить порядок применения 
так называемой приобретательной давности для офор-
мления в собственность недвижимости.

Сейчас возможность получить в собственность 
имущество по приобретательной давности прописано 
в статье 234 Гра-
жданского кодекса. 
Она гласит, что гра-
жданин или юрли-
цо, не являющееся 
собственником 
имущества, но до-
бросовестно, от-
крыто и непрерыв-
но владеющее им 15 
лет, получает по 
суду право собст-
венности на него.  

Но в законе есть 
правовая неопреде-
ленность. А учиты-
вая судебную пра-
ктику по приобре-
тательной давно-
сти, очень трудно 
доказать добросо-
вестное владение 
чужим добром без 
покупки и реги-
страции прав на 
него. Кроме того, 
невозможно полу-
чить право собственности на участки, находящиеся в 
государственной или муниципальной собственности.

Предложено исключить упоминание о добросовест-
ности. И распространить применение нормы о прио-
бретательной давности на государственную или муни-
ципальную землю.

Законопроекты вводят и ограничения. Речь о полу-
чении в собственность земли на особо охраняемых 
природных территориях или территориях общего 
пользования. 

В нынешнем  
законе есть 
правовая неопре-
деленность. 
Добросовестное 
владение чужим 
добром без покуп-
ки и регистрации 
прав на него всег-
да ставится 
под сомнение. Это 
решено поправить

1
ПРАВО

НОТАРИУС НА СВЯЗИ
Федеральная нотариальная палата открыла линию правовой помощи 

гражданам и бизнесу. Теперь консультацию по вопросам, входящим в 

компетенцию нотариата, можно получить по телефону 8-800-250-01-33. 

Звонки по территории России — бесплатно.

Несмотря на режим самоизоляции, у людей остается потребность в полу-

чении правовой помощи. Более того, как подчеркивают эксперты, в сло-

жившейся ситуации ее значимость подчас возрастает. Позвонив по бес-

платному номеру, человек будет автоматически перенаправлен на сво-

бодного и готового в данный момент оказать консультацию нотариуса. 

Линия правовой помощи будет работать ежедневно вплоть до отмены 

действия ограничительных мер и возобновления работы нотариальных 

контор в полноценном режиме.

«В силу закона российский нотариат выполняет социально значимую 

функцию по обеспечению граждан квалифицированной юридической 

помощью, право на которую закреплено в Конституции России, — отме-

тил президент Федеральной нотариальной палаты Константин Корсик. — 

Этот сервис по дистанционной правовой помощи населению в услови-

ях, когда возможность личного визита в нотариальную контору ограни-

чена, нужен для безопасности и стабильности гражданского оборота, 

чтобы помочь защите прав и законных интересов граждан и бизнеса в 

этот непростой период».

Напомним также, что в конце года появится возможность совершать не-

которые нотариальные действия в удаленной форме — без визита в нота-

риальную контору. Например, в удаленной форме можно будет зафик-

сировать у нотариуса факты оскорблений в Сети. Или получить свиде-

тельство верности перевода копий документов. Как подчеркивает Конс-

тантин Корсик, без явки к нотариусу смогут совершаться те нотариаль-

ные действия, которые не требуют личного общения с гражданином, то 

есть установления реальной воли заявителя. Еще в удаленной форме 

можно будет получить исполниительную надпись или перевести деньги 

на депозитный счет нотариуса.

Подготовил Владислав Куликов
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РЕЗОНАНС Как 
мошенники 
наживаются 
на пандемии

ВИРУС 
ЖАДНОСТИ
Сергей Бабкин

В Москве появились мошенни-
ки, которые наживаются на 
страхе горожан. В соцсетях рас-
сказывают о нескольких попу-
лярных сценариях обмана.  На 
северо-востоке к женщине, вы-
гуливавшей пса, подошли двое 
в форме «охранников». Они по-
требовали спецпропуск, кото-
рого у дамы с собакой не было и 
быть не могло. «Секьюрити» 
предложили «решить вопрос» 
за тысячу рублей. И женщина в 
страхе отдала их, чтобы не 
ехать в отделение. 

«Правило, особое для этого 
периода — ничего не решать си-
юминутно. Паника — плохой со-
ветчик», — прокомментировала 
«РГ» юрист «Единого центра 
защиты» Снежана Нечохина. 
Стоило хотя бы попросить до-
кументы у уличных охранни-
ков. Однако «пан» взял верх — и 
тысяча рублей уплыла в чужой 
карман. 

Соцсети также сообщают, 
что к горожанам обращаются 
якобы представители авиаком-
паний. Они просят данные бан-
ковских карт. Мол, туда они пе-
речислят деньги за уже опла-
ченный, но отмененный рейс. 
По аналогичной схеме действу-
ют мнимые сотрудники банков. 
Эти негодяи обещают переве-
сти выплаты для пенсионеров. 
«Если звонит «сотрудник бан-
ка», не стесняйтесь, перезвони-
те в это кредитное учреждение. 
Или уточните через личный ка-
бинет и форму обратной связи 
ту информацию, которую вам 
сообщили», — отметила собе-
седница «РГ». То есть меры пре-
досторожности в принципе те 
же, что и в обычных, «невиру-
сных», условиях. Однако имен-
но сейчас юристы советуют 
усилить бдительность и взять 
на раздумье больше времени, 
прежде чем что-то купить, 
оплатить или решить.   

КОМПЕТЕНТНО

Олег Скуфинский, 
руководитель Росреестра:
— Принятие поправок обеспечит баланс интересов давност-

ных владельцев и собственников недвижимого имущества, 

позволяя первым оформить право собственности, заслу-

женное долгими годами содержания недвижимости, а вто-

рым даст возможность истребовать свою вещь из чужого 

владения вне сроков исковой давности. Тем самым будет 

усовершенствован институт приобретательной давности.

Один из законопроектов призван упростить регистрацию 

прав на сооружения в порядке приобретательной давности. 

Сейчас примерно 720 тысяч километров линейных объек-

тов, находящихся на территории практически каждого му-

ниципального образования, не могут быть оформлены из-за 

отсутствия на них правоустанавливающих документов. Зна-

чительная часть этих сооружений построена в 70—90-х го-

дах прошлого века так называемым хозяйственным спосо-

бом, то есть без получения разрешений и оформления по-

стройки. Многие линейные объекты были построены за-

стройщиками и переданы на обслуживание компаниям без 

надлежащего оформления.

АКЦЕНТ Москва ввела 
новые меры поддержки 
бизнеса

Дело за малым

Александр Мелешенко

Столичные власти вчера утвердили второй пакет мер ан-
тикризисной поддержки бизнеса, он призван уберечь 
предпринимателей от разорения, помочь сохранить ра-
бочие места и пережить пандемию коронавируса. Пре-
жде всего поддержку получат малые и средние предпри-
ятия самых пострадавших отраслей.  

В новом пакете шесть направлений, утвержденных 
мэром Сергеем Собяниным. Получать субсидии при 
покупке нового оборудования теперь смогут гостини-
цы и резиденты Московского инновационного класте-
ра, а не только резиденты технопарков. При покупке 
импортного оборудования отели и участники кластера 
смогут вернуть в виде субсидий до четверти затрат, а 
при покупке российской техники — до 35%. В случае 
приобретения оборудования в кредит город частично 
компенсирует процентную ставку, а при работе с ли-
зингом вернет часть платежей. Поддержку смогут по-
лучить компании, занятые в промышленности, науке и 
ИТ. Стать частью кластера можно, зарегистрировав-
шись на i.moscow. Власти также предусмотрели воз-
можность заявить получение компенсации на  техни-
ку, купленную за последний год. 

Расширена и поддержку франчайзинговых предпри-
нимателей. За возможность использования бренда и его 
технологий они регулярно вносят платежи. Теперь на их 
покрытие они смогут получить субсидии. Можно будет 
привлечь их для расчетов за коммунальные услуги.  Еще 
одна мера поможет выжить ресторанам, работающим 
сейчас на доставку. Город впервые готов вернуть им до 
половины расходов на продвижение на интернет-пло-
щадках и оплату сервисов доставки. То же касается и ко-
миссий интернет-магазинов, где предприниматели мо-
гут продавать свои товары. Суммарно до конца года ма-
лый и средний бизнес сможет получить от города в каче-
стве компенсации на эти цели до 700 тысяч рублей.

По словам главы департамента предпринимательст-
ва и инновационного развития Алексея Фурсина, новые 
виды поддержки предусмотрены и для бизнеса, занято-
го в других сферах. «Экспортеры смогут получить 
кэшбэк 10% от выручки и компенсировать часть расхо-
дов на адаптацию продукции для зарубежных рынков, — 
рассказал он «РГ». — Добавилась субсидия и для кредит-
ных организаций. Банки могут снизить процентную 
ставку по кредитам для малого и среднего бизнеса до 
8%, что вдвое ниже среднерыночного показателя». 

Напомню, 24 марта московские власти приняли 
первый пакет мер поддержки бизнеса — онпродлил сро-
ки уплаты некоторых налогов, а также предоставил 
арендные каникулы многим копаниям.  «Все это позво-
лит снизить риски банкротства и продолжить деятель-
ность», — прокомментировали «РГ» в общественной 
организации «Деловая Россия». В то же время там счи-
тают необходимым ввести и ряд других инструментов 
финансовой поддержки бизнеса. 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 апреля 2020
четверг № 71 (8125)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС Солидарность 
между странами во время 
пандемии не должна стать 
пустым звуком

Мораторий 
на дрязги

Александр Гасюк

Пока транспортный самолет Ан-124 ВКС России пере-
секал Атлантический океан, везя на своем борту не-
сколько десятков тонн средств индивидуальной защи-
ты и медицинского оборудования в охваченные эпиде-
мией коронавируса США, американские СМИ строили 
догадки: что стоит за договоренностями Москвы и Ва-
шингтона об оказании взаимопомощи в разгар панде-
мии COVID-19? Хотя ответ выглядит абсолютно оче-
видным. О том, что солидарность между государства-
ми в трудные минуты не должна быть пустым звуком, 
договорились в ходе телефонной беседы, состоявшей-
ся по инициативе американской стороны, президенты 
Владимир Путин и Дональд Трамп. «Главы государств 
выразили серьезную озабоченность в связи с масшта-
бами распространения коронавируса в мире и проин-
формировали друг друга о принимаемых в России и 
США мерах по противодействию этой угрозе. Обсу-
ждены возможности более тесного взаимодействия 
двух стран на этом направлении», — отметила пресс-
служба Кремля. 

Протянуть руку помощи нуждающимся, проявить 
добрую волю в международных отношениях, оказать 
взаимную поддержку и отказаться от любых форм по-
литически мотивированной дискриминации — все эти 
правильные слова озвучивались с международных 
трибун неоднократно. Правда, на практике все часто 
происходит иначе. Так, озвучивая готовность помочь 
страдающей от эпидемии COVID-19 Венесуэле, Вашин-
гтон тут же поставил условие — осуществить транзит 
власти от законного правительства к оппозиции. На 
возмущение Кубы тем, что американские санкции ме-
шают находящемуся более полувека в экономической 
блокаде Острову свободы бороться с эпидемией из 
США, последовало глухое молчание. Призыв Ирана к 
Белому дому снять односторонние рестрикции в ны-
нешний чрезвычайный период обернулся новой пор-
цией санкций. Но едва ли такой подход соответствует 
усилиям мирового сообщества и международных орга-
низаций, включая ООН и ВОЗ. «Нынешний кризис не-
избежно наложит отпечаток на глобальное развитие, 
причем на длительный срок. Поэтому мы, безусловно, 
не можем позволить себе поступить по принципу 
«каждый за себя», — заявил президент России Влади-
мир Путин на состоявшемся на прошедшей неделе 
«виртуальном» саммите G20. По словам российского 
лидера, «не менее важно на период кризиса создать так 
называемые зеленые коридоры, свободные от торго-
вых войн и санкций для взаимных поставок медика-
ментов, продовольствия, оборудования и технологий». 
«В идеале мы должны ввести мораторий, солидарный 
мораторий на ограничение в отношении товаров пер-
вой необходимости, а также на финансовые транзак-
ции для их закупок. И прежде всего я сейчас говорю о 
странах, которые больше других страдают от этой пан-
демии. В конце концов это вопрос о жизни и смерти 
людей, это чисто гуманитарный вопрос. Нужно вычи-
стить эти вопросы от всяческой политической шелу-
хи», — отметил президент РФ. О том, что по линии 
«двадцатки» ведущим экономикам мира предстоит 
совместно бороться с COVID-19, подтвердили в теле-
фонном разговоре Путин и Трамп. Теперь вопрос за-
ключается в том, чтобы достигнутые мировыми лиде-
рами договоренности были переведены в практиче-
скую плоскость, «не замылились» в внутриполитиче-
ской американской рутине и не стали предметом меж-
партийных дрязг и разборок. 

 ПОМОЩЬ Наш военно-
транспортный Ан-124 
доставит в США 
медоборудование

Америке 
от России

Юрий Гаврилов

Российский тяжелый военно-транспортный самолет 
Ан-124 «Руслан» летит в США с большим грузом меди-
цинской помощи. Поднявшийся в небо с подмосковной 
авиабазы ВКС Чкаловская транспортник  вчера перед 
дальнейшим полетом выполнил промежуточную по-
садку и дозаправился в международном аэропорту 
Шэннон в Ирландии. 

Какой груз наши пилоты доставят в Соединенные 
Штаты, в Минобороны России подробно не говорят. 
Сообщение ведомства звучит кратко: это индивиду-
альные средства защиты и медицинское оборудование. 
Понятно, что объемы помощи солидные — иначе не 
было смысла гонять 
за океан один из са-
мых грузоподъем-
ных самолетов в 
мире. Ан-124 «Рус-
лан» способен пере-
бросить 120 тонн 
груза на расстояние 
почти 5 тысяч кило-
метров.

Напомним, что о 
таком гуманитарном рейде в понедельник по телефону 
договорились Владимир Путин и Дональд Трамп. По-
зже пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
уточнил, что, предлагая американским коллегам по-
мощь, Владимир Путин исходил из тяжелой эпидемио-
логической ситуации в Америке. А еще из того, что, 
когда производители медицинского оборудования и 
материалов в США «наберут обороты, они также смо-
гут в случае необходимости ответить взаимностью». 

Соединенные Штаты — не единственная страна, ко-
торой Россия помогает бороться с коронавирусом. 
Это, в частности, относится к КНР. В ответ на такую 
поддержку сейчас помощь нашему народу оказывает 
сам Китай. Так, 23 марта военно-транспортный само-
лет ВКС РФ доставил оттуда более 1 млн масок и 200 
тыс. тест-систем, необходимых для выявления корона-
вирусной инфекции. Их подарил известный китайский 
предприниматель и почетный член Русского географи-
ческого общества Джек Ма. 

О переброске груза в Москву бизнесмен  договорил-
ся с министром обороны РФ Сергеем Шойгу. Он явля-
ется президентом Русского географического общества 
и хорошо знаком с Джеком Ма.  Ранее военный тран-
спортник Ан-124 «Руслан» доставил из КНР в Россию 
25,5 миллиона индивидуальных защитных масок. 

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ  Все торговые точки Апеннин  имеют 
в ассортименте «стратегические продукты» 

Теперь не до разносолов
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

В 
Италии карантин, как уже 
подтвердили власти, про-
длится по меньшей мере до 

Пасхи, но, увы, далеко не каж-
дый житель Апеннин сможет в 
этом году накрыть праздничный 
стол. В самоизоляции самым лю-
бимым времяпровождением у 
зажиточной части местного на-
селения, переживающего страш-
ный стресс и дискомфорт, не-
сомненно стало чревоугодие. 
Многие из них в последнее вре-
мя любят шутить, что после воз-
вращения к нормальной жизни, 
помимо психолога, адвоката по 
бракоразводным делам, им не-
пременно понадобятся услуги 
хорошего диетолога.

В супермаркеты итальянцы 
ходят с огромными тележками, 
чтобы затариться продуктами 
хотя бы на неделю. Правитель-
ство клятвенно обещало гра-
жданам, что перебоев с продук-
тами не будет, и их действи-
тельно по большому счету нет.  
И все же со снабжением стало 
чуть хуже, чем до пандемии — 
многие наименования исчезли 
с полок. Это относится прежде 
всего к кисло-молочной про-
дукции и деликатесам.  Однако 
стратегические и обязатель-
ные в рационе любого жителя 
Италии продукты — паста, по-
мидорная пассата, овощи, сыр, 
мясо и рыба есть везде, от ма-
ленькой лавки до гипермарке-
та. При этом каждая продо-
вольственная сеть вольна сама 
определять, какими продукта-
ми торговать — официальных 
предписаний на эту тему пока 
не появлялось.

Учитывая, что в местных су-
пермаркетах цены выросли в 
среднем на 50—80 евроцентов, в 
данный момент вопрос ассорти-
мента для жителей Апеннин ав-

томатически стал второстепен-
ным. Карантин лишил многих 
итальянцев возможности како-
го бы то ни было заработка, 
спровоцировав появление кате-
гории граждан, которую социо-
логи окрестили «новыми бед-
ными».  

Судя по сообщениям в мест-
ных СМИ и соцсетям, в продук-
тах и поддержке нуждается не 

только традиционно бедный юг 
Италии — люди стали жить за-
метно хуже практически по 
всей стране. Так, в некогда за-
житочной области Марке сель-
скохозяйственная ассоциация 
Coldiretti начала разносить осо-
бо нуждающимся семьям 80-ки-
лограммовые коробки с фрук-
тами, овощами, хлебом, пастой 
и бобовыми. А в Бергамо — в од-

ном из наиболее пострадавших 
от коронавируса городов — вла-
дельцы торговых лавок и супер-
маркетов, как в послевоенные 
годы, начали выкладывать на 
тротуар упаковки с водой, пасту 
и хлеб, сопроводив эту гумани-
тарную помощь табличкой: 
«Бери то, что тебе нужно». 

Похожий жест сделал и им-
мигрант из Египта, 34-летний 
Самех Ашрах. Он выложил у 
входа в свою лавку лотки с 
фруктами и овощами, оставив 
итальянцам трогательное по-
слание: «10 лет назад вы меня 
приютили, а сейчас я хочу ска-
зать вам спасибо. Если нужно, 
берите все бесплатно». 

ВЗГЛЯД ИЗ ИЗРАИЛЯ Стоит ли верить изобретателям 
чудодейственных снадобий против COVID-19

«Коронные» шуточки

Захар Гельман,
Иерусалим — Реховот

К
огда мир захлестыва-
ли эпидемии, перехо-
дившие в пандемии, 
количество знахар-
ских рекомендаций, 
выполнение которых 
обещает выздоровле-
ние, зашкаливает. 
Интересно, что в Из-

раиле большинство «уникаль-
ных» рецептов, якобы предо-
храняющих и едва ли не гаран-
т и р у ю щ и х  и з л е ч е н и е  о т 
COVID-19, я получил по соци-
альным сетям и эсэмэскам из 
заграницы. Немало из них было 
и на русском языке. Порази-
тельно, но почти все антикоро-
навирусные снадобья «изобре-
татели» предлагают готовить из 
вполне обычных продуктов. 
Чаще всего фигурируют чеснок, 
лук, лимон, а из пряностей — им-
бирь, розмарин и куркума. По-
чему-то панацеей стала обыч-
ная питьевая сода.

 Подобные рецепты получе-
ния в домашних условиях про-
тивокоронавирусных снадобий 
появляются и в периодической 

прессе. Так, недавно в русскоя-
зычной еженедельной израиль-
ской газете «Новости недели» 
(«НН») в разделе «Свой опыт» 
вышла статья под весьма много-
обещающим заглавием «Коро-
навирус и возможности его ле-
чения». И начинается это сочи-
нение так: «В последний год со-
вершенно случайно и непредна-
меренно я приобрел положи-
тельный личный опыт, а может, 
даже пришел к случайной, но 
полезной медицинской «наход-
ке»: мне удалось быстро и 
просто устранить собственное 
вирусное заболевание верхних 
дыхательных путей, промыв рот 
и носоглотку, и попросту выпив 
раствор повышенной кислотно-
сти». Доктор, статья которого в 

«НН» подписана только фами-
лией, проверил, как он назвал 
свой «патент» излечения (не ко-
ронавируса — З.Г.) на жене, стар-
шей дочери и друзьях. Ввиду 
того, что COVID-19, возбуди-
тель коронавируса, относится к 
уже известным вирусам носо-
глотки, автор «своего опыта» в 
израильской русскоязычной га-
зете считает, что ему, ни много 
ни мало, удалось случайно сде-
лать открытие, которое излечит 
мир от коронавируса.

 С подобной точкой зрения 
согласиться никак нельзя, ибо 
случайных открытий в науке 
было совсем немного. В медици-
не случайным считается, на-
пример, открытие британцем 
Александром Флемингом в 1928 

году пенициллина. Но ведь этот 
ученый целенаправленно зани-
мался микробиологией. Как го-
ворил знаменитый Луи Пастер: 
«Случай является на помощь 
тому, кто неустанно его ищет». 
Научное познание развивается 
по своим законам.

 Тем не менее «РГ» обрати-
лась к доктору Симоне Мерон, 
много лет проработавшей в 
пульмонологическом отделе-
нии одной из иерусалимских 
клиник. Доктор Мерон, урожен-
ка Италии, овладела русским 
языком уже в Израиле. Ознако-
мившись по просьбе «РГ» с пу-
бликацией «Свой опыт» в «НН», 
Симона Мерон сказала: «В 
принципе рекомендации, пред-
ложенные в этой статье, вполне 
подходящи при гриппе и виру-
сных воспалениях верхних ды-
хательных путей. Но они отнюдь 
не новационны и не могут счи-
таться «прорывом» в лечении 
пневмонии, вызванной вирусом 
COVID-19».

 Доктор Реувен Куприянов из 
Института науки имени Хаима 
Вейцмана в Реховоте также со-
гласился высказать свое мнение 
на рецепты многочисленных 

«чудодейственных снадобий», 
появляющихся в социальных се-
тях и СМИ. Он обратил внима-
ние на тот факт, что практически 
никто из «открывателей» и «изо-
бретателей» лекарства против 
коронавируса не предлагает та-
инственных средств, каких-то 
особых субстанций. Многие ин-
гредиенты, из которых готовят-
ся «патенты»-снадобья, сами по 
себе обладают лечебными ха-
рактеристиками. Например, 
розмарин, добавленный в пищу, 
способствует выделению желу-
дочного сока, улучшает пищева-
рение. Отвар имбиря с медом и 
лимоном издавна используют 
при простудных заболеваниях. 
«Но к лечению заразы COVID-19 
все эти средства не имеют ника-
кого отношения!» — утверждает 
доктор Куприянов. По его мне-
нию, все рецепты и рекоменда-
ции многочисленных доморо-
щенных целителей с фармацев-
тическими амбициями не иначе 
как «коронные» шуточки на 
ставшую модной тему. 

Несмотря на угрозу крупных штра-
фов, израильские ультраортодоксы 
нарушают требования правительст-
ва о самоизоляции.  

А К Ц Е Н Т

Рецепты получения в домашних 
условиях противокоронавирусных 
снадобий в Израиле появляются 
и в периодической прессе

Экипаж «Руслана» 
везет в США боль-
шой груз меди-
цинской помощи

ВЗГЛЯД 

ИЗ ПОЛЬШИ 

ВАРШАВА 
УЖЕСТОЧИЛА 
КАРАНТИН
Ариадна Рокоссовская

В Польше прорабатывают воз-
можность проведения прези-
дентских выборов в дистанци-
онном режиме. С 1 апреля в 
стране ужесточили правила ка-
рантина и закрыли все, кроме 
продовольственных магазинов 
и аптек. Не работают детские 
сады, школы и вузы, закрыты 
развлекательные заведения и 
пункты общественного пита-
ния. За нарушение карантина 
грозит штраф примерно в 7 ты-
сяч долларов. Костелы начали 
служить мессы без верующих, а 
основные телеканалы трансли-
ровали богослужения. 10 мая в 
Польше пройдут выборы прези-
дента. Все кандидаты, кроме 
главы государства Анджея 
Дуды, который также участвует 
в избирательной гонке, объяви-
ли об отмене своих кампаний и 
ограничились обращениями к 
избирателям, которые они за-
писывают у себя дома. Но эти 
шаги не остановили распро-
странение вируса. К 31 марта в 
Польше было подтверждено 
2347 случаев заражения. 

Премьер Матеуш Моравец-
кий сообщил полякам, что пра-
вила карантина будут ужесточе-
ны. Теперь дети до 18 лет не смо-
гут выходить из дома без взро-
слых. Парки, бульвары и пляжи 
закрыты для посещения, не бу-
дут работать салоны красоты и 
строительные рынки. Закроют-
ся отели и хостелы. Вводятся 
обязательные одноразовые пер-
чатки для посетителей магази-
нов. И количество покупателей 
должно быть ограничено до тро-
их на кассу. Время с 10.00 до 
12.00 зарезервировано для по-
жилых людей. А влюбленные 
должны ограничиваться воз-
душными поцелуями на рассто-
янии двух метров друг от друга. 

АЛЛО! 

ДОМАШНИЙ 
РАЗГОВОР С 
ВЛАДИМИРОМ 
СНЕГИРЕВЫМ
Часть 3

Иногда бывает, что люди, о 
которых ты писал или брал у 
них интервью, становятся за-
тем твоими друзьями, либо ты 
просто поддерживаешь с ними 
связь. У меня таких много по 
всему миру. Попросил расска-
зать, как изменилась их личная 
жизнь в связи с необходимо-
стью соблюдать условия изоля-
ции, какие новые возможности 
открыл перед каждым из них 
кризис, что помогает им в это 
нелегкое время. И вот какие от-
веты получил.

АЛМА-АТА

Олжас Сулейменов, поэт, ди-
пломат, общественный дея-
тель:
— Режим работы писателя всегда за-

висел от его способности организо-

вать самоизоляцию. В условиях ка-

рантина моя жизнь только ускори-

лась: никаких свадеб, юбилеев, 

симпозиумов, конференций. Уда-

лось закончить работу, которую 

должен был сдать до Нового года. 

Отдыхаю на утренней и вечерней 

прогулке с Дали. Он, конечно, не 

Сальвадор, а вполне домашний 

джек-рассел, очень интересно 

окрашенный. Странно видеть пу-

стые улицы, пустой парк, закрытые 

кафе и рестораны. Газетные киоски 

закрыты, и почтальоны не прихо-

дят. Но телефон на прогулке со 

мной, и я в курсе всех новостей. Вы 

спрашиваете, какие новые возмож-

ности открыл этот кризис? Отвечу 

так. Ни один из прошлых кризисов, 

которые запомнились, не сделал 

возможным такое сплочение чело-

вечества, как этот. Китай и Россия 

помогают США и странам Европы 

бороться с коронавирусом. И об 

этом открыто говорит Трамп, не 

опасаясь, что демократы его «не-

правильно поймут». Восток и Запад 

— оба полюса мира — начинает объ-

единять этот «уханьский грипп», ко-

торый уже стал «итальянским», «ис-

панским», «американским». Важно, 

чтобы об этом, пусть вынужденном, 

но единстве люди не забыли после 

общей победы, как это случилось 

со многими после 1945 года. Что 

мне помогает в эти дни? То, что, сла-

ва Богу, мои родные, родственники 

и друзья здоровы. Потому что дис-

циплинированны. И в этом сегодня 

проявляется мудрость.

БРАТИСЛАВА

Ян Чарногурский, бывший 
премьер-министр Словакии:
Работаю, как и все остальные, в 

основном дома. И отдыхаю дома. В 

этом смысле хорошо, что большая 

экономия времени на передвиже-

ниях. Стал гораздо больше читать. 

Если карантин продлится, то, воз-

можно, стану и писать. Что-то типа 

мемуаров. В доме живу с женой и 

сыном. Наши отношения в послед-

ние дни стали значительно теплее. 

И с другими детьми общаюсь по те-

лефону гораздо чаще. Мне помога-

ет сознание того, что в истории 

было много страшных эпидемий, 

но всегда люди их побеждали. 

ПРАГА 

Ян Младек, бывший министр 
промышленности и торговли 
Чехии, сейчас — директор 
Чешского института приклад-
ной экономики : 
Изоляцию я воспринимаю как не-

обходимый шаг. У меня нет вну-

треннего конфликта, есть скорее 

смирение с ситуацией, тем более 

что она временная. Работаю в 

основном на компьютере, в этом 

плане ничего не изменилось. Про-

должаю делать студии и презента-

ции для моих студентов. Рад тому, 

что у меня есть дача и какое-то вре-

мя я могу проводить там. Я привык 

путешествовать и уже сейчас пла-

нирую поездки на лето, хотя в этом 

году, возможно, дальних маршру-

тов не будет. Чехия тоже прекра-

сна, это не страшно. Положитель-

ный момент: сейчас я все время ря-

дом с близкими, со своей семьей. 

Мы снова проводим время вместе, 

готовим еду, разговариваем. Пони-

маю, что нынешняя пандемия и ее 

последствия станут серьезной про-

блемой для экономик всего мира. 

Прежде всего надо будет преодо-

леть краткосрочные последствия 

кризиса, связанные с огромными 

госрасходами. Чешское прави-

тельство хочет выделить 70,2 млрд 

чешских крон на эти цели, что со-

ставляет 1,2% ВВП. По моему мне-

нию, этого будет мало. 

Продолжение следует

Ян Чарногурский: 
Если карантин 
продлится, то, 
возможно, стану 
и писать. Что-то 
типа мемуаров 

Мэр города Геркуланум потребовал, 
чтобы жители делали покупки 
не более одного раза в неделю 
и сразу на всю семью.

А К Ц Е Н Т

Каждая продовольственная сеть Италии 
вольна сама определять, какими 
продуктами торговать - официальных 
предписаний на эту тему не появилось
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«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
Кино хочет заново 
осмыслить роковые 90-е

Любовь 
и три сестры

Валерий Кичин

«Конец сезона». Драма. Сценарий Елены Райской. 
Режиссер Константин Худяков. 

Русская литературная классика продолжает свою 
жизнь не только в нашей памяти, но и в генах, в по-
вседневной жизни, в новом творчестве. Только этот 
наш 11-й «Дубль дв@» ненамеренно вобрал в себя 
сразу несколько фильмов, вдохновленных любимей-
шим из русских гениев Антоном Павловичем Чехо-
вым. От прямой экранизации его ранних новелл 
(«Джокер») до отзвуков его мелодий, ясно слышимых 
в таких фильмах о современности, как «Воскресенье», 
«Выше неба» или «Конец сезона».

Одним из них мы начинаем фестиваль — последним 
продюсерским проектом Станислава Говорухина, кар-
тиной Константина Худякова, знакомого зрителям по 
драме «Успех». Герой «Успеха», режиссер-новатор, 
ставит в провинциальном театре чеховскую «Чайку»; 
Чехов незримо присутствует и в «Конце сезона» — сов-
ременных вариациях на темы «Трех сестер».

Действие происходит в прибалтийском городке, 
куда суровые 90-е 
закинули трех се-
стер из семьи воен-
ного — Елену, Веру и 
Анну. Все остро 
ощущают свою неу-
строенность в лич-
ной жизни — у ка-
ждой есть на то свои 
причины. Все тоску-
ют по оставленной 
Москве. Дачный дом добротен и достаточно просторен, 
чтобы сдавать курортникам свободные комнаты — так 
в сюжете появляются молодой литератор и панкую-
щий вихлястый юноша, а в соседнем доме — какой-то 
молчаливый «новый русский» со своей охраной.

И возникает вязь отношений, за которыми интере-
сно следить — потому что и сценарий неглуп, и актеры 
хороши. Где-то я прочитал, что наше кино почти не ка-
салось этого странного ельцинского десятилетия, ко-
торое одни клянут, а другие вспоминают с носталь-
гией. Так вот, перед нами фильм, где авторы пытаются 
их осмыслить, — трагедию одних, криминальный раз-
гул других, иллюзии третьих… Здесь все окажутся чуть 
иными, чем ожидалось. Расслабленная «чеховская» ат-
мосфера будет раскаляться, пока не приведет к взрыву. 
Отдельная тема — отношения между населением вче-
рашних «братских республик», и участие прекрасных 
литовских актеров придает картине дополнительную 
достоверность. Создатели фильма не выносят свои 
вердикты — хотят с максимальной долей объективно-
сти вернуть нашей памяти важную часть российской 
истории как зону, где схлестывались полярные точки 
зрения, нравственные позиции и политические взгля-
ды. Как территорию, где рушились надежды.

Мне кажется, что фильм заслуживает доброжела-
тельного внимания зрителя не как созерцателя (мол, 
чем вы еще нас удивите?), а как современника и собе-
седника его авторов, готового вместе с ними думать, их 
поддержать или с ними поспорить. Что, надеюсь, и про-
изойдет после просмотра на форуме фестиваля.  

ИЗ ОТЗЫВОВ НАШИХ ЗРИТЕЛЕЙ

Лидия Иванова-Верблоу:
— Кто более кинематографу ценен? Люди или кинокритики? 

Конечно же, кинокритики тоже люди. Но все, кто «тоже» — 

заведомое меньшинство. «Дубль дв@» уповает на большин-

ство. На этом фестивале Зритель предстает не как Великий 

Немой, а в необычном для зрителя качестве. Всем, приоб-

щившимся к показам и обсуждениям «Дубль дв@» дарит не-

имоверный драйв. Поверьте, друзья! На себе испытано.

«Дубль дв@» — живое доказательство, что «онлайн» далеко 

не просто техническое достижение. «Дубль дв@» — площад-

ка для откровений российского кино, зачастую не распоз-

нанных российским кинопрокатом. И всё это на блюдечке с 

голубой каемкой, не выходя из дома.

Татьяна:
— Всегда смотрю «Дубль дв@» с неизменным интересом и 

азартом. Уже с начала каждого нового года начинаю погля-

дывать на фестивальный сайт, чтобы узнать, в какие даты он 

будет проходить. Отобранные для фестиваля фильмы вызы-

вают разные эмоции и мысли некоторые — восторг (иногда 

даже пересматриваю их позже), некоторые — отторжение. 

Но это всегда возможность увидеть современное россий-

ское кино как процесс, узнать новые имена талантливых ре-

жиссеров, сценаристов, актеров. Не успеет завершиться 

один фестиваль — а я уже с нетерпением жду следующего…

Николай Владимирович:
— В нашем небольшом городе только один кинотеатр, и идут 

там или далеко не лучшие голливудские фильмы, или такие 

наши комедии, что человеку, знакомому с настоящим ис-

кусством, их лучше не смотреть. Когда я впервые узнал о 

фестивале «Дубль дв@», то, честно говоря, удивился: ока-

зывается, есть и в новом российском кино хорошие, даже 

отличные фильмы. Но тогда почему их нет в кинотеатре? 

Смотря ваши программы из года в год, я каждый раз пора-

жаюсь этой нелепице: кино есть, но его как бы нет. Пред-

ставляю, как обидно талантливым людям работать «в корзи-

ну». Я читал о советской цензуре, о фильмах, положенных 

«на полку». Но таких фильмов были единицы — а теперь, 

судя по всему, их без всякой цензуры отправляют в небытие 

прямо десятками. Спасибо фестивалю, что он их извлекает 

из небытия и отправляет по назначению — к зрителям.

Анна:
— «Дубль дв@» — уникальное событие для польских зрителей, 

единственная, кроме фестиваля «Спутник над Варшавой», по-

знакомиться с новым кино России. И это особый случай: 

можно смотреть выдающиеся фильмы, не выходя из дома. Я 

благодарна организаторам и промоутерам этого проекта за 

возможность более близкого знакомства с русской культу-

рой и обязательно буду участвовать в новом фестивале.

ТЕАТР «Балтийский дом» представил в онлайне премьеру «Я сижу на берегу» 

Диалоги о добрых и злых
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

Т
еатр-фестиваль «Балтий-
ский дом» представил в 
формате онлайн-тран-

сляции премьеру «Я сижу на бе-
регу». Пьесу Марии Огневой, 
написанную на основе двух по-
вестей Рубена Гальего «Белое на 
черном» и «Я сижу на берегу», 
воплотил на сцене режиссер Ро-
ман Каганович.

Вместо сцены перед зрителя-
ми выгородка, напоминающая 
цирковую арену. Половина пер-
сонажей наряжены тоже вполне 
по-цирковому — тут и укроти-
тель с хлыстом, и клоуны. А на 
больничных койках по периме-
тру арены — так и хочется ска-
зать «гимнасты», но нет — дети, 
помещенные в специнтернат 
для инвалидов. У кого-то нет рук 
или ног, кого-то сводит жесто-
чайшая спастика, кто-то с тру-
дом мычит вместо членора-
здельной речи. Метафора по-
нятна: чтобы стать «обычными 
людьми как все» этим детям 
приходится совершать букваль-

но цирковые фокусы и чудеса 
эквилибристики.

Жестокие книги Рубена Га-
льего — принца по рождению (он 
внук генерального секретаря 
компартии Испании) и нищего 
по детской судьбе (матери, сту-
дентке МГУ, сказали, что сын 
умер при рождении, поскольку 
мальчик явился на свет тяже-
лым инвалидом) — особый жанр. 
Это не просто автобиография, 
это попытка показать, что тон-
кие чувства, яркие поступки, 
величайшая сила духа и настоя-
щие чудеса возможны вне зави-
симости от режимов и систем.

Признаю, книги Гальего на-
писаны довольно монотонным 
языком. Видимо, чтобы преодо-
леть эту монотонность, режис-
сер постарался насытить спек-
такль всевозможными трюка-
ми, буффонадой и документаль-
ными видеовставками, на кото-
рых люди, имеющие прямое от-
ношение к проблемам инвали-
дов, высказывают свои пози-
ции. К сожалению, как это часто 
случается с молодыми поста-
новщиками, режиссеру здесь 

изменило чувство меры: если 
бы вставки эти были короче, а 
цирковые номера не столь фар-
совыми, впечатление от увиден-
ного было бы сильнее.

Молодые артисты театра 
Владимир Бойков (Рубен), Ар-
сений Воробьев (Миша), Игорь 
Гоппиков (Коля) и Андрей Архи-

пов (Сережа) весьма неплохо 
справляются со своими задача-
ми. Лучшими местами спекта-
кля я бы вообще назвала наибо-
лее литературные его фрагмен-
ты — диалоги Рубена и Миши о 
добре и зле, например. Поста-
новка вопроса («Добрый — тот, 
от кого всем хорошо, а злой — от 

кого всем плохо? Тогда ты, вы-
ходит, злой — ведь от тебя, бес-
помощного инвалида, всем тя-
жело») действительно заставля-
ет задуматься о том, что при-
вносят в нашу жизнь эти осо-
бенные люди. Прелестно сыгра-
на Юлией Мен история малень-
кой карлицы, которая жила в 
крохотной комнатке со своими 
игрушечными столиком и кро-
ватью и просила только об од-
ном: не переводить ее на третий 
этаж, к доходягам, где взрослая 
мебель и все непривычно. 

Вообще душераздирающих 
сцен, где презирается человече-
ское достоинство в таких вот за-
крытых учреждениях, в спекта-
кле немало. Но при этом он не 
оставляет впечатления черну-
хи. Юмор ли, присущий письму 
Рубена Гальего, тому причина? 
Или счастливый финал исто-
рии — герой сумел найти род-
ных, выписаться из интерната, 
обзавестись семьей? Бог весть.

Очевидно одно, в репертуаре 
театра появился очень социаль-
но значимый спектакль. А это 
уже немало.  

МУЗЫКА 

Звезды 
поддерживают 
поклонников 
во время 
пандемии

НЕ ОДИН ДОМА

Александр Алексеев

Первыми этот девиз предложи-
ли легенды 90-х — группа Pearl 
Jam. Ее солист Эдди Веддер со-
общил: «Мы захотели пода-
рить людям немного надежды 
в это нелегкое время…», имен-
но так он предварил выход пер-
вого за семь лет альбома 
Gigaton. Впервые записанный 
без привычных для этих звезд 
гранжа нервных срывов. А нао-
борот — спетый с позитивным 
настроем и задором.

В тот же день выпустил дол-
гожданный диск и Леонид Агу-
тин. Его La Vida Cosmopolita — 
11 теплых, согревающих и да-
рящих оптимизм солнечных 
латинских ритмов и интона-
ций, под которые хочется ду-
мать только о скором лете… 
Но главное даже в другом. Те-
перь каждый вечер Агутин вы-
кладывает в своих социальных 
сетях истории про эти песни и 
музыкантов, с которыми он их 
записывал. Среди них ведь та-
кие значительные личности, 
как Эл Ди Меола, Джон Секада 
и даже сын актрисы Лолиты 
Торрес! Кто-то привыкает к 
этим рассказам, почти как в 
детстве — к сказкам на ночь. А 
Агутин заодно вспоминает то 
про кинорежиссера Вуди Алле-
на, то цитирует фразы из люби-
мых книг. К примеру, из пове-
стей шотландского писателя 
Дж. М. Барри о нестареющем 
мальчике Питере Пене, считав-
шем, что: «Весь мир сделан из 
веры, доверия и пыльцы фей». 
Может, так и есть? 

Вот и актер Гоша Куценко, 
много лет проявляющий себя и 
как рок и рэп-исполнитель, ли-
дер собственной группы (с ко-
торой участвовал и в фестива-
ле «Нашествие»), в середине 
этой недели, после концерта в 
интернете, заявил: «Давайте 
воспользуемся этим временем 
для саморазвития»! В самом 
деле, находясь дома, ведь не 
станешь оправдываться хотя 
бы перед самим собой, что 
очень устал в дороге и поэтому 
хочешь отдохнуть?

Пример показала и дочка из-
вестной голливудской кинозве-
зды Милицы (Миллы) Йовович. 
Актриса родилась в Киеве, за-
тем переехала в США, а теперь 
выложила в социальных сетях 
видео с комментарием: «Каж-
дый день, с начала карантина, 
моя дочь Эвер полчаса читала и 
писала на русском языке. И се-
годня решила написать сказку 
на кириллице! Это очень смеш-
ная история о крысе и лягушке, 
которые живут вместе и устраи-
вают ужин. Наслаждайтесь!» И 
сказка, и ее прочтение старшей 
дочерью кинозвезды впечатля-
ют. А ведь не будь карантина, 
Эвер, может, и не выучила бы 
русский и не попробовала бы 
стать писателем.

Ну а Брайан Мэй из Queen, 
вместо того чтобы готовиться к 
будущему туру группы вместе с 
приглашенным вокалистом 
Адамом Ламбертом, теперь 
ежедневно дает уроки гитарной 
игры в интернете. Причем не 
скрывает никаких профессио-
нальных секретов, хотя даже и 
на платных мастер-классах оф-
лайн некоторые из них все-таки 
утаивал… Конечно, не все по-
том тоже смогут сыграть «Бо-
гемскую рапсодию» или We 
Will Rock You, но попробовать 
это сделать вслед за рок-леген-
дой — очень увлекательно!

«Все могут найти для себя 
радость в том, чтобы оставаться 
дома. Потому что коронавирус 
пройдет, а радость останется», — 
сказал Алексей Кортнев после 
того, как выложил в интернете 
очередную новую домашнюю 
запись под гитару в рамках про-
екта #ПойДома. Поучаствовать 
в нем тоже могут многие и про-
славиться, вспоминая хотя бы 
шоу «Голос».

Да, в мире еще много интере-
сных дел, за которые мы пока не 
брались. Самое время.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Владимир Спиваков на самоизоляции: 
как живет Дом музыки

Симфония оптимиста

Ирина Муравьева

В
Московском между-
народном Доме музы-
ки, как и во всех теа-
трах и концертных за-
лах мира, сегодня ти-
шина. Афиша закрыта 
до 11 апреля, концер-
ты отменены или пе-
ренесены на другие 

сроки. Владимир Спиваков, 
президент Дома музыки, нахо-
дится на самоизоляции, но уже 
открыл 24 марта онлайн-фести-
валь «Владимир Спиваков при-
глашает… к экрану». Фестиваль 
продлится, пока культурная 
жизнь страны возможна только 
в онлайн-формате. О том, что 
происходит сейчас в жизни 
Дома музыки, Владимир Спива-
ков рассказал обозревателю 
«Российской газеты». 

Музыканты во всем мире вы-
ступают сегодня онлайн, иг-
рают в пустых залах, участ-
вуют во флешмобах. Вы со-
брали фестиваль видеозапи-
сей. Как воспринимаете всю 
эту ситуацию? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Что касается 
фестиваля, то, собирая про-
грамму, я сам удивился, как 
много концертов мы записали в 
последние годы с «Виртуозами 
Москвы» и Национальным фи-
лармоническим оркестром, с 
Домом музыки, с детьми моего 
фонда. Там есть знаковые для 
меня вещи, которые будут инте-
ресны и музыкантам, и всей на-
шей аудитории. Что касается 
происходящего, то, конечно, 
нам сейчас тяжело — и мораль-
но, и психологически. Я привык 
каждое утро в 9 часов ехать в 
Дом музыки и репетировать с 
оркестрами, решать различные 
вопросы, заниматься. Рабочий 
день обычно заканчивался у 
меня в десять вечера, поэтому 
мне сейчас сложно привыкнуть 
к другому ритму жизни. Зато я 
ощутил невероятную волну 
любви к своим музыкантам и 
людям, с которыми я работаю, 

и, видимо, это обоюдно, потому 
что все последние дни я полу-
чаю от своих музыкантов по ин-
тернету, по смс выражение та-
ких же чувств. Мы связаны друг 
с другом, и опыт этой тяжелой 
истории, которую так драма-
тично переживает весь мир, по-
казывает, как мы должны бе-
речь друг друга. Мы должны по-
стараться сейчас как можно 
меньше общаться физически, 
исключить для себя и для дру-
гих возможность даже мини-

мального риска. Сейчас у нас 
нет репетиций и встреч, но есть 
возможность остановиться, 
оглянуться, подумать, порабо-
тать над будущими проектами. 
Дома у меня куча партитур, ко-
торые я подготавливаю сейчас 
для следующих программ.  

Что конкретно у вас откры-
то на столе?  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Третья сим-
фония Сергея Рахманинова. 
Мы уже записали с Националь-
ным филармоническим орке-
стром первые две симфонии 
Рахманинова, и, как мне ка-
жется, получилось по-настоя-
щему хорошо. Теперь я хочу за-
писать Третью симфонию: од-
нажды мы ее уже сыграли и от-
ложили. Сейчас я как раз полу-
чил нашу запись, чтобы послу-
шать и понять, над чем еще 
нужно поработать, что можно 
исправить.  

Записи делаются в студии 
или в Доме музыки? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Мы записыва-
ем в Светлановском зале. К нам 

приезжают немецкие звукоре-
жиссеры, привозят кучу аппа-
ратуры. Это высококлассные 
специалисты, получившие не 
одну «Грэмми» за свои записи 
для Deutsche Grammophon. Мы 
та к ж е  з а п и са л и  д и с к  д л я 
Deutsche Grammophon с моло-
дым скрипачом Даниэлем Лоза-
ковичем — концертные пьесы 
Чайковского. Этот диск имеет 
большой успех в мире, получил 
высочайшие оценки критиков. 
Сейчас я готовлю к записи сим-

фонию Рахманинова. Думаю, 
мир не изменится, каким он 
был, таким и останется. Как 
у Бродского, «мир останется 
прежним… ослепительно снеж-
ным, и сомнительно нежным… 
мир останется вечным». Если 
внимательно посмотреть, то 
еще в 2015 году Билл Гейтс впер-
вые произнес речь о коронави-
русе. Многие философы, ученые 
говорили об этом еще раньше. 
Например, историк Юваль Ной 
Харари, написавший книги 
«Sapiens: Краткая история чело-
вечества» и «Homo Deus: Крат-
кая история завтрашнего дня», 
предсказал, как техника, искус-
ственный интеллект изменят 
существование людей. Нам 
нужно осмыслять все, что про-
исходит сейчас, и быть готовы-
ми ко всему. Управлять же госу-
дарством в нынешней ситуа-
ции — это очень большое ма-
стерство. Нам еще предстоит 
разобраться, откуда все взя-
лось, почему все сейчас так про-
исходит? В Писании сказано: 
Бог смерти не сотворил. В смер-
ти виноваты люди.   

На этом строится вся исто-
рия человечества от Адама, 
если говорить о Библии, но па-
нэпидемия имеет планетар-
ный масштаб. 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Конечно, мы 
не знаем, что нас ждет. И это нас 
пугает. Но важно, чтобы страх 
не парализовал волю, чтобы че-
ловек сохранил собственную 
цельность перед лицом силы. 
Панике все-таки не надо подда-
ваться, потому что она парали-
зует человеческую волю. Вот я 
видел запись, как мэр Москвы 
прекрасно прочел стихотворе-
ние Бродского «Не выходи из 
комнаты», а я добавлю к этому 
слова Бродского: «Не в том суть 
жизни, что в ней есть, но в вере в 
то, что в ней должно быть». 

Уже сейчас понятно, как се-
рьезно пострадают от этой 
ситуации проекты искусст-
ва, музыканты, артисты.  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Безусловно 
так, но все-таки нам не надо 
быть пессимистами, надо ви-
деть в каждой трудности воз-
можность.  Я отменил свои боль-
шие гастроли в Китае в апреле, 
где должен был дирижировать 
оркестрами в Пекине, в Шанхае, 
в Гуанчжоу и других крупных 
городах. «Виртуозы Москвы» 
должны были лететь в мае в Ла-
тинскую Америку. Эти гастроли 
тоже, естественно, отменились. 
Меня очень волнует мой фести-
валь во Франции, в Кольмаре, 
который должен пройти уже в 
32-й раз. Вся программа уже 
подготовлена, но состоится ли 
он, неизвестно. В сентябре у нас 
с НФОР запланированы высту-
пления в театре Ла Скала: боль-
шая серия симфонических кон-
цертов. На днях руководители 
Ла Скала попросили выслать им 
мои фотографии. Значит, они 
все-таки надеются, что эти га-
строли состоятся. Но сегодня с 
точностью никто ничего ска-
зать не может. У итальянцев са-
мое сложное положение, поэто-
му я очень счастлив, что Россия 
оказала им помощь. Можно ска-

зать, мы исполнили завет До-
стоевского, что «все друг за дру-
га в ответе».   

Во Франции тоже сейчас тя-
желая ситуация, а у вас ведь 
живут там дети? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Да, они сидят в 
Париже все по своим углам. На 
улицу выходят с бумажками, на 
которых написано: «Иду в су-
пермаркет купить хлеба» или 
крупы. Все в масках. Пишут, что-
бы я сидел дома и никуда не вы-
ходил. Я и не выхожу, в Дом му-
зыки не езжу. Знаю, что каждый 
день там проводят дезинфекцию 
и соблюдают все меры предосто-
рожности.  Дом музыки пустой, 
и это очень трудно принять. 

Многие концерты, которые 
отменились, уже невозможно 
вставить в программы следу-
ющего сезона, и получается, 
что весенняя афиша безвоз-
вратно утрачена? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Да, звучит, 
как у Марселя Пруста. И эконо-
мически ситуация действитель-
но очень тяжелая. Но мы, как 
всегда в России, рассчитываем 
на сознание людей. Как гово-
рится, и не то еще бывало. Но я 
думаю, что страна сделает важ-
ные выводы из этой истории и 
что теперь финансовая поддер-
жка многих учреждений и отра-
слей будет пересмотрена. Пото-
му что многие думают так: вот, 
сидят люди в лабораториях, вы-
ращивают бактерии, чем они 
там занимаются? Ерундой. Но 
выясняется, что это не ерунда! 
Опыт сегодняшней ситуации 
показывает, что нужно поддер-
живать науку, нужно поддержи-
вать врачей. Нужно поддержи-
вать искусство, потому что 
искусство — это не только воз-
вышенный имидж государства, 
но то, что формирует человека 
как человека, дает ему силы 
преодолевать все трудности. 

Владимир Спиваков: Важно, чтобы 
страх не парализовал волю, чтобы 
человек сохранил собственную 
цельность перед лицом силы. 

А К Ц Е Н Т

Думаю, что страна сделает важные 
выводы из этой истории и что теперь 
финансовая поддержка многих учрежде-
ний и отраслей будет пересмотрена

Кадр из фильма «Конец сезона». Юлия Снигирь, Анна Чиповская, 
Юлия Пересильд — в ролях трех сестер. Почти чеховских. 

Леонид Агутин каждый вечер 
выкладывает в соцсетях истории 
о песнях со своего нового альбома.
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В спектакле немало трагичных сцен, но ощущения чернухи он не оставляет. 
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МНЕНИЕ С 2000 года Беларусь и Россия направили на союзные программы свыше 50 млрд рублей 

Беларусь не уходит на Запад

В 
День единения наро-
дов Беларуси и России 
Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Ре-
спублики Беларусь в 
Российской Федера-
ции Владимир Семаш-
ко ответил на вопросы 
к о р р е с п о н д е н т о в 

«Российской газеты».

Господин Посол, сегодня отме-
чается День единения народов 
Беларуси и России. За послед-
нее время интерес к Союзному 
государству значительно воз-
рос, дискуссии о его будущем 
вышли далеко за пределы на-
учно-практических конферен-
ций и учебных аудиторий. Как 
вы оцениваете перспективы 
дальнейшей интеграции в Со-
юзном государстве, какими 
видите будущие отношения 
между Россией и Беларусью?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: С момента уста-
новления дипломатических от-
ношений — а это уже более чет-
верти века — Беларусь и Россия 
последовательно развивают и 
наращивают стратегическое 
партнерство. В прошлом году 
исполнилось 20 лет с даты под-
писания Договора о создании 
Союзного государства Беларуси 
и России. 

Договор имеет фундамен-
тальное значение для развития 
стабильных и устойчивых поли-
тических, экономических и гу-
манитарных отношений между 
нашими странами. Определен-
ные два десятилетия назад прио-
ритеты совместного развития и 
сейчас остаются для нас главны-
ми стратегическими ориентира-
ми союзного будущего. 

Созданная модель межгосу-
дарственных взаимоотношений 
достаточно эффективная. Нет 
сомнений в политической и эко-
номической реальности Союз-
ного государства, которое мно-
гие эксперты, в том числе и за-
рубежные, считают наиболее 
продвинутым из всех постсовет-
ских интеграционных проектов 
и по некоторым показателям 
даже превосходящим такие об-
разования, как, например, Евро-
пейский союз.

Самой отличительной чер-
той Союзного государства мож-
но считать особое внимание к 
«человеческому измерению». 
Реальные преимущества Союза 
сегодня ощущают миллионы бе-
лорусов и россиян. Между на-
шими странами нет отчужден-
ности, есть свобода передвиже-
ния и трудоустройства, соци-
альные гарантии, равный до-
ступ к медицинским услугам и 
образованию.

Союзное государство имеет 
колоссальный экономический, 
научный, интеллектуальный и 
кадровый потенциал. Начиная с 
2000 года белорусско-россий-
ский товарооборот вырос с 9,3 
млрд долларов США почти в че-
тыре раза, превысив по итогам 
2019 года 35 млрд долларов. 
Благодаря тесным экономиче-
ским связям небольшая Бела-
русь стала для огромной России 
четвертым по величине внешне-
торговым партнером. 

Сегодня белорусская про-
дукция присутствует на рынках 
практически всех российских 
регионов. Правительством Бе-
ларуси заключены соглашения о 
сотрудничестве с более чем 70 
субъектами Российской Феде-
рации. Между регионами и от-
дельными городами Беларуси и 
России действуют около 400 до-
говоров и соглашений о разви-
тии деловых и культурных свя-
зей. В России создано порядка 
полутора тысяч производств с 
белорусским участием. В свою 
очередь в Беларуси работает по-
рядка двух с половиной тысяч 
предприятий с участием рос-
сийского капитала. 

Благодаря Союзному госу-
дарству мы обмениваемся са-
мыми современными, передо-
выми технологиями. Достаточ-
но вспомнить такие проекты, 
как строительство Белорусской 
атомной станции или создание 
белорусско-российского косми-
ческого аппарата дистанцион-
ного зондирования Земли ново-
го поколения. 

Важным инструментом со-
трудничества являются целевые 
программы Союзного государ-
ства. В их разработке и реализа-
ции задействованы десятки на-
учных и производственных кол-
лективов двух стран. Суммар-
ный объем средств, направлен-
ных с 2000 года Республикой Бе-
ларусь и Российской Федера-
цией на реализацию союзных 
программ, превысил 50 млрд 
российских рублей. 

В прошедшем году белорус-
ской и российской сторонами 
проделан внушительный объем 
работы. Подготовлена и парафи-
рована главами правительств 
обновленная Программа дейст-
вий двух стран по реализации 
Договора о Союзном государст-
ве. Отраслевыми министерства-
ми и ведомствами была развер-
нута работа по подготовке 30 

«дорожных карт» по формиро-
ванию единых и объединенных 
рынков Союзного государства. 
Их принятие и реализация стали 
бы серьезным шагом вперед по 
всем направлениям интеграции.

Однако к моменту заверше-
ния работы над «дорожными 
картами» не было выполнено 
одно из основных условий бело-
русской стороны — урегулирова-
ние всех актуальных, не терпя-
щих отлагательств уже в теку-
щем 2020 году вопросов двусто-
роннего сотрудничества. Прези-
дент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко неоднократно 
акцентировал внимание на том, 
что подписание всех новых ин-
теграционных договоренностей 
возможно лишь пакетным прин-
ципом. Таким образом, отсутст-
вие реального движения по 
энергетической тематике, 
устранению барьеров и созда-
нию равных условий для субъек-
тов хозяйствования без одно-
сторонних изъятий и ограниче-
ний не позволило выйти на под-
писание подготовленного паке-
та документов. 

Сегодня правительства двух 
стран выходят на определенные 
договоренности по урегулиро-
ванию той ситуации, которая 
сложилась в наших отношениях 
в начале текущего года. Это хо-
роший сигнал. Решение про-
блемных вопросов двусторон-
него взаимодействия создает 
предпосылки вернуться к рас-
смотрению наработанных доку-
ментов по углублению нашей 
интеграции.

Но уже очевидно, что «до-
рожные карты» придется актуа-
лизировать, поскольку заложен-
ные в них сроки реализации эта-
пов интеграции изначально яв-
лялись очень сжатыми. Напри-
мер, по целому ряду направле-
ний к середине этого года пред-
усматривалось формирование 
унифицированного законода-
тельства. Сегодня очевидно, что 
сделано это в предусмотренные 
сроки уже не будет. Да и сама си-
туация в нашем регионе и мире в 
целом, сложившаяся в послед-
ние дни и недели, заставляет пе-
реосмыслить отдельные элемен-
ты сотрудничества и скорректи-
ровать их в целях приведения к 
текущим реалиям.

Между нашими странами 
очень тесное сотрудничество, 
но все время возникают какие-
то споры по нефти и газу. По 
итогам переговоров с премьер-
министром РФ Михаилом 
Мишустиным премьер-ми-
нистр Беларуси Сергей Румас 
заявил, что Беларусь предста-
вила России новые предложе-
ния по поставкам в республи-
ку российской нефти. Не мо-
гли бы вы пояснить, что это 
за предложения? И в какую 
цену в итоге обойдется россий-
ская нефть для Республики Бе-
ларусь? Продолжит ли Бела-

русь искать альтернативные 
поставки?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Действительно, 
несмотря на очень тесное со-
трудничество между нашими 
странами, время от времени, к 
сожалению, возникают некие 
споры по нефти и газу. Однако 
еще не было такого, чтобы мы 
эти споры не решили. И этот год 
не исключение. 

Совсем недавно нам удалось 
найти взаимоприемлемое реше-
ние на текущий 2020 год по 
условиям поставок российской 
нефти в Республику Беларусь. 
Это решение основано на сни-
жении премии российских не-
фтяных компаний в формуле 
цены на нефть на 7 долларов 
США за тонну. Оставшаяся часть 
премии в размере 4,7 доллара 
США за тонну будет компенси-
рована в рамках межбюджет-
ных отношений Беларуси и Рос-
сии. Поэтому ожидаем, что в 
оставшуюся часть года нам 
удастся быстро нарастить объе-
мы поставок и выйти по 2020 
году на цифры, близкие к изна-
чально планировавшимся.   

Но при этом должен заме-
тить, что исключение премиаль-
ных выплат из ценообразования 
на нефть, поставляемую в Респу-
блику Беларусь, решает пробле-
му только текущего 2020 года, 
да и то если цена нефти не пре-
высит в этом году 40—45 долла-
ров США за баррель. В дальней-
шем, решая задачу создания 
единого рынка нефти и нефте-
продуктов Союзного государст-
ва, белорусские и российские 

НПЗ должны иметь абсолютно 
одинаковые условия компенса-
ции издержек от «налогового 
маневра».

Безусловно, большую часть 
из требуемого объема нефти мы 
будем получать из России, по-
скольку здесь немаловажную 
роль играют и удобство логисти-
ки, и технологическая ориента-
ция белорусских нефтеперера-
батывающих заводов на перера-
ботку нефти сорта Urals. Но вме-
сте с тем руководству концерна 
«Белнефтехим» поставлена за-
дача наращивания объемов соб-
ственной добычи нефти с прове-
ренными временем зарубежны-
ми партнерами и искать альтер-
нативные источники поставки 
нефти, чтобы впредь не попа-
дать в затруднительные ситуа-
ции.

Что касается объединенных 
энергетических рынков, то и 
здесь мы оптимисты. 

Во-первых, общие рынки не-
фти и нефтепродуктов, газа и об-
щий электроэнергетический 
рынок у нас предусмотрены До-
говором о Евразийском эконо-
мическом союзе. Мы планируем 
их создать, как известно, к 2025 
году. В рамках Евразийского 
экономического союза приняты 
соответствующие программные 
документы.

Помимо этого в прошлом 

году мы сделали попытку разра-
ботать и принять дорожные кар-
ты по формированию объеди-
ненных рынков газа, нефти и не-
фтепродуктов и электроэнер-
гии, а также по развитию атом-
ной энергетики в рамках Союз-
ного государства с гораздо более 
сжатыми сроками. В ходе пере-
говорного процесса мы увидели 
общее желание как Республики 
Беларусь, так и Российской Фе-
дерации сформировать эти рын-
ки. Разногласия остаются лишь в 
подходах сторон к отдельным 
элементам методологии форми-
рования объединенных рынков, 
принципам их функционирова-
ния. Над этим мы продолжаем 
работать в настоящее время.   

С 2020 года Беларусь председа-
тельствует в ЕАЭС. Какой 
должна быть реальная эконо-
мическая интеграция? Что 
волнует сегодня страны, вхо-
дящие в объединение? С каки-
ми инициативами выступа-
ет Беларусь, и как они воспри-
нимаются?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Как известно, в 
основе создания Евразийского 
экономического союза лежала 
идея формирования интеграци-
онной структуры, в рамках ко-
торой государствами-участни-
ками обеспечивается свобода 
движения товаров, услуг, капи-
тала и рабочей силы. 

Исходя из этого, стороны 
подписали Договор о ЕАЭС от 29 
мая 2014 года, приняв на себя 
обязательства проводить согла-
сованную экономическую поли-
тику и принимать совместные 
программы стратегического 
развития на прагматичной и 
взаимовыгодной экономиче-
ской основе.

В этой связи под реальной 
экономической интеграцией бе-
лорусская сторона понимает 
выполнение сторонами взятых 
на себя обязательств. В то же 
время важно осознавать, что во-
площение в жизнь таких задач 
требует от сторон серьезной и 
трудоемкой работы. Сегодня 
можно констатировать, что на-
чальный этап формирования 
ЕАЭС в целом завершен. Теперь 
необходимо обеспечить непре-
рывный процесс по совершенст-
вованию единого экономиче-
ского пространства, ликвида-
цию имеющих еще место пре-
пятствий в движении товаров и 
услуг, унификацию нетарифных 
барьеров и внешних таможен-
ных пошлин, координацию фи-
нансовой политики и другие 
меры. В этих целях сторонами 
ведется работа по согласованию 
проекта документа, определяю-
щего стратегические направле-
ния развития евразийской эко-
номической интеграции до 2025 
года, который планируется ут-
вердить в рамках Высшего евра-
зийского экономического сове-
та 19 мая 2020 года.

Что касается инициатив бе-
лорусской стороны, то они были 
обозначены в Обращении Пре-
зидента Республики Беларусь к 
главам государств ЕАЭС в связи 
с председательством нашей 
страны с 1 января 2020 года в ор-
ганах Союза. Приоритеты бело-
русского председательства в ор-
ганах ЕАЭС сформированы с 
учетом пятилетнего опыта суще-
ствования Союза и отражают 
все актуальные проблемы его 
функционирования. Реализация 
наших предложений, в первую 
очередь, направлена на поступа-

тельное развитие институцио-
нальной базы ЕАЭС и повыше-
ние качества взаимодействия го-
сударств — членов Союза, обяза-
тельности исполнения всеми го-
сударствами принятых реше-
ний. Предлагаемые Республикой 
Беларусь направления работы 
полностью соответствуют об-
щим интересам «пятерки», поэ-
тому воспринимаются нашими 
партнерами положительно.

В то же время в условиях 
осложнения эпидемиологиче-
ской ситуации в связи с распро-
странением коронавирусной 
инфекции COVID-19 первооче-
редной задачей государств — 
членов ЕАЭС на сегодняшнем 
этапе стало сохранение макроэ-
кономической стабильности, 
поддержание санитарно-эпиде-
миологического благополучия, 
взаимной торговли товарами и 
свободы передвижения рабочей 
силы на территориях госу-
дарств-членов. Будем надеяться, 
что нам удастся преодолеть сло-
жившуюся ситуацию и вернуть-
ся к реализации раннее достиг-
нутых договоренностей в обыч-
ном режиме.

Еще одна активно обсуждае-
мая тема — это внешняя по-
литика Беларуси. Мы видим, 
что все более активный инте-
рес к республике проявляют 
страны Запада и США в част-
ности. Состоялся визит Май-
кла Помпео в Беларусь, в 
Минск в ближайшее время мо-
жет вернуться американский 
посол, которого не было более 
десяти лет. Не повлияет ли 
активизация контактов 
между Минском и Вашингто-
ном на союзнические отноше-
ния между Беларусью и Рос-
сией? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Любая страна 
заинтересована в нормализа-
ции отношений со всеми други-
ми государствами. Для Беларуси 
развитие отношений с Соеди-
ненными Штатами является 
очень важным, в первую оче-
редь это касается торгово-эко-
номических отношений, а также 
ведения политического диалога 
с ними с целью снятия введен-
ных ранее санкций. Но я не вижу 
смысла в противопоставлении 
нормализованных отношений с 
США стратегическим союзни-
ческим отношениям Беларуси с 
Россией. У нас нет планов, как 
любят говорить, по «уходу Бела-
руси на запад», и активизация 
наших отношений с Вашингто-

ном никак не мешает нам про-
должать реализацию союзниче-
ских отношений с Россией. Рос-
сийская Федерация — была, есть 
и останется нашим основным 
союзником и стратегическим 
партнером.

С момента назначения вы со-
вершили десятки поездок в 
российские регионы, встречае-
тесь с их руководителями в 
Москве. Как бы вы оценили ны-
нешний уровень межрегио-
нальных отношений, какие 
примеры наиболее успешных 
региональных проектов могли 
бы назвать? Где в этом году 
пройдет очередной, ставший 
уже традиционным Форум ре-
гионов двух стран?  

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Да, действи-
тельно Глава белорусского госу-
дарства и Президент Россий-
ской Федерации неоднократно 
подчеркивали в своих выступле-
ниях, что сотрудничество на 
межрегиональном уровне явля-
ется основой экономического 
взаимодействия двух стран.

Большое внимание регио-
нальным связям уделяется не 
только по линии внешнеполити-
ческих ведомств, но и по парла-
ментской линии. Уже традици-
онным стало ежегодное прове-
дение Форума регионов Белару-
си и России под эгидой верхних 
палат парламентов. Повестка 
дня форумов очень обширная — 
от важнейших вопросов сотруд-
ничества в сфере промышлен-
ности, сельского хозяйства, ин-
новаций и информационных 
технологий до вопросов гума-
нитарной деятельности, моло-
дежной политики, патриотиче-
ского воспитания молодежи и 
других.

Я как Посол Беларуси в Рос-
сии для себя очень четко пони-
манию важность сотрудничест-
ва Беларуси с российскими 

субъектами Федерации. У нас на 
дипломатическом сленге это на-
зывается «работа в полях». Поэ-
тому я активно посещаю рос-
сийские регионы и встречаюсь с 
их руководством, региональны-
ми министрами, главами корпо-
раций, заводов и добывающих 
предприятий. 

В прошлом 2019 году состоя-
лось 28 визитов белорусских де-
легаций под моим руководством 
в регионы России. Мы едем туда 
с предметной повесткой дня, с 
белорусскими министрами и 
руководителями предприятий, 
выпускающих технику, машины 
и оборудование, продукты пита-
ния и другие потребительские 
товары. И хочу подчеркнуть, что 
эти визиты очень результатив-
ны. Также очень важно, что со 
многими региональными руко-
водителями у нас сложились 
уже не просто деловые и пар-
тнерские связи, но и теплые дру-
жеские отношения.

В качестве интегральных по-
казателей более активной рабо-
ты с регионами России можно 
отметить то, что экспорт бело-
русской продукции вырос за 
прошлый год на 4,6 процента, и 
как результат отрицательное 
внешнеторговое сальдо снизи-
лось на 1,2 млрд долларов США. 
Неплохой показатель и в начале 
текущего года — экспорт вырос 
на 8,7 процента.

В том, что касается перспек-
тив сотрудничества, хочу отме-
тить, что наряду с производст-
венными проектами в сфере 
промышленности, сельского хо-
зяйства и энергетики в послед-
ние годы все активнее развива-
ется сотрудничество по оказа-
нию строительных услуг бело-
русскими строительными и до-
рожными управлениями и орга-
низациями. Первым пробным 
регионом в этом направлении 
была Калужская область. Там 
белорусскими подрядными ор-
ганизациями возведены и возво-
дятся жилой микрорайон «Ве-
снушки», 3 школы на 1 тысячу 

мест каждая и 2 детских сада. 
Социальные объекты строятся с 
привлечением экспортного кре-
дитования Банка развития Ре-
спублики Беларусь. И данная ра-
бота будет продолжена в других 
регионах России. 

В настоящее время в завер-
шающей стадии находится про-
работка аналогичных строи-
тельных проектов в Нижнем 
Новгороде, Воронеже и Архан-
гельске.

Межрегиональное сотрудни-
чество по-прежнему — прочный 
фундамент белорусско-россий-
ских отношений.

Приближается дата важная 
для нашей общей памяти — 
75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Как к 
ней готовятся в Беларуси? И 
что для вас лично означает 9 
Мая?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: 9 Мая всегда 
был особым днем в календаре. 
Это не просто праздник, это — 
один из великих дней, почитае-
мый не только в Беларуси и Рос-
сии, но и во многих других стра-
нах мира. Сложно найти в на-
ших странах человека, которого 
бы так или иначе не коснулась 
эта война, унесшая жизни десят-
ков миллионов солдат и мирных 
граждан. 

День Победы бесконечно до-
рог белорусскому народу, кото-
рый вместе с миллионами дру-
гих советских людей участвовал 
в борьбе против немецко-фа-
шистских захватчиков, внес 
свой вклад в освобождение Ев-
ропы от фашистского порабо-

щения. Война затронула каждую 
белорусскую семью — каждый 
третий белорус положил свою 
жизнь на алтарь Победы. В 1941 
году, в канун войны, числен-
ность населения Беларуси со-
ставляла 10,5 миллиона чело-
век, заканчивали в 1945 году 7 
миллионами.

Руководство Беларуси разра-
ботало обширный план меро-
приятий, которые будут прове-
дены в честь Великой Победы. 
Подразделения белорусской ар-
мии будут участвовать не толь-
ко в военном параде в Минске, 
они также пройдут 9 Мая в па-
радных расчетах по Красной 
площади. Парад Победы в Мо-
скве покажут на белорусских те-
леканалах.

Белорусы принимают учас-
тие в работах по созданию Ржев-
ского мемориала Советскому 
солдату под Тверью — первого 
крупнейшего памятника подви-
гу советских солдат, создавае-
мого в современной России.

Ветераны войны из многих 
стран СНГ приглашены на тор-
жественные мероприятия в 
Минск, Брест и другие города-ге-
рои и города боевой славы Бела-
руси. Все ветераны получат юби-
лейные медали, материальную 
помощь и другие подарки. Все 
это уже в стадии реализации.

На сохранения памяти о Вели-
кой Победе направлен в том чи-
сле совместный проект Беларуси 
и России по реставрации и музе-
ефикации Брестской крепости, 
пожалуй, наиболее известного 
мемориального комплекса Бела-
руси. Инициативу о реконструк-
ции и ремонте объектов мемори-
ального комплекса с привлече-
нием средств бюджета Союзного 
государства поддержали в свое 
время наши президенты. Всего 
проектом предусмотрена реали-
зация в 2018—2020 годах 16 ме-
роприятий с общим объемом фи-
нансирования более 319 млн 
российских рублей. За эти два 
года реализована большая часть 
запланированных мероприятий, 
что позволило создать макси-
мально комфортные условия для 
туристов во время проведения 
экскурсий на территории Брест-
ской крепости.

Для меня лично День Победы 
9 Мая — святой праздник. Нас, 
четверых братьев, вырастили и 
воспитали родители, которые 
внесли свой большой вклад в эту 
победу. Отец, будучи команди-
ром роты автоматчиков в 
23-летнем возрасте, был тяжело 
ранен 28 апреля 1945 года уже в 
Берлине. Мать, спасая свою ра-
ненную в начале июня 1941 года 
при бомбежке города Орши 
3-летнюю младшую сестру, в 16 
лет оказалась на Урале, в Злато-
усте. До октября 1945 года рабо-
тала у станка по 12—14 часов в 
сутки. Родители воспитали нас в 
любви к Родине и уважении к 
труду. За это мы им всегда были 
и будем благодарны.

Что вы пожелаете нашим чи-
тателям в День единения на-
родов Беларуси и России?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Дорогие друзья, 
уважаемые читатели! В первую 
очередь хочу пожелать стабиль-
ности и процветания Союзному 
государству. Белорусы и россия-
не одинаково бережно дорожат 
многовековыми традициями 
братства и добрососедства, про-
несенными сквозь годы и испы-
тания, хранят их, передавая из 
поколения в поколение. Единые 
культурные и духовные ценно-
сти, активное развитие полити-
ческих, экономических и торго-
вых связей составляют надеж-
ную основу для дальнейшего 
укрепления нашего партнерства.

Желаю всем вам крепкого 
здоровья, благополучия и уве-
ренности в завтрашнем дне. 
Пусть претворятся в жизнь са-
мые смелые планы, а в нашем 
общем белорусско-российском 
доме всегда царят мир и согла-
сие! 

Подготовили к печати 
Николай Долгополов 
и Михаил Чканников

Владимир Семашко: Я как Посол 
Беларуси в России для себя очень 
четко понимаю важность сотрудни-
чества Беларуси с российскими 
субъектами Федерации. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря тесным экономическим 
связям, небольшая Беларусь стала 
для огромной России четвертым 
по величине внешнеторговым 
партнером

А К Ц Е Н Т

Российская Федерация — была, 
есть и останется нашим основным 
союзником и стратегическим 
партнером
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Ключевой вопрос

Всемирная организация здравоох-
ранения признала вспышку коро-
навируса COVID-19, начавшуюся в 
Китае и позднее распространившу-
юся на другие страны, пандемией. 
Как развивается ситуация в Бела-
руси?
Владимир Семашко | В целях сни-

жения риска распространения в 

Республике Беларусь инфекции, 

вызванной коронавирусом 

COVID-19, все структуры без 

исключения, в том числе МИД, 

минздрав, МВД, ГПК и другие, 

предпринимают все необходи-

мые меры. Перечень этих мер 

постоянно пополняется исходя 

из текущей ситуации.

Пандемия вызывает медицин-

ские, социальные и экономиче-

ские проблемы по всему миру. 

Беларусь также не стала исключе-

нием. Сейчас основная задача 

всех — не допустить перегрузки 

системы здравоохранения, чтобы 

количество пациентов не превы-

сило ее возможности оказывать 

помощь. Мы применяем точеч-

ный подход за счет четкого контр-

оля ситуации по территории всей 

нашей страны. 

Чтобы действовать оптимально и 

не принимать ошибочных реше-

ний, Беларусь много внимания 

уделяет изучению рекомендаций 

ВОЗ, опыта Китая. При этом ВОЗ 

выразила свою поддержку и соли-

дарность в отношении мер, пред-

принимаемых в Беларуси в насто-

ящее время для борьбы с 

COVID-19, высоко оценила своев-

ременный и обоснованный под-

ход системы здравоохранения Бе-

ларуси к этой чрезвычайной ситу-

ации. Значительные усилия и ре-

сурсы системы здравоохранения 

были направлены на раннее выяв-

ление случаев заражения 

COVID-19 с использованием лабо-

раторной диагностики, изоляции, 

оказания помощи пациентам и от-

слеживания контактов. Это ключе-

вые меры, рекомендуемые ВОЗ 

для того, чтобы остановить пере-

дачу и предотвратить распростра-

нение коронавирусной инфекции.

Что касается работы нашего дип-

представительства, то мы посто-

янно оказываем разноплановое 

содействие белорусским гражда-

нам, которые в связи с ограничи-

тельными мерами из-за COVID-19 

испытывают трудности с возвра-

щением на родину. В условиях 

постоянно меняющихся ограни-

чительных мер, сложившихся на 

белорусско-российской границе, 

нам удалось отработать разные 

механизмы по возвращению на-

ших граждан из третьих стран на 

родину. С учетом принятых рос-

сийской стороной решений по 

прекращению регулярного авиа-

сообщения, движения автомо-

бильного и железнодорожного 

транспорта достигнуты догово-

ренности, что в этот острый пери-

од будет продолжено четкое си-

стемное взаимодействие между 

внешнеполитическими ведомст-

вами двух стран по решению воз-

никающих острых вопросов. Ми-

нистерства иностранных дел и за-

гранучреждения России и Бела-

руси тесно координируют взаим-

ные усилия по вопросам оказа-

ния содействия гражданам обоих 

государств.
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РАКУРС Что изменилось в работе волонтеров, 
которые кормят и лечат московских бездомных 

Обед по расписанию
Елена Новоселова 

К 
пяти вечера в укром-
ное место за столич-
ным Ярославским 
вокзалом стекается 
народ. В основном 
бездомный, больной 
и  п л о х о  о д е т ы й . 
Здесь добровольцы 
фонда имени Елиза-

веты Глинки и Крутицкого под-
ворья кормят и лечат тех, кому 
некуда «самоизолироваться» от 
коронавируса. 

Нам с фотокорреспондентом 
вручают маски усиленной защи-
ты (серия FFP3 используется 
врачами, работающими в кон-
такте с больными) и медицин-
ские перчатки. Сначала аккурат-
но натягиваем перчатки, потом 
чистыми руками халаты и маски 
с клапаном выдоха. Последнее 
требует навыка: две резинки от 
«намордника» должны быть осо-
бым образом распределены на 
голове, чтобы плотнее прижать 
респиратор к лицу. Упаковыва-
емся так, что даже мысли об опа-
сности нет, и идем на вокзальные 
задворки, где разворачивается 
летучая столовая. 

На раскладных столах — тер-
мосы с горячим чаем и термо-
сумки с расфасованной едой. 
Медики — отдельно, меряют тем-
пературу бесконтактным те-
пловизором. Народ с интересом 
подставляет свои шеи под вы-
стрел лазерного пистолета. Мо-
лодой врач строгим голосом: 
«Дистанцию держите!» Это же 
замечание он делает и нам. Если 
пообедать приходит бездом-
ный, рассказывают доброволь-
цы, с открытыми ранами, дру-
гими требующими серьезного 
лечения болезнями, вызываем 
«скорую помощь». Бездомные 
люди, которые живут в районе 
вокзалов, или те, кто лишился 
работы и завис здесь, много бо-
леют, и вирусными заболевани-
ями в том числе. Туберкулезом, 
гепатитом, СПИДом. «Мы при-
выкли соблюдать технику без-
опасности, — рассказывает ди-
ректор фонда Наталья Авилова. 
— Приезжаем в сменной одежде, 
куртки потом стираем, верхние 
одноразовые плащи выбрасы-
ваем, на руках перчатки, врачи 

— в пластиковых очках, как у хи-
рургов. Но сейчас мы изо всех 
сил защищаем бездомных».

Самое сложное — научить 
бездомных стоять в правильной 
очереди. Это значит не толпить-
ся, соблюдать дистанцию мини-
мум в метр: получил еду и бы-
стро ретировался подальше. 
Чтобы «развести потоки», раз-
дача еды происходит с несколь-
ких столов. «Это нужно еще и 
для того, чтобы мы могли видеть 
каждого, и если человек, напри-
мер, коснулся посуды, мы могли 
ее дезинфицировать, — объясня-
ет Наталья. — Раньше мы разли-
вали супы из термоса, сейчас 
раздаем в индивидуальных кон-
тейнерах, ложки, хлеб, сушки 
тоже запакованы».

«Спокойно, дорогие мои, - 
Люба с Крутицкого подворья 
орудует большим половником, 
разливая чай в одноразовые 
стаканчики. Замечает, что кто-
то приближается к термосу, 
чтобы заглянуть, будет ли до-
бавка. Ласковым жестом указы-
вает: «Нельзя!». Любаша, так ее 
называют местные, для них 
«мать родная». Успевает не 
только накормить, но и заме-
тить, что кому-то нужны ботин-
ки, а кому-то куртка «полегче». 
Это не только бездомные, но и 
одинокие инвалиды, старики, 
которые живут в ближних до-
мах. Единицы - классические 
бомжи - с запахом и выпившие. 
И нет никакой гарантии, что 
бездомные не общаются с тури-

стами. Они живут рядом с во-
кзалом, пересекаются с десят-
ками людей в день и могут стать 
разносчиками болезней, но для 
них пока не придумано доста-
точных мер социальной помо-
щи. «Вместимость государст-
венного Центра социальной 
адаптации в Люблино имени 
Елизаветы Глинки — всего тыся-
ча человек. Но это не значит, 
что там их устроят с комфор-
том, каждому предоставят кро-
вать — люди смогут лишь пере-
ночевать чуть ли не на стульчи-
ках, в каких-то шатрах, — пере-
живает волонтер. — На мой 
взгляд, нужно в первую очередь 
подумать о тех, кто может яв-
ляться переносчиком самых 
разных заболеваний».

Фонд будет просить власти 
города на период карантина 
причислить добровольцев к ка-
тегории врачей. Так они смогут 
продолжить свою работу. 

Медицинскую помощь и горячий 
обед от волонтеров получили 
70 человек.

А К Ц Е Н Т

Молодой врач строгим голосом: 
«Дистанцию держите!» 
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

Открытое акционерное общество «Щекиноазот» информи-
рует о переносе даты запланированных ранее на 30 марта 2020 г. 
общественных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Строительство комплекса произ-
водств азотной кислоты мощностью 270 000 т/год и аммиачной 
селитры мощностью 340 000 т/год» в связи со сложившейся не-
благоприятной санитарно-эпидемиологической ситуацией в 
России, а также в соответствии с Указом Губернатора Тульской 
области от 25.03.2020г. № 16.

Цели намечаемой деятельности: внедрение прогрессивной 
технологии производства азотной кислоты и аммиачной селит-
ры, создание новых рабочих мест, создание импортозамещаю-
щего продукта.

Место расположения объекта: 301212, Тульская область, 
Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская,  
д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: ОАО «Щекиноазот», юридический адрес: 301212, 
Тульская область, Щекинский район, р.п. Первомайский, 
ул. Симферопольская, д. 19. Разработчик проектной  докумен-
тации: ООО «Промстрой инжиниринг», адрес: 115114, г. Моск-
ва, ул. Дербеневская, д. 1, стр. 1. Исполнитель  ОВОС: ООО 
«СПЕЦГЕОЛОГОРАЗВЕДКА», адрес: 300012, г. Тула, ул. Михе-
ева, д. 17, 5-й этаж.

Примерные сроки проведения ОВОС составляют 130 дней.
Общественные обсуждения запланированы на 12 мая 2020 

года в 15.00. Форма общественного обсуждения — слушания или 
опрос, в зависимости от санитарно-эпидемиологической ситуа-
ции. В случае ее сохранения на уровне неблагоприятной предус-
мотрено проведение общественных обсуждений в заочной фор-
ме (опрос).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Собрание представителей Щекинского района, адрес: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В целях учета общественного мнения граждан и обществен-
ных организаций предварительный вариант ОВОС по объекту 
«Строительство комплекса производств азотной кислоты мощ-
ностью 270 000 т/год и аммиачной селитры мощностью 340 000 
т/год» доступен для ознакомления в течение 30 дней с момента 
публикации в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, 
Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29. Телефон 
для справок: (48751) 5-53-77, а также в электронном виде на сай-
те: http://n-azot.ru в разделе «Раскрытие информации», бланк 
опросного листа (анкета) размещен на сайте Собрания предста-
вителей Щекинского района http://www.schekino.ru. 

Прием замечаний и предложений в письменном виде от орга-
низаций, заинтересованной общественности и граждан, а также 
собственноручно заполненных анкет осуществляется посредс-
твом электронной почты sh-glavamo@tularegion.org, gna@azot.
net и по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В связи с ограничительными мерами, установленными пунктом 
31 Распоряжения Губернатора Амурской области от 27.01.2020 года 
№ 10-р «О введении режима повышенной готовности» в редакции 
Распоряжений Губернатора Амурской области от 23.03.2020 года 
№ 36-р, от 27.03.2020 года № 41-р Администрация Селемджин-
ского района Амурской области и ООО «Маломырский рудник» 
уведомляют о переносе даты и времени проведения общественных 
слушаний по теме «Оценка воздействия на окружающую среду 
специализированного гидротехнического сооружения (Склада 
№2А) горнодобывающего предприятия на базе Маломырского 
золоторудного месторождения ООО «Маломырский рудник», на-
значенных на 7 апреля 2020 года в 11.00 в Администрации Селем-
джинского района по адресу: Амурская область, Селемджинский 
район, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3, до момента отмены 
указанных выше ограничительных мер и запретов.

О дате и времени проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений по объекту 

государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Проект комбинированной отработки 

золоторудного месторождения Валунистое»
Цель общественных обсуждений: информирование заинте-

ресованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и учет 
общественного мнения при принятии решения о реализации про-
екта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Анадырс-
кий район, Чукотского АО, в 190 км к северу от г. Анадырь.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Рудник Валунис-
тый», владеющее лицензией на право пользования недрами с целью 
геологического изучения и добычи золота и серебра на месторож-
дении Валунистое.

Намечаемая хозяйственная деятельность: добыча и перера-
ботка руд месторождения Валунистое.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС): апрель 2020 г. — июль 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Анадырского муниципального района 
Чукотского автономного округа.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект техническо-
го задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе обсуж-
дений проекта технического задания на проведение ОВОС — доку-
ментирование замечаний и предложений. Форма предоставления 
замечаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится инфор-
мация об основных задачах, сроках проведения и основных мето-
дах проведения оценки воздействия на окружающую среду деятель-
ности, намечаемой к реализации.

Ознакомление и прием замечаний и предложений к проек-
ту технического задания будет осуществляться в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего объявления, по ад-
ресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с огра-
ниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), 
тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Рультытегина, д. 2 «В», 
ООО «Рудник Валунистый», тел.: +7 (42722) 6-04-15;

—  689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Южная, 
15, администрация Анадырского муниципального района.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным выше 
адресам будут размещены журналы регистрации замечаний и предло-
жений граждан и общественных организаций (объединений).

Техническое задание будет доступно общественности в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Дополнительную информацию получить по следующему адре-
су: 199178, Россия, Санкт-Петербург, В.О., 18-я линия, д. 29, 
БЦ «Сенатор», корп. А, офис А-201.Телефон: +7 (812) 322-29-00. 
Факс: +7 (812) 322-29-00, E-mail: info@emc-mining.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «ЦОФ «Березовская» (652421, Кемеровская область- 
Кузбасс, Березовский городской округ) уведомляет о проведении 
общественных обсуждений материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по проектной доку-
ментации «Техническое перевооружение породного отвала  
ПАО «ЦОФ «Березовская». Дополнение № 1», предусматривающей 
дальнейшую эксплуатацию существующего породного отвала на 
территории Кемеровского муниципального округа в 7,4 км южнее 
п.Разведчик. Обсуждения в форме публичных слушаний организу-
ются администрацией Кемеровского муниципального округа и бу-
дут проведены 15.05.2020 г. с 16.00 до 17.00 по адресу: п.Разведчик, 
ул.Коммунистическая, 3. Представление материалов ОВОС для оз-
накомления, прием в письменной форме предложений и замечаний 
осуществляются до 12.05.2020 г. управлением архитектуры и градо-
строительства администрации Кемеровского муниципального ок-
руга (г.Кемерово, пр.Ленина, 5, каб.34. Тел.: (3842) 210755)  
и Арсентьевским территориальным управлением администрации 
Кемеровского муниципального округа (п.Разведчик, ул.Васюхеви-
ча, 31.  Тел.: (3842) 601723). Заявки и извещения жителей на участие 
в слушаниях представляются письменно в срок до 12.05.2020 г.  
по адресу: г.Кемерово, ул.Совхозная, 1А, каб. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

УТРАТА Ушел из жизни заслуженный геолог и исследователь Арктики Геннадий Казанин 

С ним ходили в разведку

Н
а  7 2 - м  г о д у  ж и з н и  
30 марта скончался ге-
неральный директор 

ОАО «Морская арктическая  
геологоразведочная экспеди-
ция» (МАГЭ), доктор техниче-
ских наук, академик РАЕН, лау-
реат премии правительства РФ 
в области науки и техники, За-
служенный геолог, один из ве-
дущих специалистов страны в 
области морской геофизики 
Геннадий Казанин.

Российская наука понесла 
невосполнимую утрату. Мас-
штабные геолого-геофизиче-
ские исследования, разверну-
тые под руководством Геннадия 
Казанина, позволили оценить 
нефтегазовый потенциал труд-
нодоступных акваторий, тран-
зитных зон и прилегающей 
суши российской Арктики и 
значительно прирастить потен-
циальные запасы углеводород-
ного сырья.

Геннадий Казанин — настоя-
щий сын своей страны, человек 
государственного ума, радев-
ший об интересах России и про-
цветании малой родины. 

Парень из Покровки
Геннадий Семенович родил-

ся в деревне Покровка Федо-
ровского района Башкирской 
АССР. Когда он был мальчиш-
кой, началось изучение космо-
са. В научно-популярных жур-
налах писали о молодых отрас-
лях науки — о системах дальней 
радиосвязи и исследованиях 

Солнечной системы с помощью 
электромагнитных волн. Генна-
дий увлекся этой темой. После 
школы он уехал из цветущей 
Башкирии на север поступать в 
Ленинградский электротехни-
ч е с к и й  и н с т и т у т  и м . 
В.И. Ульянова (Ленина) — луч-
шее учебное заведение Совет-
ского Союза в области косми-
ческой радиосвязи. 

Морской  
геологоразведчик

Еще студентом Геннадий 
Казанин впервые побывал на 
Кольском полуострове — это 
были военные сборы в Севе-
роморске.  Тогда он увидел 
полярный день с незаходя-
щим солнцем на небосклоне 
и Баренцево море, уходящее 
за горизонт. Здесь, на Север-
ном флоте, он принял прися-
гу на верность Отечеству. 
Вскоре дипломированный  
геофизик получил направле-
ние во Всесоюзный научно-
исследовательский институт 
геофизических методов раз-
ведки. Молодому инженеру 
предстояло заниматься раз-
работкой технологий исполь-
зования радиоволн для изу-
чения литосферы.

«И вот что меня поразило, — 
вспоминал Геннадий Семено-
вич.  —  Радиометрия лежала в 
основе космических исследова-
ний. Наши ученые достигли вы-
сот в математической обработ-
ке сигнала и техническом осна-

щении процесса, но в геологии 
это направление только начи-
нало развиваться».

На протяжении пяти лет ра-
боты в Москве Геннадий Каза-
нин вел переписку с другом 
юности, а тот настойчиво звал 
на Кольский полуостров, где 
формировалось нефтегазовое 
направление геологоразведки. 
Ученые доказали, что к концу 
XX века потребность в углево-
дородах превысит подтверж-
денные запасы Западной Сиби-
ри. Требовалось найти новые 
нефтегазоносные провинции, в 
том числе на морских шельфах. 
Мурманск начала 70-х стано-

вился городом таких людей, как 
Казанин: молодых, энергичных 
и образованных. Он приехал, 
чтобы продолжить практиче-
ское исследование арктическо-
го шельфа. Работать начал под 
руководством академика Игоря 
Грамберга. В 1981 году Генна-
дий Семенович возглавил гео-
физическую мастерскую-лабо-
раторию МАГЭ. Это было захва-
тывающее время. Жить в Мур-
манске в те годы было интерес-
нее, чем в Москве или Ленин-
граде. В лаборатории, которой 
он руководил, часто появля-
лись коллеги из исследователь-
ских центров Риги, Южно-Са-
халинска, Краснодара, Баку. 
Сюда стремились лучшие гео-
логи и нефтяники. Среди них 
Казанин был известен как идео-
лог и разработчик инновацион-
ных сейсмоакустических ком-
плексов. 

В 1983 году Геннадий Каза-
нин стал главным инженером 
МАГЭ. Дальние плавания про-
должались практически кру-
глый год: с середины мая начи-
нался полевой сезон в Арктике, 
а в ноябре на всю зиму суда бра-
ли курс в Мировой океан. Каза-
нин прошел вдоль побережья 

Африки — от Туниса до Анголы, 
руководил первой советской  
геофизической экспедицией в 
Антарктике, исследовал дно 
океана в Бермудском треуголь-
нике. Уже в 80-е годы использо-
вался корреляционный метод 
преломленных волн для изуче-
ния земной коры шельфа и оке-
ана. Аппаратно-технический 
комплекс для этих исследова-
ний был разработан и внедрен 
под руководством Казанина.

Трудным испытанием для 
экспедиции стал распад Совет-
ского Союза. Рухнули связи, 
фактически прекратилось фи-
нансирование. На исходе само-

го трудного десятилетия, летом 
1999 года, Геннадия Семенови-
ча назначили генеральным ди-
ректором МАГЭ, и первым его 
шагом на новом посту стала 
масштабная модернизация 
всех судов и берегового вычис-
лительного центра. Экспедиция 
вышла на международный ры-
нок как конкурентоспособная 
сервисная компания, где ис-
пользуются все новейшие науч-
ные разработки в области гео-
физики. 

Арктический дух
Геннадий Семенович руко-

водитель и человек, создавший 
неповторимый климат, своео-
бразный дух МАГЭ, которым 
гордятся все, кто работает сей-
час и кто работал в экспедиции 
раньше. Геннадий Семенович 
обладал необыкновенной про-
ницательностью, умением раз-
глядеть профессиональный и 
человеческий потенциал каж-
дого сотрудника, вовремя дове-
рить ему выполнение ответ-
ственной задачи. 

«Особое теплое отношение к 
ветеранам МАГЭ я чувствовала 
постоянно, — отмечает ветеран 
экспедиции Наталья Николаев-

на Геращенко. — Несмотря на то, 
что я давно живу за рубежом, 
эта связь не оборвалась благо-
даря замечательным человече-
ским качествам Геннадия Семе-
новича. Он помогал мне на на-
чальном этапе моего небольшо-
го дела в Норвегии, находил 
время поздравить меня со все-
ми праздниками, юбилеями, 
что-то посоветовать».

Жизнь  
в мировом масштабе 

В XXI веке экспедиция под 
руководством Казанина раз-
вернула масштабные геолого-
геофизические исследования с 
целью оценить нефтегазовый 
потенциал труднодоступных 
акваторий, транзитных зон и 
прилегающей суши российской 
Арктики. За 2000—2017 годы 
были изучены обширные райо-
ны морей Баренцева, Карского, 
Лаптевых и Восточно-Сибир-
ского, выявлены десятки новых 
потенциально нефтегазонос-
ных структур с локализованны-
ми прогнозными ресурсами бо-
лее трех миллиардов тонн не-
фтяного эквивалента.

Эти работы также внесли су-
щественный вклад в региональ-
ное изучение арктического 
шельфа, завершившееся созда-
нием Государственной геологи-
ческой карты — основы недро-
пользования. За разработку, на-
учное обоснование и внедрение 
прогрессивных технологий для 
создания эколого-геологиче-
ских основ недропользования 
Западно-Арктического шельфа 
России Геннадию Казанину как 
руководителю творческого 
коллектива в 2006 году было 
присвоено звание лауреата 
премии правительства РФ в об-
ласти науки и техники. Высо-
кий профессионализм Генна-
дия Семеновича был подтверж-
ден научным сообществом — в 
2008 году ему присуждена уче-
ная степень доктора техниче-
ских наук.

В 2014 году под руковод-
ством Казанина была проведе-
на высокоширотная экспеди-
ция в Северном Ледовитом оке-
ане. Для этого судно «Академик 
Федоров» было оборудовано 
специальным устройством для 
выполнения подледной сейсмо-
разведки, разработанным в 

МАГЭ. Общий объем комплекс-
ной геофизической съемки со-
ставил более 10 000 киломе-
тров. Большая часть работ про-
ходила во льдах сплоченностью 
9–10 баллов, толщиной до 160 
сантиметров. В ходе работ 
впервые был выполнен непре-
рывный сейсмический про-
филь, пересекающий все основ-
ные структуры Евразийского 
бассейна. Впервые в мире сейс-
мическим профилем МОВ ОГТ 
был пересечен Северный по-
люс. Полученные результаты 
комплексных геофизических 
исследований континенталь-
ных окраин и центральных об-
ластей Северного Ледовитого 
океана позволили существенно 
усилить аргументацию Россий-
ской Федерации при обоснова-
нии внешней границы конти-
нентального шельфа.

В  п о с л е д н и й  п е р и о д 
(2014—2019 годы) уменьши-
лась доля региональных ра-

бот по госзаказу и активизи-
ровались работы, выполняе-
мые для крупнейших компа-
ний-недропользователей в 
Карском, Баренцевом морях 
и море Лаптевых. 

Созданная по инициативе 
Геннадия Семеновича в Санкт-
Петербурге партия для выполне-
ния сейсморазведки на мелково-
дье отработала 630 километров 
профилей по методике 2D у по-
бережья Ямала и в Поморском 
проливе. В 2018 году были вы-
полнены работы 3D в Печорском 
море (386 км2) в районе Прираз-
ломного месторождения и на 
шельфе Сахалина — 235 км2. В 
2019 году в Охотском море вы-
полнены работы 3D, причем 
впервые с использованием но-
вой российской разработки дон-
н ы х  с т а н ц и й  « К р а б »  —  
515 км2. Партия наземной сейс-
моразведки успешно выполнила 
работы на полуострове Ямал и в 
Ненецком автономном округе 

суммарным объемом 1564 кило-
метра.

Результаты исследований, 
выполненных под руковод-
ством Геннадия Казанина, на-
зывают эпохальными. Они ста-
ли основой для освоения конти-
нентального шельфа Россий-
ской Федерации. 

Геннадий Казанин был на-
гражден орденом Почета и ме-
далью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» 2-й степени, меда-
лью «За отличие в морской  
деятельности», орденом «За за-
слуги» 1-й степени Санкт-
Петербургского Морского со-
брания, знаком «Почетный по-
лярник».  В марте 2015 года 
президент России Владимир 
Путин вынес ему благодар-
ность за многолетнюю добросо-
вестную работу и обществен-
ную деятельность.  

Совет директоров 
и коллектив ОАО «МАГЭ»

Геннадий Казанин  — настоящий сын своей страны, человек государственного ума, радевший об интересах России.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Результаты исследований, 
выполненных под руководством 
Геннадия Казанина,  
называют эпохальными

Своеобразный дух МАГЭ отмечают все, кто работал в экспедиции раньше 
и кто работает сейчас.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
У команд из Приморья 
проблемы 
с финансированием

«Адмирал» 
идет ко дну

Анна Бондаренко, Ольга Журман, Владивосток 

Приморский оперативный штаб по борьбе с коронави-
русом вместе с региональным министерством спорта 
решили приостановить заключение контрактов с игро-
ками в профессиональных спортклубах края в сезо-
не-2020/2021. 

По словам министра физической культуры и спорта 
Приморья Жана Кузнецова, роковую роль сыграла 
пандемия коронавируса, из-за которой все спортив-
ные мероприятия отложены на неопределенный срок. 
Поэтому средства, предусмотренные на финансирова-
ние спортивных клубов в начале года, перенаправят в 
резервный фонд Приморья на мероприятия по борьбе 
с распространением опасной инфекции.

«В Континентальной хоккейной лиге команда «Ад-
мирал» от Приморья в новом сезоне играть не будет, в 
клубе останутся только молодежные команды в МХЛ и 
U-18, а также детско-юношеская спортивная школа. 
Футбольная команда «Луч» перейдет в третий дивизи-
он, сохранится Центр подготовки юных футболистов», 
— уточнил Кузнецов, подчеркнув, что финансирование 
детско-юношеских и молодежных команд профессио-
нальных клубов останется без изменений.

В соцсетях болельщики сначала восприняли все это 
как первоапрельскую шутку, пока она не появилась на 
официальном сайте правительства.

Для клубов, чьи интересы затронуты решением 
приморских властей, информация тоже стала непри-
ятным сюрпризом. Никаких официальных документов 
они еще не получали, и знают только то, что появилось 
в местных СМИ.

— Можно сменить Суперлигу с первого на второй 
дивизион, но эта лига нам не интересна со спортивной 
точки зрения, так как там проходят постоянные скан-
далы. По сути, это будут деньги, пущенные на ветер. 
Также мы сейчас играем в лиге ВТБ до 2021 года и дет-
ско-юношеской баскетбольной лиге. В принципе, что-
бы баскетбол жил в Приморье, наверное, нужно про-
должать развивать молодежные проекты, — сообщил 
руководитель БК «Спартак-Приморье» Иван Сыркин. 

 — В будущем году ФК «Луч» будет выступать в тре-
тьем дивизионе, также будет сохранена молодежная 
команда и Центр подготовки юных футболистов со 
всем тренерским штабом. Сможет ли «Луч» вернуться 
в число профессиональных команд через год, будет за-
висеть от финансовой ситуации, — считает исполни-
тельный директор «Луча» Евгений Стрижиченко.

В хоккейном клубе «Адмирал» решению сначала 
удивились, но затем сообщили, что скорее всего ко-
манда действительно не примет участие в следующем 
сезоне КХЛ. 

— Учитывая, что основной спонсор клуба также ис-
пытывает кризисные явления и, вероятно, не сможет в 
полной мере профинансировать выступление ХК «Ад-
мирал» в КХЛ, клуб не сможет соблюсти требования 
Лиги по минимальной заработной плате хоккеистов, — 
сказали там. 

«Пока же «Адмирал» сделает своим приоритетом 
развитие детского и юношеского спорта. Для этого в 
клубе имеется вся необходимая техническая база. 
ДЮСШ «Адмирал» продолжит готовить выпускников, 
а МХК «Тайфун» будет участвовать в регулярном чем-
пионате МХЛ 2020/2021, однако команда будет полно-
стью состоять из приморцев», — заявляет клуб.   

ТЕННИС Уимблдон в этом 
году не состоится

Свернули сетку 

Анна Бекетова

Организаторы Уимблдона, третьего в году турнира 
«Большого шлема», официально сообщил об отмене 
турнира. Такое произошло впервые с 1945 года.

Травяные корты, особый этикет,  «белый» дресс-
код для игроков, знаменитая клубника со сливками 
для зрителей... Этим летом придется обойтись без 
местных специалитетов. 

Всеанглийский клуб лаун-тенниса и крокета 
(AELTC) выпустил первый пресс-релиз несколько дней 
назад. И уже тогда было понятно, что из-за коронави-
руса  соревнования, скорее всего, перенесут на 2021 
год. Шестикратный обладатель «Больших шлемов», в 
том числе трехкратный победитель Уимблдона, немец 
Борис Беккер призвал организаторов главного травя-
ного турнира сезона подождать до конца апреля. «Тер-
пение — добродетель», — написал Беккер в своем акка-
унте в «Твиттере». Но Всеанглийский клуб лаун-тенни-
са руководствовался другими принципами. 

— В первую очередь мы думаем о здоровье и безопа-
сности всех тех, кто собирается вместе, чтобы Уимбл-
дон состоялся. Это болельщики из Великобритании и 
со всего мира, игроки, гости, сотрудники, волонтеры, 
партнеры, подрядчики и местных жители, — говорится 
в заявлении организаторов турнира. — Учитывая веро-
ятность того, что правительственные меры будут со-
храняться в течение многих месяцев, мы считаем, что 
должны действовать ответственно, чтобы защитить 
большое количество людей от риска.

Напомним, что ранее о переносе с мая на сентябрь 
объявили организаторы Открытого чемпионата Фран-
ции. А вот глава Федерации тенниса США Дэнни Зау-
снер сообщил, что они планируют US Open в соответ-
ствии с датами — 31 августа — 13 сентября.  

ЭКСКЛЮЗИВ Синхрониста Александра Мальцева в шутку называют Дон Жуаном, 
а он верен одной единственной цели: выступить на Олимпиаде

Дружит с «русалками» 
Анна Козина

Л
учший синхронист мира 
прошлого года по версии 
Международной федера-

ции плавания (ФИНА) Алек-
сандр Мальцев в этом сезоне 
должен был выступать с новой 
партнершей — чемпионкой Ев-
ропы среди юниоров и победи-
тельницей этапа Мировой се-
рии Олесей Платоновой. Ведь 
Майя Гурбанбердиева, с кото-
рой Александр выиграл два «зо-
лота» чемпионата мира-2019 в 
Кванджу, залечивает травму. Но 
оценить смешанный дуэт Маль-
цев — Платонова мы так и не 
смогли. Все планы на сезон от-
менились вместе с соревнова-
ниями. 

Однако Александр Мальцев 
продолжает идти к своей глав-
ной цели — выступлению на 
Олимпийских играх.  

Александр, вас наравне с аме-
риканцем Биллом Мэем назы-
вают пионером мужского син-
хронного плавания. Действи-
тельно чувствуете себя перво-
проходцем?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: По крайней 
мере, в России я был первым и 
долгое время единственным 
синхронистом. Тяжело пройти 
по этому неизведанному пути в 
одиночку. Но когда стал чемпио-
ном мира, начал понимать, что 
мальчики записываются в сек-
ции, вдохновляясь моим приме-
ром. Приятно осознавать, что 
на тебя равняются. А еще, что 
сейчас все двери для них откры-
ты. Стереотипы разрушаются, у 
мужчин в синхронном плава-
нии появляются большие пер-
спективы. Пока непокоренная 
вершина — это Олимпийские 
игры. Но в ФИНА понимают, что 
будущее за смешанным син-
хронным плаванием. Так что хо-
чется больше микст-дисциплин 
и признания МОК к Олимпиаде 
в Париже-2024. 

Вы четырехкратный чемпи-
он мира. А как успехи тех пар-

ней, которые идут по вашим 
стопам?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Есть дуэт Ми-
хаил Васильев и Кристина Аве-
рина. Ребята представляют Мо-
сковскую область. Они как-то 
заменили меня и Майю Гурбан-
бердиеву на Кубке Европы в 
Санкт-Петербурге и выиграли. 
У них высокий уровень, боль-
шие амбиции. Но они не могут 
бороться за медали чемпиона-
тов мира, потому что по регла-
менту от каждой страны заявля-
ют только один дуэт. Внутрен-
няя конкуренция — это хорошо. 
Но мы должны дать новым дуэ-
там возможность расти, разви-
ваться, набираться опыта на ме-
ждународной арене.

Вы уже упомянули, что про-
цесс вашего становления как 
спортсмена был непростым. 
Как выдержали и не бросили?  

А ЛЕКСА НДР МА ЛЬЦЕВ : Я с детства 
осознавал, что путь, который я 
выбрал, правильный, а те, кто 
относится к моему занятию с 
непониманием и отрицанием, 
заблуждаются. Для меня всегда 
было непонятно, как вид спорта 
может быть чисто женским или 
чисто мужским. В олимпийской 
хартии написано, что МОК и 
олимпийское движение против 
дискриминации в спорте по лю-
бым признакам, в том числе 
гендерным. Но есть художест-
венная гимнастика и синхрон-
ное плавание. Принципы, ба-
ланс, логика — все нарушается. 
На Играх в Рио микст-дуэтов не 
было в программе, в Токио тоже 
не будет. А ведь наша дисципли-
на признана на официальном 
уровне как смешанная.

Конечно, когда я начинал за-
ниматься синхронным плавани-
ем, я просто делал то, что мне 
нравится, стремился к совер-
шенству. Встречались тренеры, 
хореографы, которые помогали 
мне. Я пытался взять все луч-
шее, изучал сложные элементы, 
смотрел видео, по стоп-кадрам 
разбирал движения сильней-
ших синхронисток мира. 

У вас было много партнерш. 
Правда, что спортсменки в 
сборной даже прозвали вас Дон 
Жуаном?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: В шутку. Хотя у 
меня на самом деле было пять 
партнерш, в том числе четыре в 
сборной России. 

Если говорить серьезно, навер-
ное, тяжело каждый раз на-
чинать работу с новым чело-
веком?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Это сложно. 
Даже не с точки зрения техники. 
Важно друг друга почувство-
вать на эмоциональном уровне, 
найти контакт. На это уходит 
время. Мне кажется, с Майей мы 
быстрее всего справились. Уже 
через месяц выступали на Шоу 
олимпийских чемпионов Ма-
рии Киселевой. 

Но лидер в дуэте всегда вы?
АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Я точно не ко-
мандир. Если один человек тя-
нет одеяло на себя, то ничего не 
получится. Но у меня больше 
опыта. Поэтому всегда старюсь 
поддерживать свою партнершу, 
помогать и словом, и делом. Но 
в работе мы на равных.

Ваши ноги от женских пра-
ктически не отличишь. И это 
комплимент. Но некоторые 
считают, что мужчина в 
микст-дуэте должен быть 
более брутальным. 

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: В синхронном 
плавании у мужчины должна 
быть гармоничная фигура. Гора 
мышц не поможет. Здесь важна 
легкость. Мышечная масса 
должна быть сухая. Наше тело-
сложение приближено к балет-
ным танцорам. 

Но, поверьте, в зале я прово-
жу много времени. Там идет 
проработка всех групп мышц: 
упражнения на тренажерах, с 
собственным весом, подтягива-
ния, отжимания, штанга. Нужно 
ведь не просто держаться на 
воде. У нас оценивается высота 
нахождения тела на поверхно-
сти. Чтобы выше стоять в верти-

кальном положении, нужны 
сильные ноги, но нетяжелые.  

Я читала, что вас хотели пе-
реманить ватерполисты, 
как раз из-за того, что вы хо-
рошо на воде держались…

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Да. Было дело. 
У нас с ватерполистами есть 
одинаковое упражнение — «эг-
бита» (от английского eggbeater 
— венчик для взбивания яиц) — 
специальные гребковые движе-
ния ногами под водой для удер-
жания тела в вертикальном по-
ложении. Но у нас, конечно, тре-
бования повыше. Кстати, плава-
ем мы тоже много: 75 м кролем, 
25 м под водой на задержке ды-
хания. И так 400 метров.  

Александр, вам 24 года. Биллу 
Мэю — 41, и он все еще высту-
пает. Будете таким же дол-
гожителем в спорте?  

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Не хочу зага-
дывать. Спорт — это риск. Сей-
час главное добиться включе-
ния смешанных дуэтов в олим-
пийскую программу и принять 
участие в Играх. Так что пыта-
юсь совмещать тренировки с 
пропагандой. Хочу своим при-
мером, на своем опыте до-
казать, что мужчины в син-
хронном плавании — это инте-
ресно. Мы не лучше и не хуже 
девушек. У нас своя роль. Через 
несколько лет мужское син-
хронное плавание выйдет на 
более высокий уровень, сорев-
нования станут еще зрелищ-
нее.  

АВТОСПОРТ Чем грозит «Формуле-1» отмена сезона-2020

Гонки на выживание

Илья Соболев

Н
а экраны вышел 
второй сезон доку-
ментального сериа-
ла о «Формуле-1», 
приоткрывающий 
закулисье «Коро-
левских гонок» в 
2019 году. Его на-
звание, «Гонять, 

чтобы выживать», как нельзя 
лучше отражает суть положе-
ния, в которое «Ф-1» угодила 
из-за коронавируса.

Сезон-2020 должен был 
стартовать 15 марта в Австра-
лии. Однако сейчас нет уверен-
ности, что он вообще состоит-
ся. Уже отменено восемь эта-
пов, и это не предел. Неорди-
нарность происходящего за-
ставляет «конюшни», как еще 
называют команды в «Форму-
ле-1», идти на экстренные 
меры.

— Команды предоставили 
Международной автомобиль-
ной федерации и «Либерти» 
(владелец «Формулы-1».  — 

Прим. «РГ») полную свободу в 
формировании календаря чем-
пионата, — поведал руководи-
тель «Феррари» Маттиа Бинот-
то. — Обычно мы так не посту-
паем, но сейчас надо дать руко-
водству полный карт-бланш. На 
данный момент можно ждать 
самых разных изменений. На-
пример, гоночный уик-энд мо-
жет быть сокращен до двух 
дней, чтобы можно было про-
водить несколько Гран-при 
подряд. А еще возможно, что се-
зон будет продлен до первых 
месяцев 2021 года.

Привычный календарь уже 
приходится перекраивать на 
ходу. Так, в понедельник все ко-
манды «Формулы-1» офици-

ально ушли на трехнедельный 
отпуск, который был перенесен 
с традиционного августа на ве-
сну. Свои разработки прекра-
тили и мотористы из «Ферра-
ри», «Мерседеса», «Рено» и 
«Хонды».

Озабоченность команд тем, 
ч т о б ы  п р о в е с т и  ч е м п и о -
нат-2020 хоть в каком-то виде, 
имеет под собой в первую оче-
редь финансовые основания. 
«Формула-1» — один из самых 
дорогих спортивных проектов 
в мире: команды тратят огром-
ные деньги на технологии, зар-
платы гонщикам и персоналу. 
Источников дохода, по сути, 
два: это призовые и отчисле-
ния от «Формулы-1»и спонсор-

ские контракты.  Из-за отмены 
этапов менеджмент «Королев-
ских гонок» уже несет колос-
сальные убытки. Например, в 
Австралии «Формула-1» недо-
получила 35 млн долларов 
только промоутерских взносов 
за проведение этапа. И это без 
учета потерь, связанных с  теле-
правами и спонсорскими кон-
трактами.  По словам руково-
дителя «Ред Булл» Гельмута 
Марко, совокупные потери 
«Либерти» в этом году могут 
достигнуть 300 млн долларов. 
Проблема еще в том, что по су-
ществующей схеме команды 
расплачиваются за предыду-
щий сезон за счет доходов, по-
лученных в сезоне нынешнем. 
Вот почему без гонок  «конюш-
ни» оказались в очень тяжелом 
положении.  По мнению босса 
«Альфа Таури» Франца Тоста, 
если в текущем сезоне не удаст-
ся провести хотя бы 10—15 
Гран-при, последствия могут 
оказаться катастрофическими.

— Если гонок будет меньше 
или не будет совсем, то коман-

ды не смогут компенсировать 
свои расходы, — считает фун-
кционер. — И тогда командам 
придется обсуждать совсем се-
рьезные меры. Речь уже о вы-
живании «Формулы-1».

Одной из мер по спасению 
команд стал перенос введения 
нового технического регламен-
та, которое планировалось в 
2021 году. Если бы все осталось 
как прежде, «конюшням» при-
шлось бы разрабатывать сразу 

две машины: на текущий сезон 
и на следующий. А это новые 
расходы. Изначально внедре-
ние новых правил планирова-
лось отложить до 2022 года, но 
теперь команды думают повре-
менить вообще два лишних 
года: никто не знает, как сильно 
коронавирус повлияет на се-
зон-2021.  

Когда болельщики вновь услышат 
рев моторов «Формулы-1», пока 
неизвестно.

Когда-то Александр Мальцев учился на выступлениях сильнейших синхро-
нисток мира, теперь он сам пример для подражания. 

А К Ц Е Н Т

Из-за отмены только одного Гран-при 
Австралии «Формула» недополучила 
35 млн долларов  

Уимблдонский теннисный турнир отменили впервые со вре-
мен Второй мировой войны.

А К Ц Е Н Т

Александр Мальцев и отжимается, 
и штангу тягает, но гора мышц не главное 
для мужчины в синхронном плавании
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Между тем

Один из самых авторитетных журналистов, пишущих о «Формуле-1,» 

Дитер Ренкен опубликовал традиционный рейтинг зарплат гонщиков на 

2020 год.  Самым высокооплачиваемым пилотом оказался британец 

Льюис Хэмилтон, выступающий за «Мерседес». Его гонорар составит 

40 млн долларов. Второе место у немецкого гонщика «Феррари» Себас-

тьяна Феттеля, который получит на 5 млн меньше. И замыкает тройку 

богачей голландский пилот команды «Ред Булл» Макс Ферстаппен с 25 

млн долларов.

Россиянин Даниил Квят из «Альфа Таури» получит в 20 раз меньше Хэ-

милтона — 2 миллиона. Меньше зарплата только у троих: Антонио Джо-

винацци («Альфа Ромео») и у обоих пилотов «Уильямса» Джорджа Рас-

села и Николя Латифи — по 1 млн долларов.

ЦИФРА

4
ПАРТНЕРШИ

было у Александра Мальцева в 

сборной России. С тремя из 

них он уже побеждал на чемпи-

онатах мира 2015, 2017 и 2019 

годов.
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